
Таможня 
взяла трубку
Служба расследует 
нарушения при импорте 
телефонов Jinga

Как стало известно ”Ъ“, Домо-
дедовская таможня начала рас-
следование уголовного дела 
о неуплате платежей при им-
порте в Россию телефонов под 
брендом Jinga. Фигурантом де-
ла стало ООО «ЭйСиЭр Групп», 
предположительно связанное 
с дистрибутором техники Jinga 
и Xiaomi RDC Group. Телефоны 
Jinga занимают на российском 
рынке менее 2,5% в штучном вы-
ражении и в случае прекращения 
поставок будут заменены много-
численными аналогами, считают 
участники рынка.

Домодедовская таможня прово-
дит уголовное расследование об 
уклонении от уплаты таможенных 
платежей при импорте в Россию те-
лефонов под брендом Jinga, расска-
зал 

”
Ъ“ источник на телекоммуни-

кационном рынке, знакомый с ма-
териалами дела. Речь идет о продук-
ции, которая ввозилась в адрес ООО 
«ЭйСиЭр Групп», говорит он. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, на этой неделе 

представитель таможни обратился 
к китайской Shenzhen Hezhengxing 
Industrial Co Ltd с запросом инфор-
мации по контрактам с «ЭйСиЭр 
Групп», заключенным в ноябре 2015 
года. В пресс-службе Домодедовской 
таможни не стали комментировать 
это уголовное дело, отметив, что 
в 2018 году и в январе 2019 года про-
водились проверки законности вво-
за иностранных товаров.

Jinga — российский бренд бюд-
жетных кнопочных телефонов 
и смартфонов китайского производ-
ства. Официальным дистрибутором 
этой марки в России является ООО 
«Ретэнтива Дистрибьюшен Компа-
ни» (RDC Group), которая также про-
дает смартфоны Xiaomi, «умные» ча-
сы швейцарского производителя 
MyKronoz, а также аксессуары для мо-
бильных устройств Untamo Group.
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Не мытьем, так катанием
Как Владимир Путин укатал Александра Лукашенко  
вплоть до схода с дистанции

13 февраля президент 
России Владимир Путин 
в горах встретился с пре-
зидентом Белоруссии 
Александром Лукашенко 
и провел с ним длитель-
ные, как обычно, перего-
воры. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников спрашива-
ет у Владимира Путина, 
 почему эти переговоры 
такие длительные и без-
результатные, получает 
загадочные ответы, а по-
том самостоятельно рас-
шифровывает их и при-
ходит к парадоксальным 
выводам.

Утром Владимир Путин 
и Александр Лукашенко 
встретились в горах в Крас-
ной Поляне. Можно бы-
ло назвать это переговора-
ми. А можно было и не на-
зывать. Потому что то, чем 
они там на самом деле за-
нимались, никому, кроме 
них, доподлинно не извест-
но. Ведь когда идут перего-
воры, у них рано или позд-
но бывает итог. Хотя бы про-
межуточный, хотя бы от-
рицательный. А в этом слу-
чае Александра Лукашенко 
и Владимира Путина затя-
нул, судя по всему, сам про-
цесс. Они встречаются, уе-
диняются, обедают, разъез-
жаются, чтобы снова встре-
титься, пообедать и рас-
статься. Как было до Но-
вого года, причем не толь-
ко 2019-го, так происходит 
и в нем.

— Мы очень рады вас ви-
деть, на этот раз в Сочи,— 
сказал утром президент Рос-
сии белорусскому коллеге.

И где же только они не 
встречались… И вот на этот 
раз — не просто в Сочи, 
а опять в Сочи.

— Знаю, что у нас бы-
вают и шероховатости,— 
так назвал то, что бывает, 
Владимир Путин,— быва-
ют и проблемы, но так, как 
это и положено между дру-

зьями!.. Конечно, одной из 
важнейших сфер являет-
ся сфера энергетики. Объ-
емы поставок углеводоро-
дов, и нефти, и газа, сохра-
няются на том уровне, о ко-
тором мы с вами договари-
ваемся… Идет согласование 
позиций, которые требуют 
этого согласования…

Последняя фраза луч-
ше других отражала состоя-
ние российско-белорусских 
переговоров.

— Для меня это родной 
дом! — вскликнул Алек-
сандр Лукашенко, имея в ви-
ду, видимо, Сочи в целом.— 
Я ехал по новой дороге вче-
ра вечером, уже поздно ве-

чером, к ночи, и вспоминал 
ту тяжелую, страшную совет-
скую трассу, по которой мы 
перемещались, страшно бы-
ло смотреть вниз!

И я всецело сейчас был 
на его стороне: он имел 
в виду автомобильную трас-
су, конечно, а не горнолыж-
ную, и она была ужасающей 

именно в том смысле, о ко-
тором он говорил, то есть 
советской.

— Сегодня это совсем дру-
гой курорт, совсем другая 
территория. Рад, что в свое 
время белорусы построили 
здесь свой дом, у нас тут две 
гостиницы, особняки,— не 
забыл отметить Александр 
Лукашенко,— которые се-
годня заполнены туристами, 
и работаем не в убыток.

Тут он все же заговорил 
о своем на своем языке, то 
есть для понимания нужны 
были особые навыки, кото-
рые, впрочем, у Владимира 
Путина имелись:

— Что касается продо-
вольствия, меня удивило… 
Потому что так и в Беларуси: 
некачественная вода, продо-
вольствие, хотя у нас все с ва-
ми есть — и вода, и продо-
вольствие!.. Три четверти на-
селения страдают и умирают 
от некачественного продо-
вольствия и воды! Но иссле-
дования и у вас, и у нас про-
ведены. Поэтому мы имеем 
все возможности, для того 
чтобы накормить людей ка-
чественными продуктами 
питания! — все-таки прези-
дент Белоруссии был сейчас 
где-то не тут.— Поэтому, ка-
кие бы ни были конфликты 
и скандалы, вы должны пом-
нить, что мы никогда росси-
янам не будем поставлять ни 
плохую водку, ни плохую за-
куску. Вы это должны четко 
понимать!

Можно было вздохнуть 
с облегчением. Потому что 
он закончил.
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Вставай, страна аграрная
После алкоголя у ФСБ проснулся аппетит 
к птицеводству и растениеводству

Завершив масштабную проверку рос-
сийского алкогольного рынка, которая 
привела к нескольким уголовным делам 
и взысканию миллиардов неуплаченных 
налогов, Федеральная служба безопас-
ности (ФСБ) заинтересовалась новой 
отраслью. По данным ”Ъ“, именно ФСБ 
инициировала начавшиеся 13  февраля 
масштабные следственные действия 
на сельхозпредприятиях 13 регионов. 
Проверки коснулись даже крупнейших 
агрохолдингов «Черкизово» и «Русагро». 
Эксперты убеждены, что действия пра-
воохранителей могут серьезно подо-
рвать инвестиционный климат россий-
ского АПК.

Источник 
”
Ъ“ в силовых структурах рас-

сказал, что масштабные следственные 
действия в крупных российских агрохол-
дингах, начавшиеся 13 февраля, прово-
дились по инициативе ФСБ. По его сло-
вам, служба получила оперативную инфор-
мацию об уклонении от уплаты налогов 
предприятиями АПК.

Операция проходила в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Тамбовской, Челябинской, Свер-

дловской, Воронежской, Московской, Сара-
товской, Пензенской, Ленинградской, Бел-
городской, Липецкой областях и Мордовии. 
Обыски велись, в частности, на предприяти-
ях принадлежащей семье Михайловых груп-
пы «Черкизово» — крупнейшего производи-
теля мяса птицы (бренд «Петелинка»). Также 
правоохранители пришли на одно из пред-
приятий группы «Русагро» экс-сенатора Ва-
дима Мошковича.

«Проверяют наших регулярных поставщи-
ков товаров и услуг. Работаем в штатном ре-
жиме, сотрудничаем с проверяющими орга-
нами»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Черкизово». В «Ру-

сагро» также заявили, что представляют необ-
ходимые документы. Гендиректор «Русагро» 
Максим Басов уточнил, что к вечеру 13 февра-
ля представители правоохранительных орга-
нов покинули предприятия группы.

По словам источника 
”
Ъ“ в силовых струк-

турах, операция на рынке АПК ФСБ фактиче-
ски продолжает серию масштабных прове-
рок на уклонение от уплаты налогов на ал-
когольном рынке.
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Санкции пошли 
сернистым путем
Борьба США с Ираном и Венесуэлой  
поднимает цену нефти Urals

Санкции США, наложенные на нефтяную 
промышленность Ирана и Венесуэлы, 
могут принести дополнительные дохо-
ды российскому бюджету. привели к де-
фициту сернистых сортов, к которым 
относится и основной российский экс-
портный сорт Urals. В результате раз-
ница в цене между Urals и традицион-
но более дорогим малосернистым Brent 
сокращается, при этом каждый доллар 
роста цены Urals приносит бюджету РФ 
дополнительно 90 млрд руб. в год. Одна-
ко насколько устойчивой окажется тен-
денция, пока оценить сложно. Эксперты 
называют и ряд других причин сокраще-
ния разницы цен, ожидая возможного 
прояснения ситуации весной.

Ограничение экспорта венесуэльской 
нефти в связи с введением санкций США 
привело к нехватке сернистой нефти на 
рынке, отмечается в опубликованном в сре-
ду обзоре Международного энергетическо-
го агентства. Хотя в целом добычи нефти 
в мире хватает для удовлетворения потреб-

ностей рынка, но американские НПЗ в Мек-
сиканском заливе, изначально спроектиро-
ванные под переработку тяжелой сернистой 
нефти из Венесуэлы, будут нуждаться в ее 
замене сходными сортами. Но пока другие 
производители, прежде всего Саудовская 
Аравия, не спешат наращивать добычу сер-
нистой нефти.

На рынке действительно дефицит серни-
стой нефти, согласен Александр Ершов из 
Thomson Reuters, это может привести к даль-
нейшему росту ее стоимости. По его словам, 
дополнительно снижению предложения сер-
нистой нефти способствуют санкции США 
против Ирана и соглашение ОПЕК+ о сокра-
щении добычи, которое является «доброволь-
ным отказом от объемов сернистого сырья». 
Фактор Венесуэлы, по мнению господина Ер-
шова, сдвинет баланс поставок сернистой 
нефти, «потому что такие поставки меняют 
логистику всего мирового рынка с учетом ро-
ста экспорта нефти из США в Европу и Азию».
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Минтруд намерен провести экс-
перимент по электронному ка-
дровому документообороту: 
с 2020 по 2022 год десять рабо-
тодателей смогут вести кадро-
вые документы по своему выбору 
в электронном виде, не дублируя 
их на бумажном носителе. Ранее 
в ведомстве настаивали на необ-
ходимости сохранить бумажные 
трудовые книжки до 2027 года, 
а бизнес выступал за их скорей-
шую отмену. 

Законопроект, описывающий 
правила проведения эксперимента, 
опубликован на regulation.gov.ru. 
Его цель — «отработка механизмов 
ведения в организации документов, 
связанных с работой, в электронном 
виде без дублирования на бумажном 
носителе», а ожидаемый результат — 
предложения по изменению трудо-

вого законодательства. Эксперимент 
продлится с января 2020 года по ян-
варь 2022-го. В Минтруде рассчиты-
вают, что за это время в рамках нац-
проекта «Цифровая экономика» бу-
дут решены вопросы обеспечения 
сохранности электронных докумен-
тов и применения для этого отечест-
венных программ и оборудования. 

Перечень добровольных участни-
ков эксперимента (около десяти ор-
ганизаций) определит правительст-
во, а виды электронных кадровых 
документов и электронной подпи-
си, применяемой при их ведении 
(за исключением трудового и учени-
ческого договоров, а также договора 
о матответственности — для них по-
требуется только усиленная квали-
фицированная подпись) они опре-
делят сами. При этом факт проведе-
ния эксперимента и соответствую-

щие договоренности должны быть 
отражены в коллективном договоре 
или соглашении с работником. На 
участников эксперимента лягут и 
все расходы, включая траты на обес-
печение работников электронны-
ми подписями. К тому же работода-
тели обязаны будут в трехдневный 
срок выдать работнику по его заяв-
лению все документы в бумажном 
или электронном виде по его жела-
нию. Контрольно-надзорным орга-
нам работодатель сможет предостав-
лять сведения в электронном виде. 

Ранее перспектива перехода на 
электронные трудовые книжки (рее-
стровый учет данных о трудовой де-
ятельности) стала предметом разно-
гласий между Минтрудом и бизнес-
сообществом. Последнее в лице рабо-
чей группы по трудовому законода-
тельству АНО «Цифровая экономика» 

предлагало сделать это одномомент-
но с 2020 года, ссылаясь на многомил-
лиардные бюрократические расхо-
ды. Минтруд же настаивал на старте 
реформы с 2021 года с шестилетним 
переходным периодом, во время ко-
торого за работодателем сохранялась 
обязанность параллельного ведения 
бумажных и электронных книжек,— 
а полный переход на электронный 
кадровый учет предлагал отложить 
до решения вопроса правового регу-
лирования цифровой экономики (см. 

”
Ъ“ от 30 августа 2018 года). При этом 

в Минтруде признают, что работода-
тель и так направляет информацию 
«затрагивающую основные гарантии 
работников в сфере трудовых отно-
шений» в госинформсистемы (ФНС и 
ПФР) — а с 2020 года к этому плани-
руется добавить обязанность ежеме-
сячно передавать в ПФР сведения о 

трудовой деятельности работников 
в электронном виде (как и предпола-
гал законопроект, подготовленный 
бизнесом). В результате ГИС «обеспе-
чивают защиту указанных данных 
работников в случае их утраты».

Идея электронного кадрового 
документооборота была включена 
в программу «Цифровая экономи-
ка» в конце 2017 года наряду с элек-
тронными трудовыми книжками, 
пояснил 

”
Ъ“ директор по направле-

нию «нормативное регулирование» 
АНО «Цифровая экономика» Дмит-
рий Тер-Степанов. «Такой шаг — не-
избежность, и дело только в сроке 
перехода. Бизнес выступает за более 
быстрый переход, чем обозначено в 
инициативе Минтруда, притом что в 
целом эксперимент безусловно под-
держивает»,— отметил он. 

Надежда Краснушкина

Минтруд поэкспериментирует с электронным учетом
Избранным работодателям разрешат вести кадровый документооборот в цифре

Данные мониторинга закупок го-
скомпаний в 2018 году — их объ-
ем, по оценкам Минфина, за год 
снизился на 38% — и анализ Счет-
ной палаты показали, что пока ре-
форма отрасли по переводу заку-
пок в электронный вид не привела 
к ожидаемым результатам — кон-
куренция в закупках госкомпа-
ний снова снизилась. Как и до 
реформы, наиболее распростра-
ненными способами определе-
ния поставщика являются «закуп-
ки иными способами», которые 
составляют 60% от всего объе-
ма закупок по 223-ФЗ. На втором 
месте остаются закупки у един-
ственного поставщика — на них 
приходится 35%. Около трети за-
купок госкомпании не раскрыли 
вовсе — сделать это им позволяет 
незакрытая «лазейка» в законе.

Как следует из мониторинга при-
менения закона «О закупках това-

ров, работ, услуг отдельными вида-
ми юрлиц» (223-ФЗ), общий объем за-
купок госкомпаний в 2018 году (на 
основании планов закупок на 2018 
год в Единой информационной си-
стеме, ЕИС) составил 16,9 трлн руб., 
или 16,7% ВВП. Это на 37,8% меньше, 
чем по итогам 2017 года. Снизилась 
на 37% и средняя начальная цена до-
говора — с 19,4 млн руб. в 2017 году 
до 12,1 млн руб. в 2018 году.

Эти цифры подтверждают факт 
вывода около трети наиболее доро-
гих контрактов из-под требований 
223-ФЗ. Напомним, в 2018 году всту-
пила в силу норма, по которой го-
сАО получили право не раскрывать 
в ЕИС данные о закупках у взаимо-
зависимых лиц, в которых закупщи-
ки владеют более чем 25%. Позднее 
Минфин рассчитывал поднять порог 
участия госкомпании в поставщике 
для признания его «взаимозависи-
мым» до 50% (что заставило бы рас-

крывать в ЕИС информацию о сдел-
ках хотя бы одну их сторону — или 
поставщика, или покупателя), но по-
ка эти планы не реализованы.

Самыми крупными закупщика-
ми в 2018 году стали ОАО РЖД, АО 
«Уралсевергаз — независимая газо-
вая компания», ООО «Газпром меж-
регионгаз», ПАО «Роснефть». При 
этом выяснилось, что в прошлом го-
ду в рамках 223-ФЗ свои закупки осу-
ществляло около 30 тыс. организа-
ций — хотя в ЕИС зарегистрировано 
90 тыс. закупщиков. «Такой показа-
тель свидетельствует о необходимо-
сти актуализации информации о за-
регистрированных в ЕИС заказчи-
ках»,— отмечает Минфин.

Основные проблемы в сфере рас-
ходования средств госкомпаний со-
храняются на протяжении последне-
го десятилетия — это снижение кон-
куренции и распространенность за-
купок у единственного поставщика. 

Неизменным и достаточно высоким 
остается объем закупок у единствен-
ного поставщика — 35%, или 7,4 трлн 
руб., отмечает Минфин. Напомним, 
что единственный поставщик назна-
чается по решениям президента или 
правительства (о попытках Минфи-
на регламентировать этот процесс 

”
Ъ“ писал 30 января).

Опубликованный вчера анализ 
Счетной палаты подтверждает: чи-
сло закупок у единственного постав-
щика за последние годы неуклонно 
растет. В 2016 году количество толь-
ко правительственных актов о выбо-
ре единственного поставщика выро-
сло на 20%, в 2017 году — на 38%. Все-
го в 2015–2018 годах было издано 218 
таких актов. «На основании этих ак-
тов заключено более 12 тыс. контрак-
тов на 1 трлн руб. Это как минимум 
16% от общего объема контрактов с 
единственным поставщиком»,— от-
мечают в СП. В палате подсчитали, 

что в основном закупки у единствен-
ного поставщика проходят в тех сфе-
рах, где есть развитый конкурент-
ный рынок: строительство (более 
60%), научные исследования и разра-
ботки, поставки лекарств, автотран-
спорта и нефтепродуктов, телеком-
муникационные услуги. По мнению 
аудитора Максима Рохмистрова, зло-
употребление этим способом закуп-
ки там, где есть развитый конкурент-
ный рынок, не только не способству-
ет эффективному расходованию бюд-
жетных средств, но и негативно вли-
яет на развитие конкуренции.

Мониторинг Минфина подтвер-
ждает, что конкуренция в закупках 
действительно снижается. Среднее 
количество заявок на участие в за-
купке в 2018 году оказалось ниже 
уровня аналогичного показателя 
2016 года и составило 1,51 заявки (в 
2017 году — 1,7, в 2016 году — 1,6).

Дарья Николаева

Закупки госкомпаний не поддались цифровизации
Минфин и Счетная палата не увидели в них изменений к лучшему

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 25

процентов составил в январе 2019 года уровень выполнения соглашения ОПЕК+ странами, не 
входящими в картель, сообщило вчера Международное энергетическое агентство. Напомним, ОПЕК и 
ряд не входящих в организацию стран в декабре 2018 года решили сократить добычу нефти на 1,2 млн барре-
лей в сутки (б/с) от уровня октября на полгода начиная с января 2019 года (из них 800 тыс. б/с придутся на 
ОПЕК, 400 тыс. б/с — на остальные страны, в том числе 228 тыс. б/с — на РФ). Суммарный уровень исполнения 
сделки в январе составил всего 34%: страны ОПЕК выполнили соглашение на 86%, в том числе Саудовская 
Аравия — на 122%. Россия снизила поставки на 70 тыс. б/с, что соответствует 18% от взятых ею обязательств.

РЫНОК ТРУДА

Рабочие места  
не выходят качеством

Хотя с момента мирового финансо-
вого кризиса в 2008 году занятость 
в мире выросла, число рабочих 
мест с плохими условиями труда 
не сокращается. Такие оценки 
сегодняшней ситуации на мировом 
рынке труда дает Международная 
организация труда. Среди 3,3 млрд 
занятых в 2018 году 2 млрд человек 
работали в неформальном секторе, 
что обычно сопряжено с большим 
риском профессиональных травм 
и невыплат зарплаты (отметим, 
в РФ неформальная занятость, 
по официальной оценке, составляет 
около 12%, тогда как в Индии она 
достигает 80%). В результате около 
четверти работников в развива-
ющихся странах живут в условиях 
бедности. 

В целом уровень участия 
в рабочей силе среди взрослых 
снижается в течение последних 
25 лет, еще более выражен 
этот тренд для молодых людей 
в возрасте 15–24 лет. Некоторые 

факторы, стоящие за этим (увели-
чение охвата образованием, более 
широкие возможности выхода 
на пенсию и более высокая про-
должительность жизни), позитивны, 
однако рост числа экономически 
неактивных людей по отношению 
к активным создает нагрузку на си-
стемы соцобеспечения. Так, более 
20% молодых (до 25 лет) людей 
не работают, не учатся и не прио-
бретают профессиональных навы-
ков, что подрывает перспективы 
их будущего трудоустройства.

К безработным по итогам 
года в мире относились 172 млн 
человек, что соответствует уровню 
безработицы в 5%. В целом уро-
вень безработицы в мире должен 
оставаться примерно на одном 
уровне в 2019–2020 годах, хотя 
абсолютное число безработных 
при этом будет расти на 1 млн 
человек в год. В Северной, Юж-
ной и Западной Европе отмечен 
самый низкий за последнее 
десятилетие уровень безработи-
цы, и его снижение продолжится 
до 2020 года. В Восточной Европе 
численность занятых, как пред-
полагается, в 2019 и 2020 годах 
будет сокращаться на 0,7% в год, 
однако за счет одновременного 
сокращения трудовых ресурсов 
будет снижаться и уровень без-
работицы. Помимо безработных, 
еще 140 млн человек относи-
лись к «потенциальной рабочей 
силе» — это те, кто ищет работу, 
но фактически не может работать, 
или наоборот. Эта категория 
включает гораздо больше женщин 
(85 млн), чем мужчин (55 млн). 
При этом уровень участия женщин 
в рабочей силе продолжает оста-
ваться ниже мужского и составля-
ет 48% против 75%.

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ РЫНКА ТРУДА 
В МИРЕ (%)   ИСТОЧНИК: MOT. 
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Федеральная налоговая служба (ФНС) 
предлагает расширить применение нало-
гового мониторинга — прежде всего за счет 
крупных госкомпаний. Сейчас такая систе-
ма действует в формате добровольного со-
трудничества бизнеса с налоговиками, ее 
участниками являются 44 крупнейшие ком-
пании, более половины из них — с госуча-
стием. В ФНС не скрывают, что наладка си-
стем налогового мониторинга — затратное 
для компаний дело, но отмечают преиму-
щества такого нововведения: отсутствие 
проверок, сокращение трат на сопрово-
ждение налоговых мероприятий и предо-
ставление запрашиваемых документов.

Вчера в ходе прошедшего в ФНС совещания 
глава службы Михаил Мишустин предложил 
заметно расширить применение действующей 
с 2016 года системы налогового мониторинга. 
«Мы бы хотели обратиться к вам для того, что-
бы было соответствующее поручение компа-
ниям с государственным участием рассмотреть 
возможность налогового мониторинга»,— обра-
тился глава службы к приехавшему на Неглин-
ку премьер-министру Дмитрию Медведеву. От-
метим, что с таким предложением Михаил Ми-
шустин выступил в присутствии глав крупней-
ших госкомпаний — на совещании присутст-
вовали, в частности, глава «Роснефти» Игорь Се-
чин, гендиректор «Газпром нефти» Александр 
Дюков, предправления ВТБ Андрей Костин, гла-
ва РЖД Олег Белозеров, гендиректор «Аэрофло-
та» Виталий Савельев.

Напомним, в рамках налогового мониторин-
га компании в добровольном режиме предо-
ставляют ФНС доступ в режиме реального вре-
мени к данным своего налогового и бухгалтер-
ского учета. Взамен они получают освобождение 

от проверок налоговиков. Сейчас в таком режи-
ме с ФНС сотрудничают 44 компании, которые 
обеспечивают 12,25% налоговых поступлений 
в федеральный бюджет (среди них «Роснефть», 
«Газпром», ЛУКОЙЛ, РЖД, «Ростех», МТС, «Аэроф-
лот»). По словам господина Мишустина, этот 
механизм сокращает трудозатраты компаний 
на сопровождение мероприятий налогового 
контроля более чем на 30%. «Колоссально сокра-

щается количество истребованных документов. 
На сегодняшний день мы фиксируем на 77% со-
кращение таких требований»,— отметил глава 
ФНС. Критерии для участия в системе налогово-
го мониторинга — оборот и активы более 3 мл-
рд руб., уплаченные налоги в течение года во все 
бюджеты должны быть более 300 млн руб.

По словам Михаила Мишустина, таких ком-
паний в стране 1,8 тыс., и многие из них пока 
оценивают, стоит ли им вкладываться в изме-
нение своих систем, для того чтобы сделать та-
кой мониторинг возможным. О работе в такой 
системе участникам совещания рассказал гла-
ва «Аэрофлота» Виталий Савельев. По его сло-
вам, основой является интегрированная сис-

тема управления предприятием SAP ERP. В си-
стему вводятся первичные документы, в этом 
заключается ручная работа бухгалтера-опера-
тора, затем их на «витрине» видит налоговый 
инспектор. Он наблюдает за тем, какие исправ-
ления вносят работники компании в докумен-
ты, и может запросить данные.

Дмитрий Медведев предложил распростра-
нить технологии удаленного взаимодействия с 
налогоплательщиками и на другие контрольные 
службы. «Надеюсь, что опыт ФНС будет полезен и 
для других органов управления, особенно с уче-
том того, что сейчас мы готовим довольно серь-
езную реформу контрольно-надзорной деятель-
ности»,— заявил он. Он поинтересовался у гла-
вы ФНС, затратен ли мониторинг для компаний. 
«Услуги, которые предоставляют SAP и 

”
1C“, не-

дешевые»,— ответил   Михаил Мишустин. 
Заместитель гендиректора SAP CIS Юрий 

Бондарь пояснил 
”
Ъ“, что возможные затраты 

госкомпаний на налоговый мониторинг пока 
сложно оценить. «Нельзя оценить стоимость 
установки и эксплуатации системы налогово-
го мониторинга без точного описания объема 
проекта: стоимость и сроки проекта могут су-
щественно отличаться»,— полагает он. «Оцен-
ку затрат на такую модернизацию могут дать 
проводящие ее клиенты,— говорит руководи-
тель отдела продвижения экономических про-
грамм 

”
1С“ Алексей Харитонов,— в компани-

ях такого масштаба учетные системы кастоми-
зируются для соответствия корпоративной по-
литике». В самой ФНС говорят, что цена вопро-
са индивидуальна для каждой организации. 
«Если уже есть удаленный доступ к учетной си-
стеме компаний, то доработки не потребуют-
ся»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в службе. 

Татьяна Гришина, Кристина Жукова

Госкомпании подключат к налоговикам
ФНС и крупный бизнес оценили привлекательность налогового мониторинга

Уровень выполнения сделки ОПЕК+
странами, не входящими в картель
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Дмитрий Медведев предложил  
распространить опыт  возглавляемой 
Михаилом Мишустиным ФНС  
по удаленному взаимодействию  
с налогоплательщиками и на другие 
госорганы  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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По фейку ботаем
Авторы законов о недостоверных новостях  
и неуважении к власти не видят необходимости  
в повышении штрафов

Группа депутатов Госдумы внесла поправки 
о кратном повышении штрафов, предусмо-
тренных принятыми в первом  чтении зако-
нопроектами об ответственности за рас-
пространение фейковых (недостоверных) 
новостей и выражение «неуважения к влас-
ти» в интернете. Об этом сообщил ТАСС 
и подтвердил ”Ъ“ соавтор поправок еди-
норосс Анатолий Выборный. Во фракции 
« Единой России» заявили ”Ъ“, что не обсу-
ждали эти предложения. Соавтор законо-
проектов Андрей Клишас сказал ”Ъ“, что 
действующая редакция «вполне отвечает 
задачам, которые ставились при подготов-
ке» документов. 

Группа депутатов предлагает ужесточить на-
казание за выражение «явного неуважения к 
обществу и государству» и публикацию «недо-
стоверной информации» в СМИ, сообщил вче-
ра ТАСС и подтвердил 

”
Ъ“ соавтор поправок 

Анатолий Выборный. Соответствующие ини-
циативы были внесены в Госдуму 12 декабря и 
приняты в первом чтении 24 января. 

Выражение «неуважения к власти», соглас-
но принятой в первом чтении редакции, пред-
усматривает ответственность по ст. 20.1 («Мел-
кое хулиганство») Кодекса об административ-
ных правонарушениях (КоАП): штраф от 1 тыс. 
до 5 тыс. руб. либо административный арест до 
15 суток. Анатолий Выборный предлагает ко 
второму чтению повысить санкции от 30 тыс. 
до 100 тыс. руб., а за повторное оскорбление 
— штраф от 100 тыс. до 300 тыс. руб. или ад-
министративный арест. «Мы заботимся о том, 
чтобы уйти от советского прошлого, когда от-
ветственность за поведение человека пере-
кладывали на организацию. Сегодня если мы 
уважительно относимся к себе, то мы долж-
ны уважительно относиться к нашим госсим-
волам, органам власти, и уж если мы в непри-
личной форме проявляем явное неуважение, 
то должны нести за это соответствующую ответ-
ственность»,— пояснил 

”
Ъ“ Анатолий Выбор-

ный. «Как бывший следователь по особо важ-
ным  делам», господин Выборный знает, что 
«люди совершают преступления, не задумыва-
ясь о последствиях»: «Ответственность за мно-
гие правонарушения настолько незначитель-
на, что люди не задумывались, оплатили пять-

десят, сто рублей — и забыли. А когда штраф 
100 тыс. руб.— десять раз подумаешь, делать 
это или нет». 

Другая инициатива — о «недостоверной 
информации» в СМИ — грозит штрафом гра-
жданам от 3 тыс. до 5 тыс. руб.; юрлицам — от 
400 тыс. до 1 млн руб. (ст. 13.15 КоАП). Ко вто-
рому чтению предлагается установить штраф 
от 30 тыс. до 100 тыс. руб. для граждан, а так-
же дополнить КоАП еще двумя составами по-
добного правонарушения с максимальными 
штрафами до 1,5 млн руб.— например, если не-
достоверная информация повлечет «создание 
помех функционированию объектов жизнео-
беспечения, транспортной или социальной 
инфраструктуры, связи, энергетики, промыш-
ленности, кредитных организаций», вред здо-
ровью, имуществу или гибель человека. «Такая 
санкционная политика, на наш взгляд, будет 
являться сильнейшим сдерживающим факто-
ром,— полагает Анатолий Выборный.— С пра-
вонарушителями такого рода необходимо раз-
говаривать тем языком, который они понима-
ют: конкретно, жестко и так, чтобы это было 
ощутимо». По словам единоросса, под поправ-
ками подписались еще трое его коллег по фрак-
ции, однако назвать их фамилии он отказался. 

Первый заместитель главы фракции «Еди-
ной России» Андрей Исаев сообщил 

”
Ъ“, что 

любой депутат имеет право вносить свои пред-
ложения в индивидуальном порядке. «На экс-
пертном совете фракции эти поправки не обсу-
ждались»,— сказал он, пояснив, что единорос-
сы выработают по ним позицию позже, также 
их рассмотрит профильный комитет. Поправ-
ки ко второму чтению обеих инициатив при-
нимаются до 22 февраля. Глава думского про-
фильного комитета Павел Крашенинников не 
ответил на звонки 

”
Ъ“. Соавтор обеих инициа-

тив глава комитета Совета федерации по кон-
ституционному законодательству Андрей Кли-
шас сказал 

”
Ъ“, что действующая «редакция 

вполне отвечает задачам, которые ставились 
при подготовке законопроектов, а санкции от-
вечают основной цели — предотвращение со-
вершения правонарушений». По его мнению, 
«увеличение санкций целесообразно только в 
случае повторных нарушений». 

Наталья Корченкова

Вячеслав Володин  
готовит десант в Крым 
Пятилетие присоединения Крыма к РФ  
отметят выставками и концертами 

В Крыму с 15 по 18 марта пройдет выездное 
заседание Совета Госдумы. Об этом  вчера 
заявил спикер Вячеслав Володин. Меро-
приятие приурочено к пятилетию присое-
динения Крыма к РФ. Круглую дату в Крыму 
и Севастополе планируют отметить концер-
тами, шествиями, выставками,  уроками 
патриотического воспитания. Пока неиз-
вестно, примет ли участие в праздновании 
 Владимир Путин. Он посетил Крым в празд-
ничные дни в 2018 году за несколько дней 
до выборов президента РФ. 

Решение о проведении выездного заседа-
ния Совета Госдумы принято на вчерашнем за-
седании. Вячеслав Володин предложил создать 
оргкомитет по подготовке выездного заседа-
ния, в него войдут представители всех думских 
фракций, а также представители регионов, ми-
нистерств, общественных организаций, деяте-
ли культуры. В ходе выездного заседания Сове-
та Думы пройдут встречи с депутатами Крыма и 
Севастополя, приемы граждан. В свою очередь, 
первый вице-спикер Госсовета Крыма Ефим 
Фикс сообщил 

”
Ъ“, что список праздничных ме-

роприятий пока «в стадии обсуждения» и глава 
Крыма Сергей Аксенов «не принял окончатель-
ного решения». «По федеральным мероприяти-
ям: 18 февраля мы будем в Москве. Депутатов 
Госсовета Крыма приглашают в Госдуму в свя-
зи с пятой годовщиной (присоединения Кры-
ма.— 

”
Ъ“). И после этого совещания будет ясно: 

какие мероприятия как будут проходить»,— по-
яснил Ефим Фикс. Он сообщил, что предвари-
тельно запланирован «большой гала-концерт с 
салютом» на площади Ленина в Симферополе. 
Также планируется, что в городе 15 марта прой-
дет торжественное собрание и шествие. 16 мар-
та праздничные мероприятия пройдут в муни-
ципалитетах. По словам господина Фикса, пред-
полагается проведение совместных мероприя-
тий с севастопольскими властями. 

В администрации Симферополя сообщили, 
что 16 (в годовщину референдума) и 18 марта (в 
день официального присоединения к РФ) про-
езд на муниципальных маршрутах будет бес-
платным. В Симферополе будет создан сквер под 
названием «Крымская весна» и пройдет торжест-

венное шествие и церемония возложения цве-
тов к памятникам «Вежливым людям» и «Народ-
ному ополчению всех времен». 15 марта в сим-
феропольских школах пройдет единый урок, по-
священный присоединению Крыма к РФ. 

Директор департамента общественных ком-
муникаций Севастополя Глеб Шагун рассказал 

”
Ъ“, что праздновать круглую дату в Севастопо-

ле начнут 23 февраля (в 2014 году в городе про-
шел митинг, на котором горожане потребова-
ли присоединения к РФ). В этот день заплани-
рован концерт на площади Нахимова. В пресс-
службе правительства города 

”
Ъ“ сказали, что 

выступят на нем преимущественно местные ар-
тисты. Также в городе пройдут выставки, кру-
глые столы, шествие ополченцев. «18 марта бу-
дет концерт на площади Нахимова с участием 
узнаваемых исполнителей»,— отметил Глеб 
Шагун. На центральной площади Севастополя 
будет выставлена военная техника Черномор-
ского флота. 

Пока неизвестно, примет ли участие в празд-
ничных мероприятиях один из активных участ-
ников «Крымской весны» депутат заксобрания 
Севастополя Алексей Чалый. Накануне он зая-
вил, что не появится рядом с губернатором Се-
вастополя Дмитрием Овсянниковым во время 
празднования юбилея. «Господин Овсянников, 
я уже это не раз говорил и остаюсь при своей 
точке зрения, для города чрезвычайно разруши-
телен. Чем быстрее его уберут из Севастополя, 
тем лучше городу будет»,— заявил господин Ча-
лый, конфликт которого с губернатором длит-
ся больше года. 

Приедет ли президент в Крым — неизвест-
но. Собеседник 

”
Ъ“ в правительстве Крыма сооб-

щил, что президента ждут: «Но приедет он или 
нет — я пока не знаю». В 2018 году Владимир Пу-
тин посетил концерт в Севастополе. Тогда празд-
ник в городе отметили заранее — 14 марта. А 18 
марта прошли президентские выборы. 

На заводе «Гознак» к круглой дате изготовят 
500 медалей. Они были учреждены Госсоветом 
Крыма. Награждать ими планируют тех, кто 
принимал участие в организации проведения 
крымского референдума в 2014 году.

Вадим Никифоров, Симферополь

Не мытьем, так катанием

Через некоторое время Владимир Пу-
тин и Александр Лукашенко поехали 
на «Лауру». Там — подъемники «Газпро-
ма», где в это время очень много жизни. 
Кажется даже, что именно тут она вся и 
есть. И кто-то уже видел, как тут появил-
ся непосредственно Александр Лука-
шенко, и члены его делегации, переоде-
вающиеся и переобувающиеся, переска-
зывали друг другу:

— Слышали, что про нас тут говорят: 
«Надо же, Лукашенко со своей бандой 
приехал!»

Слово «банда», по мнению членов бе-
лорусской делегации, звучало в хоро-
шем смысле слова.

Через некоторое время на свежем воз-
духе и в самом деле появился президент 
Белоруссии. Костюм его нельзя было на-
звать таким уж горнолыжным. Но он был 
и не в пальто, это уж точно.

И я ведь уже видел эту картину. Конеч-
но! В 2002 году, в Казахстане, рядом с вы-
сокогорным катком «Медео», они вот так 
же встретились, только рано утром, и ка-
тались, катались… И, как говорится, ни-
чего. И Союзное государство Белоруссии 
и России осталось таким же, как тогда, 
то есть никаким. И в отношениях между 
Александром Лукашенко и Владимиром 
Путиным тогда не состоялось прорыва, 
и до сих пор по всем признакам — тоже. 
Ну, может, сейчас… Хотя верит ли в это 
кто-то, включая их самих? Да разве мож-
но. Не исключено, впрочем, что реши-
ли просто покататься — не для того да-
же, чтобы кому-то что-то такое продемон-
стрировать, а просто покататься. И хотя 
бы это был бы уже результат.

То, что это не может быть так, выяс-
нилось мгновенно. Я видел рвущегося к 
своему президенту сотрудника белорус-
ского протокола:

— У нас личный фотограф на другом 
спуске! Там, внизу!.. Президента никто 
не снимет, понимаете?! Будет беда! Он 
ведь у нас один!

— Президент? — не удержался я.
— Фотограф!..— простонал прото-

кольный.
Действительно, нельзя ведь сказать с 

уверенностью, что президент у Белорус-
сии один. Вот с Александром Лукашен-
ко приехал его сын Коля, человек в бе-
лорусской власти, мягко говоря, не слу-
чайный, впитавший ее с молоком, при-
чем отца, и это Коля, а вернее какой же 
он нам Коля,— нет, Николай Александ-
рович шел сейчас рядом с президентом 
Белоруссии, сам уже почти президент, 
хоть казалось, не по-президентски стес-
нительно и даже обреченно ставил он 
сейчас ботинки в крепления…

— Я на телефон сниму…— умолял 
между тем отчего-то уже отчаявшийся 
белорус, и это было странно, потому что 
никто ему тут ничего не запрещал. Но он 
претендовал на большее: хотел, чтобы 
разрешили.

Через некоторое время я понял, что 
он озабочен не напрасно. Александр Лу-
кашенко не сразу встал на лыжи. Снача-
ла он именно осмотрелся, чтобы удосто-
вериться, казалось, что его тут снима-
ют, и не случайные люди, а те, кто пло-
хо не сделает. Потом он не спеша надел 
все-таки лыжи. Пропустил вперед Влади-
мира Путина, чтобы ничто не отвлекало 
окружающих Александра Лукашенко от 
Александра Лукашенко.

— Нет, царь не настоящий! — убеждал 
подругу юный сноубордист рядом со 
мной, кивая на Владимира Путина, бе-
рущего в руки палки.

— Почему? — удивлялась она.— Вро-
де похож…

— Вот именно,— удовлетворенно ки-
вал парень.— Похож! На него. А не он. 
Его-то я видел.

— Где? — пугалась она.
— По телевизору,— успокаивал он ее.

Александр Лукашенко между тем ре-
шил, видимо, что Владимир Путин уже 
достоин того, чтобы он мог подъехать к 
нему, и поравнялся с президентом Рос-
сии. Мой сосед, сотрудник белорусского 
протокола, самозабвенно снимал виды 
сзади. А что? Было что снимать.

Через секунду они ушли по трассе B4. 
Длина ее была чуть больше километра, 
и, по отзывам прибывающих снизу на 
подъемнике, не было в ней ничего осо-
бенного. Но и трассой ее все-таки можно 
было назвать.

Владимир Путин и Александр Лука-
шенко тоже скоро показались наверху. 
Когда они сошли с подъемника, толпа 
горнолыжников — любителей и профес-
сионалов — с телефонами в руках блоки-
ровала их. Я все-таки успел спросить Вла-
димира Путина:

— Что может быть лучше гор?
Я думал, честно говоря, что он повто-

рит, а может быть, усовершенствует Вла-
димира Высоцкого, но он среагировал 
иначе:

— Только хорошие горы.
Теперь следовало понять, означает ли 

это, что трасса B4 не произвела на него 
сильного впечатления.

— Надо было утром приходить! — 
упрекали президента России.— Снег-то 
лучше был!

— Утречком мы поработали,— миро-
любиво отвечал российский президент, 
и это был снова для него повод поискать 
глазами белорусского коллегу.

Но тот был в стороне. И его в этот мо-
мент почти никто не окружал, кроме Ни-
колая Александровича и пресс-секрета-
ря президента Белоруссии, которая на-
дела горнолыжный костюм и лыжи, и 
все это шло ей гораздо больше, по-мое-
му, чем всем остальным на этом склоне.

Александру Лукашенко не нравилось 
стоять так, он ушел на второй круг, Вла-
димир Путин — за ним, и, вернувшись, 
они ушли вправо, на соседнюю трассу, 
D1, где не было уже никого, кроме них. 
Именно на этой трассе все стало хоро-
шо: белорусского президента ждали и 
его личный оператор, и личный фото-
граф, и Александр Лукашенко, по-мое-
му, заметно повеселел. Съехав и подняв-
шись, он еще долго позировал им, пони-
мая, насколько важным и главным явля-
ется такое мгновение… Нет, не в его лич-
ной жизни, бог с ней, но в жизни его ре-
спублики.

Странное произошло через несколь-
ко минут. Они скатились с горы еще раз, 
поднялись, и между ними в кресле подъ-
емника возник уже Николай, и вот Влади-
мир Путин пошел на третий спуск с этой 
трассы, а Александр Лукашенко вдруг 
свернул резко налево, в сторону отеля.

Это было неожиданно. Он даже не 
взглянул на Владимира Путина, а тот — 
на него. Люди, не чужие друг другу, если 
расстаются после такого катания пусть 
даже на полчаса, потому что потом еще, 
оба знают, обедать им вместе, хотя бы 
кивком головы должны попрощаться 
друг с другом на эти полчаса.

Но даже не взглянули. Это все, мне ка-
залось, о многом говорило, а скорее — ни 
о чем. То есть о том, что между ними нет 
ничего. И о том, что Владимиру Путину 
хочется еще покататься, раз уж пришли.

Еще один спуск — и Владимир Путин 
тоже был готов закончить на сегодня. 
Я спросил у него, договорятся ли они с 
Александром Лукашенко хоть когда-ни-
будь до чего-нибудь. Ну, может быть, хоть 
после этой странной прогулки. Влади-
мир Путин, казалось, внимательно смо-
трел на меня.

— Ну так вопросы-то непростые реша-
ем…— пожал он плечами, и палки вы-
скочили из снега.

— Уж очень долго все решаете и ре-
шаете.

— Решать нельзя суетиться! — произ-
нес Владимир Путин, и теперь, видимо, 

надо было решить, куда поставить запя-
тую.— Вот вспомните, что сказал Мон-
ферран по поводу создания памятника 
Петру Первому в Петербурге! А, Медно-
го всадника…

Я отдавал себе отчет в том, что Мон-
ферран — это же тот архитектор, кото-
рый построил Исаакиевский собор… 
Медного всадника — это вроде не он… 
Но что же сказал Монферран по поводу 
всадника? Да черт его знает!

— Так! — иезуитски подбадривал ме-
ня Владимир Путин. — Почитайте энци-
клопедию. Все ответы там…

— И что он сказал? — я решил добыть 
правду наиболее легким способом.

Владимир Путин засмеялся:
— Когда ему стали говорить, что это 

дорого и так долго, он… ну посмотрите, 
что он ответил. Это же важно.

Да, это была скала.
— Да я уже начинаю понимать. Что 

скоро ждать результатов,— сказал я,— 
от ваших разговоров с Александром Лу-
кашенко не придется… Не сегодня уж 
точно!

— Да,— согласился Владимир Пу-
тин.— Решение серьезных вопросов не 
терпит суеты!

И через четверть часа он в компании 
Дмитрия Козака, Юрия Ушакова и Мак-
сима Орешкина уже обедал с белорус-
ским коллегой в ресторане отеля «При-
ют». Надеюсь, они не чувствовали се-
бя заброшенными там. Их, безусловно, 
должны были достойно приютить.

А я с головой ушел, как было сказано, 
в энциклопедии.

И история, конечно, сразу стала ми-
стической. С одной стороны, Монфер-
ран родился уже после того, как откры-
ли памятник Петру I. Это полностью не 
исключает того, что Монферран в кон-
це концов высказался, почему так дол-
го строили, а может быть, даже предпо-
лагает: в конце концов, досада Монфер-
рана на то, что памятник строят, а Мон-
ферран все никак не может родиться, не 
могла не преследовать архитектора всю 
его жизнь.

Но ни в каких энциклопедиях, элек-
тронных и бумажных, я и уже немалое 
количество других людей не могли най-
ти по этому поводу ни слова.

Во-вторых, Монферран проектировал 
памятник Николаю I, и это могло навес-
ти Владимира Путина на какую-нибудь 
мысль. Но на этот раз Монферран умер 
до того, как памятник построили, и не 
успел сколько-нибудь ярко прокоммен-
тировать его строительство.

В-третьих, Монферран был архитек-
тором Исаакиевского собора, и ему ведь 
нагадали, он сам признавался, что когда 
он достроит собор, то сразу умрет. И что 
вроде бы поэтому Монферран тянул со 
строительством Исаакиевского собора. 
А главное, умер через месяц после того, 
как собор был построен.

И мне кажется, подлинную разгадку 
слов Владимира Путина следовало ис-
кать именно здесь. Он, разговаривая со 
мной, верно вспомнил слова архитекто-
ра в ответ на упреки в том, что долго и до-
рого. Да, тот сказал, что боится умереть. 
Просто говорил он не про Медного всад-
ника, до которого ему, скажем, не было 
никакого дела, а про Исаакиевский.

И вот теперь мрачная реальность сто-
яла передо мной во весь ее рост. Я нако-
нец-то начал понимать, почему Влади-
мир Путин опасается закончить чем-то 
результативным переговоры с Алексан-
дром Лукашенко.

Неужели был у гадалки?
Андрей Колесников, горы

Владимир Путин  
и Андрей Колесников 
углубились в обсуждение 
архитектурно-философских 
особенностей  
Санкт-Петербурга   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Его поздравляет уполномоченный по правам 
 человека в Российской Федерации Татьяна 
 Москалькова:
— Уважаемый Сергей Михайлович! Примите са-
мые искренние поздравления с днем рождения! 
Вы по праву пользуетесь заслуженным уважени-
ем как лидер одной из ведущих парламентских 
партий. Ваши знания, опыт и жизненная энер-
гия вызывают глубокое искреннее восхищение. 
Безграничного уважения заслуживает Ваша ра-
бота над реализацией социально значимых ини-

циатив, направленных на создание благоприят-
ных условий для развития гражданского обще-
ства в нашей стране. Знаю Вас как активного и 
целеустремленного политического деятеля, 
всегда готового отстаивать интересы граждан, 
защищать их конституционные права и свобо-
ды. От всей души желаю Вам и Вашим близким 
крепкого здоровья, счастья, благополучия, неис-
сякаемой энергии, успешной и плодотворной 
деятельности на благо России!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет председателю партии 
«Справедливая Россия» Сергею Миронову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Взятки экс-главе Удмуртии Александру 
Соловьеву доставляли в Ижевск частным 
самолетом из Москвы. При этом в короб-
ки с наличными рублями закладывали ры-
бу, которую любил обвиняемый. Господин 
Соловьев, согласно показаниям свидете-
ля, рассчитывал получить 300 млн руб., 
но в ходе переговоров эту сумму удалось 
сократить почти вполовину.

В Завьяловском райсуде состоялось очеред-
ное заседание по делу в отношении бывшего 
главы Удмуртии Александра Соловьева. На ко-
ротком брифинге перед его началом гособви-
нитель Дмитрий Малыгин анонсировал допрос 
бывшего замминистра транспорта республики 
Александра Соловьева (свидетель — тезка обви-
няемого), которого следствие считает посредни-
ком в передаче взяток от строителей мостов не-
посредственно руководителю республики.

Допрос замминистра Александра Соловьева, 
который заключил досудебное соглашение о со-
трудничестве, начался с характеристики его от-
ношений с экс-главой Удмуртии. По словам сви-
детеля обвинения, у него сейчас нет никаких 
отношений с подсудимым, а раньше они были 
приятелями. Свидетель рассказал, что экс-гла-
ва Удмуртии поручил ему начать переговоры 
со строителями мостов через реки Кама и Буй. 
Замминистра познакомил главу республики с 
представителем концессионера строительства 
— Региональной инвестиционной компании 
— Игорем Бурштейном. Во время обеда в отеле 
Marriott замминистра писал на салфетке суммы 
взяток. Торг начинался с 300 млн руб. Господин 
Бурштейн взял время на раздумья и ушел. Если 
бы концессионер отказался давать такую сум-

му, то представители удмуртского правительст-
ва готовы были снизить требования сначала до 
200 млн, а потом и до 100 млн руб.

Тезка главы Удмуртии узнал, что строите-
ли готовы платить, в апреле 2014 года, когда в 

Ижевск приехал гендиректор основного под-
рядчика строительства мостов ООО «СП 

”
Мо-

стострой-12“» Александр Забарский. Это слу-
чилось во время чаепития в банном комплексе 
около ипподрома. Затем свидетель рассказал, 
как передавались взятки.

В декабре 2014 года господин Забарский при-
летел в столицу Удмуртии на личном самолете. 
Его встретил замминистра Соловьев и забрал 
три коробки. В двух лежали 50 млн руб. для гла-
вы Удмуртии, в одной — 10 рыбин для заммини-
стра транспорта Александра Соловьева. В апреле 
2015 года 3,5 млн руб. из Москвы забирала дочь 
замминистра транспорта. Ее встретила супруга 
руководителя республики и отвезла в коттедж-
ный поселок «Зеленый камень», где жил глава Уд-
муртии. В декабре 2015 года деньги и два паке-
та с рыбой забирал лично замминистра. Послед-
няя передача средств была в июле 2016 года. По-
сле этого, со слов свидетеля, глава Удмуртии ска-
зал, что «Забарский все выполнил».

По версии следствия, в 2014–2016 годах гла-
ва Удмуртии Александр Соловьев получил от 
представителей организаций, строивших мо-
сты через реки Кама и Буй, взятку: 139 млн 
руб., доли участия в коммерческой организа-
ции стоимостью 2,7 млн руб., а также кадастро-
вые услуги имущественного характера. За это 
он обеспечил внеочередную и незамедлитель-
ную оплату выполняемых работ из федераль-
ного и регионального бюджетов, выделение 
лицензий на пользование участком недр мест-
ного значения, а также общее покровительство 
и попустительство по службе в пользу взяткода-
телей, считает следствие.

Евгений Зайнуллин, Ижевск

Рыба гниет с главы
Как передавались взятки экс-главе Удмуртии

Как стало известно ”Ъ“, Следствен-
ный комитет России (СКР) завершил 
расследование уголовного дела  
о хищении 700 млн руб. из М-банка, 
принадлежавшего Анатолию Моты- 
леву. Сам финансист проживает 
в Лондоне, а под суд должны пойти 
его помощница, советник и связан-
ный с ними предприниматель.

Расследование крупных хищений из 
кредитных учреждений, подконтроль-
ных экс-банкиру Анатолию Мотылеву, 
началось еще в декабре 2015 года. Имен-
но тогда в отношении него и неустанов-
ленных лиц было возбуждено уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере) по факту хи-
щения 700 млн руб. из М-банка.

Сейчас трое его фигурантов — нахо-
дящиеся в СИЗО Ольга Иванова, бывшая 
помощница Анатолия Мотылева, его 
экс-советник Игорь Леонов, а также ген-
директор ООО «Брокерские и депозитар-
ные услуги» Станислав Маркеев — зна-
комятся с 50 томами расследования.

Как следует из материалов дела, в мар-
те 2014 года по указанию господина Мо-
тылева Ольга Иванова «обеспечила» от-
крытие в «Российском кредите» счетов 
ООО «Аликанте», «ЛигалВерсии» и «Медиа 
резерва», фирм-однодневок, не осуществ-
лявших никакой финансово-хозяйствен-
ной деятельности. Затем, полагают в СКР, 
для участия в операции ими был исполь-
зован Станислав Маркеев, гендиректор 
вполне благополучного ООО «Брокерские 
и депозитарные услуги» (БДУ). Последний, 
действуя, по версии следствия, в соответ-
ствии с общим планом преступной груп-
пы, подал в М-банк заявку на получение 
кредита в 700 млн руб. Он, по документам, 
брался на приобретение высоколиквид-
ных ценных бумаг на 12 месяцев.

ООО БДУ являлось вполне добросо-
вестным заемщиком, поэтому внача-
ле кредитный комитет М-банка, а по-
том и его и. о. председателя правления 
Ованес Джалалян, «не осведомленный о 
преступных планах» ОПГ, 18 марта 2014 
года одобрили кредитование брокер-
ской структуры.

В тот же день на счет БДУ в М-банке бы-
ли зачислены кредитные средства, на 
которые впоследствии через несколь-
ко фирм-посредников у ООО «ЛигалВер-

сия» за 696 млн руб. были приобретены 
25 векселей, выпущенных неким ООО 
«Аликанте». Следствие считает, что вексе-
ля никакой ценностью не обладали, по-
скольку были выписаны организацией, 
не ведущей хозяйственной деятельнос-
ти. При этом все сделки были совершены 
подозрительно быстро — в течение двух 
дней. Затем, полагают в СКР, похищен-
ные кредитные средства были исполь-
зованы в интересах Анатолия Мотылева.

Лицензии у М-банка и «Российско-
го кредита» за различные нарушения 
были отозваны Центробанком в один 
день — 24 июля 2015 года. Финансовые 
структуры остались должны своим кли-
ентам 38 млрд руб. и 126 млрд руб. соот-
ветственно. Уголовное дело о хищени-
ях в «Российском кредите» продолжает 
расследоваться.

Господин Мотылев находится в розы-
ске, а его предполагаемые подельники 
вину не признают. Из показаний того же 
господина Маркеева следует, что речь в 
этом деле может идти лишь о техниче-
ском кредитовании М-банком структур, 
имевших счета в «Российском кредите», 
а не о хищении средств. «Я действовал в 
рамках нормальной предприниматель-
ской деятельности, никакой личной ма-
териальной или иной выгоды не имел, 
в преступный сговор с Ивановой и Мо-
тылевым не вступал, причастность его 
к инкриминируемому преступлению 
не доказана фактическими данными, а 
основана на предположениях»,— утвер-
ждает обвиняемый Маркеев.

По словам адвоката Сергея Старовой-
това, защищающего Станислава Маркее-
ва, его клиент действительно обращался 
за получением кредита в М-банк — ему 
нужно было всего 200 млн руб.: «Однако 
ему предложили взять 700 млн руб. в М-
банке и 1 млрд 300 млн руб. в 

”
Россий-

ском кредите“. Из них реально он полу-
чил необходимые ему 200 млн, которые 
впоследствии вернул». Движение осталь-
ных денег, по словам господина Старо-
войтова, осуществлялось внутри банков-
ских структур Анатолия Мотылева, что 
подтверждается подробными заключе-
ниями специалистов АСВ и ЦБ РФ, кото-
рые представлены в материалах уголов-
ного дела в отношении Маркеева.

Олег Рубникович

Анатолию Мотылеву 
насчитали 700 миллионов
Закончено дело о крупном хищении  
из М-банка

В Пензенской области сотрудники 
регионального управления ФСБ за-
держали депутата Саратовской го-
родской думы Алексея Полянско-
го. Он подозревается в хищении 
средств при исполнении государ-
ственного контракта стоимостью 
255 млн руб. По информации ”Ъ“, 
строительная компания господина 
Полянского занималась реконструк-
цией одного из корпусов пензенско-
го ПО «Электроприбор», входяще-
го в структуру «Ростеха». Следствие 
считает, что фирма саратовского де-
путата не поставила на строительную 
площадку оборудование стоимостью 
более 19 млн руб. Средства, по вер-
сии следствия, Алексей Полянский 
похитил. Отметим, что ранее депутат 
был признан виновным в нанесении 
побоев жителю Саратова и исключен 
за это из «Единой России».

Как сообщили 
”
Ъ“ в УФСБ по Пензен-

ской области, Алексей Полянский был 
задержан в Саратове в минувший втор-
ник. У него дома был проведен обыск. В 
ФСБ пояснили, что речь идет о хищении 
средств, выделенных на реконструкцию 
одного из объектов госкорпорации «Ро-
стех». Расследованием будет заниматься 
следственное управление Следственно-
го комитета РФ (СУ СКР) по Пензенской 
области. «Пока можем отметить, что это 
только вершина айсберга. В деле появят-
ся новые фигуранты»,— отметили в реги-
ональном УФСБ.

По данным 
”
Ъ“, хищение средств, как 

считают силовики, было совершено при 
исполнении государственного контрак-
та компанией ООО «Саргосстрой», един-
ственным учредителем и генеральным 
директором которой до августа прош-
лого года был депутат Саратовской гор-
думы Алексей Полянский. В сентябре 
2017 года АО «Пензенское производст-
венное объединение 

”
Электроприбор“» 

(АО «Концерн 
”
Автоматика“» — 53,3%, 

ГК «Ростех» — 46,7%) заключило с сара-
товской строительной компанией как 
с единственным поставщиком госкон-
тракт стоимостью 255,4 млн руб. на ре-
конструкцию производственного кор-
пуса №16. Согласно техническому за-
данию, объект фактически должен был 
быть демонтирован и построен заново. 
Контракт должен был быть исполнен 
до конца февраля 2018 года, но к это-
му сроку были выполнены работы на 
120 млн руб., а к ноябрю прошлого года 

— на 130 млн руб. В декабре прошлого 
года «Электроприбор» расторг контракт 
с «Саргосстроем», а 10 января этого года 
Арбитражный суд Пензенской области 
удовлетворил требования структуры 
«Ростеха» о взыскании с подрядчика не-
устойки за нарушение сроков исполне-
ния работ в сумме 54,9 млн руб.

В СУ СКР по Пензенской области сооб-
щили, что с октября по декабрь 2017 года 
ООО «Саргосстрой» не поставило на объ-
ект предусмотренные контрактом мате-
риалы и оборудование на сумму более 
19 млн руб., в то время как средства по-
ступили на счет общества в полном объ-
еме. Следствие считает, что Алексей По-
лянский похитил денежные средства и 
направил их на цели, не связанные с ис-
полнением контракта. Уголовное дело 
возбуждено по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество, совершенное с использовани-
ем своего служебного положения, в осо-
бо крупном размере).

АО «ПО 
”
Электроприбор“» занимает-

ся изготовлением и поставкой средств 
телекоммуникации и связи специаль-
ного назначения для нужд оборонного 
комплекса. В компании отказались ком-
ментировать 

”
Ъ“ как само уголовное де-

ло, так и ход реконструкции производст-
венного корпуса.

В Саратовской городской думе Алек-
сей Полянский возглавляет постоянную 
комиссию по градостроительству, ЖКХ, 
архитектуре и земельным ресурсам. В со-
брание депутатов он избирался по одно-
мандатному округу в Ленинском райо-
не Саратова от «Единой России». Однако 
в январе этого года парламентарий был 
лишен партбилета за действия, «дискре-
дитирующие партию». Поводом стало 
решение Волжского райсуда Саратова по 
административному делу, признавшего 
депутата виновным в нанесении побоев 
дачнику Юрию Констру. Конфликт меж-
ду ними произошел в сентябре 2017 го-
да в СНТ «Элита», расположенном в дач-
ном поселке Сосенки Волжского района 
Саратова. Господин Полянский приехал 
в садоводческое товарищество вместе со 
строительной техникой, как он сам заяв-
ляет, чтобы навести порядок на одном из 
участков. Местные дачники утверждали, 
что парламентарий намеревался сно-
сить один из домов. Конфликт перешел 
в рукоприкладство со стороны депутата. 
В итоге Алексея Полянского оштрафова-
ли на 25 тыс. руб.

Сергей Петунин, Саратов

Мошенничество 
последовало за дракой
Саратовского депутата заподозрили  
в хищении средств предприятия «Ростеха»

Как стало известно ”Ъ“, Следственный ко-
митет РФ (СКР) и центральный аппарат МВД 
РФ начали масштабное расследование хи-
щений в Ямало-Ненецком автономном окру- 
ге (ЯНАО), которое вполне может привести  
к громким разоблачениям. В подмосковном 
Одинцово уже задержан бывший исполни- 
тельный директор Фонда развития муници-
пального образования город Новый Урен-
гой, учредителем которого является мест-
ная администрация, 48-летний Константин 
Михайлицкий, а сразу в нескольких регио-
нах прошли обыски. Напомним, что схема 
хищения бюджетных средств и имущества 
с использованием инвестфонда, по версии 
СКР, применялась фигурантами дела Гайзе-
ра, среди которых оказались бывшие руко-
водители икрупные бизнесмены Коми.

Следственно-оперативные мероприятия в 
рамках возбужденного управлением СКР по 
ЯНАО уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере) сотруд-
ники ГУЭБиПК МВД РФ совместно с местными 
коллегами провели по десяткам адресов в Мо-
скве, Московской, Тюменской и Орловской об-
ластях при силовой поддержке спецподразде-
ления Росгвардии «Зубр». Кроме того, обыски 
прошли и в администрации ЯНАО. В ходе этих 
мероприятий были изъяты бухгалтерская доку-
ментация, электронные носители информации, 
черновые записи и другие улики, которые, по 
мнению правоохранителей, подтверждают фак-
ты хищения средств из некоммерческой органи-
зации «Фонд развития муниципального образо-
вания город Новый Уренгой».

По данным следствия, махинации со средст-
вами находящегося сейчас в процессе ликвида-

ции фонда совершались в 2016–2017 годах, ког-
да исполнительным директором этой организа-
ции являлся житель подмосковного Одинцово 
Константин Михайлицкий. Речь, по данным си-
ловиков, идет о том, что незадолго до своего кра-
ха фонд начал брать заведомо невозвратные зай-
мы под залог своего недвижимого имущества, 
которого у некоммерческой организации в Но-
вом Уренгое имелось предостаточно. Например, 
фонд имел в собственности площади в несколь-
ких бизнес-центрах в центре города, которые 
сдавал в аренду. После того как господин Михай-
лицкий не смог рассчитаться по долгам, имуще-
ство фонда, по данным следствия, фактически 
за бесценок было выставлено на продажу, а по-
купателями выступали подконтрольные злоу-
мышленникам фирмы. Пока оперативники ГУ-
ЭБиПК считают установленным факт хищения 
из фонда, где находились сотни миллионов ру-
блей, более 20 млн руб. В минувший вторник по 
подозрению в организации хищений в своем та-
унхаусе в поселке Княжичи (Одинцовский рай-
он) был задержан господин Михайлицкий. В тот 
же день его доставили в ЯНАО, где сегодня след-
ствие будет ходатайствовать о его аресте. По дан-
ным 

”
Ъ“, своей вины в инкриминируемом дея-

нии Константин Михайлицкий не признает, а 
показания давать отказывается, ссылаясь на 51-
ю статью Конституции.

Отметим, что господин Михайлицкий ранее 
успел поработать конкурсным управляющим 
в Коми, а также был руководителем ГУП «Ямал-
госснаб», работавшего в рамках северного заво-
за в ЯНАО. В 2015 году местные СМИ писали, что 
эта организация заплатила 150 тыс. руб. за обслу-
живание господина Михайлицкого в ВИП-зале 
местного аэропорта. В то же время региональная 

прокуратура обращала внимание губернатора 
ЯНАО на то обстоятельство, что возглавляемый 
Константином Михайлицким «Ямалгосснаб», ра-
ботая в прибыльной сфере поставок нефтепро-
дуктов, тем не менее постоянно говорит о своей 
убыточности. В отношении некоторых руково-
дителей ГУПа были возбуждены дела о мошен-
ничестве, а господин Михайлицкий перешел ра-
ботать в Фонд развития муниципального образо-
вания город Новый Уренгой.

Отметим также, что ранее Константин Михай-
лицкий являлся арбитражным управляющим и 
участвовал в банкротстве десятка организаций, 
большинство из которых были зарегистрирова-
ны в ЯНАО. По мнению оперативников, объяс-
няется это хорошими знакомствами Константи-
на Михайлицкого с местными чиновниками. 
Кстати, членами попечительского совета Фон-
да развития муниципального образования го-
род Новый Уренгой наряду с учредителями из 
местной администрации являлись и представи-
тели регионального правительства. Сыщики не 
исключают, что в будущем в материалах рассле-
дования могут появиться имена чиновников го-
родского и регионального уровней, некоторые 
из которых проходят по делу свидетелями. Не 
случайно расследованием занялись региональ-
ное управление СКР и сотрудники центрально-
го аппарата МВД.

Схему хищений с использованием инвест-
фонда применяли, по версии СКР, фигуранты 
громкого дела Гайзера — участники преступного 
сообщества, которое высшие должностные лица 
Коми и предприниматели создали для соверше-
ния в республике масштабных махинаций с го-
симуществом и бюджетными средствами.

Олег Рубникович

Ямальский фонд не рассчитался с долгами
В ЯНАО начато расследование дела о хищениях

По словам свидетеля, деньги  
для Александра Соловьева (справа)  
в столицу Удмуртии привозили  
на самолете   ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Как стало известно ”Ъ“, Следственный  
комитет России (СКР) завершил расследо-
вание уголовного дела в отношении пред-
принимателя Владимира Любишина и его 
сына Владимира, обвиняемых в незакон-
ном обороте оружия. Уголовное дело во 
многом было основано на материалах аме-
риканских правоохранителей: сотрудники 
их спецслужбы, выдававшие себя за пред-
ставителей мексиканской наркомафии, ве-
ли переговоры с господами Любишиными 
о продаже им переносных зенитных ракет-
ных комплексов (ПЗРК), после чего власти 
США затребовали их экстрадиции. Венгрия 
выдала обвиняемых России, что вызвало 
крупный международный скандал.

Господам Любишиным ГСУ СКР предъявило 
обвинение в окончательной редакции в совер-
шении преступлений, предусмотренных ч. 3 
ст. 222, а также ст. 30 и ч. 2 ст. 261.1 (незакон-
ный оборот оружия, покушение на контрабан-
ду оружия) УК РФ. Свою причастность к инкри-
минируемым им деяниям отец и сын не при-
знали, отмечая, что основанием для их уголов-
ного преследования стала провокация, устро-
енная агентами управления по борьбе с на-
ркотиками США (DEA). Ее целью, как сообщи-
ла 

”
Ъ“ представитель обвиняемых, Любишин-

старший назвал попытку опорочить россий-
ских бизнесменов, работающих за границей, 
представив их преступниками.

Проживавшие в Венгрии господа Любиши-
ны попали в поле зрения местной полиции 
осенью 2016 года, после того как ей поступил 
запрос из США о выдаче россиян. В нем указы-
валось, что летом того же 2016 года россияне 
пытались обменять на наркотики стоимостью 
$2 млн спецагентам DEA, действовавшим под 

видом мексиканских наркоторговцев, стрелко-
вое оружие и несколько ПЗРК. 

Это сообщение не удивило полицейских, по-
скольку до этого у них была информация, что 
Любишин-младший, являясь с 2010 года совла-
дельцем магазина Pilis Hunting Store (впослед-
ствии переименован в Pilis Defense Systems 
Kft), торговал со своим отцом списанным ар-
мейским вооружением. Но до поры до време-
ни этот бизнес не вызывал вопросов у венгер-
ских властей. Однако готовность господ Люби-
шиных продать ПЗРК наркомафии всерьез обес-

покоила полицию, поскольку американцы бы-
ли уверены, что эти комплексы могут использо-
ваться против вертолетов и самолетов DEA, уча-
ствующих в различных операциях.

В ноябре 2016 года господа Любишины были 
задержаны и с санкции суда помещены под пре-
дэкстрадиционный арест. Однако весной 2017 
года в Венгрию поступил еще один запрос на их 
выдачу — из Генпрокуратуры РФ. К тому време-
ни отцу и сыну Любишиным ГСУ СКР уже предъ-
явило заочное обвинение по ч. 3 ст. 222 УК, а Бас-
манный районный суд вынес постановления 
об их аресте после выдачи российской стороне. 
Чуть позже следственное управление ФСБ выд-
винуло против господ Любишиных дополни-
тельное обвинение — в покушении на контра-

банду оружия. По нему в Венгрию также был на-
правлен запрос о выдаче предполагаемых тор-
говцев оружием. Возможно, таким образом рос-
сийские правоохранители пытались убедить 
венгерскую сторону в том, что они не менее се-
рьезно собираются разобраться с обвиняемыми 
в случае их экстрадиции на родину.

На удивление американцев, венгры откло-
нили их требование о передаче предпринима-
телей, благодаря чему господам Любишиным 
удалось избежать судьбы торговца оружием 
Виктора Бута. Напомним, что в 2008 году те же 

агенты DEA вели с ним переговоры о закупке 
ПЗРК якобы для колумбийских повстанцев. В 
итоге господин Бут по требованию американ-
ской стороны был задержан полицией в Банг-
коке, выдан в США, где в 2012 году его пригово-
рили к 25 годам заключения.

На окончательном этапе уже российского след-
ствия уголовное дело в отношении господ Люби-
шиных было передано из ФСБ в СКР и соединено 
с ним в одно производство. В ближайшее время 
фигуранты скандального расследования присту-
пят к ознакомлению со своим уголовным делом. 
Сколько в нем томов, до сих пор неизвестно, по-
скольку следователи пока не проинформирова-
ли об этом ни самих обвиняемых, ни их защиту.

Алексей Соковнин

Выданных из Венгрии россиян  
обвинили по американским материалам
Закончено дело о попытке продажи ПЗРК агентам спецслужбы США

Готовность господ Любишиных продать ПЗРК  
наркомафии всерьез обеспокоила полицию,  
поскольку американцы были уверены, что эти  
комплексы могут использоваться против вертолетов 
и самолетов DEA, участвующих в операциях
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Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, расширяю-
щий возможности привлечения 
к труду осужденных, отбываю-
щих наказание в колониях-посе-
лениях и приговоренных к прину-
дительным работам. Документ 
предлагает создавать участки 
исправительных центров и коло-
ний-поселений на базе органи-
заций и предприятий, которые 
готовы взять на работу осужден-
ных за нетяжкие преступления. 
Эксперты их уже назвали «фили-
алами зоны». При этом работо-
дателю поручается бытовое и ме-
дицинское обеспечение зеков.

Законопроект с поправками в Уго-
ловно-исполнительный кодекс РФ 
внесен в Госдуму членами Совета 
федерации в марте прошлого года. 
Речь в нем идет об осужденных за не-
тяжкие преступления, отбывающих 
наказание в колониях-поселениях 
и приговоренных к принудитель-
ным работам. Документ предлагает 
работодателям набирать их в работ-
ники с обязательным условием ор-
ганизовать на территории общежи-
тия. То есть создавать участки испра-
вительных центров и участки коло-
ний-поселений. Порядок создания 
и работы таких участков позже про-
пишет Минюст РФ.

«Организация должна предоста-
вить общежитие для проживания 
осужденных и другие помещения, 
имущество, необходимое для обес-
печения условий и порядка отбыва-
ния наказания осужденными. Кроме 
того, на организацию будет возложе-
но оказание содействия исправи-

тельному учреждению в материаль-
но-бытовом и медико-санитарном 
обеспечении осужденных»,— пояс-
нил председатель комитета Госдумы 
по госстроительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников. Он от-
метил, что в законопроекте не гово-
рится о надзоре за осужденными на 
территории предприятий, выразив 
уверенность, что ко второму чтению 
будут внесены поправки.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится, что расходы на 
создание участков должен взять на 
себя работодатель. Целью нововве-
дения заявлено трудоустройство осу-
жденных, а также погашение назна-
ченных судами штрафов и возмеще-
ние причиненного ущерб. Сейчас из 
26,5 тыс. заключенных колоний-по-
селений работают 20,5 тыс. Сенато-
ры считают, что остальные 6 тыс. че-
ловек захотят жить и работать за пре-
делами колоний. Что касается прину-
дительных работ, то за два года с мо-
мента введения этого вида наказа-
ния суды приговорили к ним более 
2,5 тыс. человек. Для них ФСИН со-
здала исправительные центры — об-
щежития с жесткой системой контр-
оля, которые позволяют осужденным 
в дневное время уходить работать на 
предприятия. В настоящее время та-
кие центры есть в 56 регионах.

Авторы законопроекта отмечают, 
что они опирались на пример коло-
нии-поселения в Коми, руководство 
которой в 2013 году подписало дого-
вор об использовании 300 осужден-
ных на лесопилке, находящейся 
в 115 км от Сыктывкара. В среднем 
осужденные получали там 16 тыс. 

руб., а максимальная выплата соста-
вила 45 тыс. руб. 14 человек после ос-
вобождения остались работать на ле-
сопилке.

Правозащитники высказыва-
ют опасения, что от лесопилки в Ко-
ми не так далеко до урановых рудни-
ков в Магадане. Директор центра со-
действия реформе уголовного право-
судия «Тюрьма и воля» Наталья Дзяд-
ко напомнила 

”
Ъ“, что у нас в стра-

не и к бывшим осужденным негатив-
ное отношение со стороны работода-
телей. «Так почему ожидается, что бу-
дет другое отношение к тем, кто еще 
отбывает наказание?» — спрашива-
ет она. Замдиректора центра «Тюрьма 
и воля» Валерий Сергеев отметил 

”
Ъ“, 

что надо дождаться правил внутрен-
него распорядка для общежитий осу-
жденных при предприятиях. «Прави-
ла, что действуют в исправительных 
центрах, очень жесткие»,— говорит го-
сподин Сергеев. Руководитель Инсти-
тута проблем современного общест-
ва Ольга Киюцина указывает, что ком-
мерческие организации вряд ли захо-
тят финансировать создание «филиа-
лов» зоны. «А вот окологосударствен-
ные структуры на это могут согласить-
ся очень легко, в результате на пра-
ктике финансирование будет вестись 
из бюджета. И расходы будут огром-
ные»,— указала 

”
Ъ“ госпожа Киюцина.

Анастасия Курилова

Осужденные пойдут в дело
Работодателям предлагают  
шире использовать труд отбывающих наказание

Антикоррупционная НКО «Трансперенси Интернеш-
нл — Россия» уже три месяца не имеет возможности 
исполнить решение суда и выплатить ректору пе-
тербургского Горного университета Владимиру Лит-
виненко 1 млн руб. компенсации. Ранее НКО проиг-
рала дело о защите чести и достоинства у ректора, 
которому не понравилось, что его фотографию по-
местили рядом с людьми, осужденными за корруп-
цию. «Трансперенси» собрала требуемую сумму, но 
представители господина Литвиненко отказывают-
ся передать банковские реквизиты. Пресс-служба 
ректора не стала отвечать и на вопросы ”Ъ“.

Ректор Горного университета Владимир Литвинен-
ко в сентябре 2017 года подал иск к «Трансперенси Ин-
тернешнл — Россия», газете «Деловой Петербург» и сайту 
«Оффшорам-нет.ру». Господин Литвиненко требовал при-
знать не соответствующими действительности сведения 
из публикации «Миллиардер с горы», подготовленной 
«Трансперенси». Антикоррупционная НКО рассказыва-
ла о сделках с недвижимостью, в результате которых на 
Васильевском острове вместо учебных помещений был 
построен элитный жилой комплекс. Также недовольство 
ректора Горного университета вызвали статья «Делово-
го Петербурга» «Схемы горного короля» и материалы на 
сайте «Оффшорам-нет.ру». Господин Литвиненко потре-
бовал удалить публикации и выплатить 65 млн руб. ком-
пенсации, которые он обещал потратить на благотвори-
тельность: 30 млн руб. от «Трансперенси», 20 млн от «Де-
лового Петербурга», 5 млн от трех журналистов этого из-
дания, а еще 10 млн — от «Оффшорам-нет.ру».

• Владимир Литвиненко в 1982 году закончил Ленин-
градский горный университет, в 1994-м стал его ректо-
ром. В 1997 году господин Литвиненко руководил науч-
ным советом, в котором защитил кандидатскую диссер-
тацию Владимир Путин. В 2000, 2004 и 2012 годах рек-
тор возглавлял избирательный штаб Владимира Пути-
на в Санкт-Петербурге. Отметим, что Владимир Литви-
ненко последние три года является самым богатым рек-
тором России. Согласно последней опубликованной декла-
рации о доходах, в 2017 году господин Литвиненко зарабо-
тал 248,3 млн руб. (в 2016 году — 195,7 млн руб.). Годовая 
зарплата ректора составляет 5,7 млн руб., но при этом 
Владимир Литвиненко владеет пакетом акций компа-
нии—производителя химических удобрений «ФосАгро».
Василеостровский райсуд в закрытом режиме рас-

смотрел дело и в мае 2018 года встал на сторону ректора, 
признав статьи порочащими честь и достоинство Вла-
димира Литвиненко. Суд снизил сумму компенсации 
до 10 млн руб., из которых 5 млн должна была выпла-
тить «Трансперенси». Однако уже в ноябре Санкт-Петер-
бургский горсуд отменил решение и оставил иск к жур-
налистам без удовлетворения. Также суд не нашел нару-
шений в расследовании «Миллиардер с горы», однако 
признал «порочащим честь и достоинство» упоминание 
истории господина Литвиненко в другом материале про 
«коррупционные итоги 2016 года». Сумма компенсации 
в итоге была снижена до миллиона.

«Трансперенси Интернешнл» запустила в соцсетях 
краудфандинговую кампанию «Лимон правды» и с по-
мощью пожертвований собрала необходимую сумму. 
Однако, как выяснил 

”
Ъ“, НКО до сих пор не может ее 

выплатить. «Чтобы перечислить взысканную с нас судом 
сумму, нам необходимы реквизиты счета истца,— рас-
сказал 

”
Ъ“ руководитель PR-отдела организации Глеб Гав-

риш.— Истец не стал их нам предоставлять. В ноябре мы 
получили апелляционное определение суда в письмен-
ной форме, но банковских реквизитов не было и там». 
«Трансперенси» сначала опубликовала на сайте прось-
бу к ректору «забрать лимон», а затем поместила в санкт-
петербургском выпуске 

”
Ъ“ объявление: «Приглашаем 

Владимира Литвиненко предоставить банковские рек-
визиты для перечисления миллиона рублей, который 
собрали граждане России». Однако ответа организация 
так и не получила.

2 февраля 
”
Ъ“ обратился за комментариями в пресс-

службу Владимира Литвиненко, однако на официаль-
ный запрос в вузе до сих пор не ответили. Пресс-секре-
тарь господина Литвиненко также не изъявил желания 
обсуждать этот вопрос, после чего в течение недели сбра-
сывал звонки от корреспондентов 

”
Ъ“.

Обычно проблем с исполнением решений по диф-
фамационным делам не бывает, говорит юрист Цен-
тра защиты прав СМИ Галина Арапова. «Истцы или 
их представители неформально сообщают ответчику 
свои реквизиты, ведь они заинтересованы в получе-
нии компенсации. Иногда, но редко реквизиты истец 
указывает сразу в своих исковых требованиях»,— го-
ворит она. Самостоятельно выяснить реквизиты ист-
ца, если он физическое лицо, у ответчика вряд ли по-
лучится, говорит адвокат Натэла Пономарева, ведь это 
банковская тайна. «Единственный способ — напра-
вить ответчику письмо или телеграмму с просьбой 
предоставить реквизиты. Почтовый адрес всегда ука-
зывается в иске. Если не ответит — значит, не нуждает-
ся в компенсации, и у ответчиков будет тому подтвер-
ждение»,— говорит она.

С другой стороны, ответчик может отказаться от по-
пыток исполнить решение суда добровольно и спокой-
но дождаться, пока истец инициирует процедуру при-
нудительного взыскания компенсации через судеб-
ных приставов. «Когда пристав выносит постановление 
о возбуждении исполнительного производства, он ука-
зывает в нем реквизиты, на которые нужно перевести 
сумму. В этом постановлении можно указать и рекви-
зиты пристава, если истец не хочет афишировать свои. 
При этом приставы дают ответчику пять дней, чтобы 
внести сумму добровольно»,— говорит адвокат. Но за-
траты ответчика в этом случае вырастут: ему придется 
оплатить еще и работу приставов, добавляет Галина Ара-
пова. Господин Гавриш сообщил 

”
Ъ“, что «Трансперенси» 

не отправляла Владимиру Литвиненко личного письма, 
так как организация намерена общаться с ним только 
в публичном поле.

Мария Карпенко, Александр Черных

Ректор обиделся,  
но не принял на свой счет
«Трансперенси» не может выплатить  
Владимиру Литвиненко 1 млн рублей

Каждый второй подросток сталкивается с теми или 
иными рисками при пользовании интернетом, однако 
знает об этом лишь треть родителей. Таковы резуль-
таты опроса, представленного на всероссийской кон-
ференции «Вместе за лучший интернет». Эксперты 
отмечают, что прежде опасный контент касался сек-
суальной эксплуатации несовершеннолетних и рас-
пространения наркотиков, теперь главной угрозой яв-
ляется «киберунижение». Но есть и хорошая новость. 
Полноценную защиту детей способно обеспечить по-
коление так называемых новых родителей.

На конференции в Российской государственной дет-
ской библиотеке были представлены исследования, по-
священные активности несовершеннолетних в интерне-
те. Член-корреспондент РАО, директор Фонда развития 
интернета Галина Солдатова представила промежуточ-
ные итоги опроса «Цифровая социализация в культурно-
исторической перспективе». В исследовании (проводи-
лось в конце 2018 года) приняли участие 504 подростка 
и 209 родителей в Москве и Московской области. Госпо-
жа Солдатова сообщила, что у подростков 14–17 лет пра-
ктически нет «технических и технологических ограни-
чений для доступа в интернет»: «Больше половины роди-
телей никогда не запрещают пользоваться интернетом, 
примерно треть иногда запрещает пользоваться интерне-
том». При этом 51% опрошенных подростков сообщили, 
что «сталкивались с теми или иными рисками» в сети, 49% 
отрицали такие ситуации. Между тем 70% родителей уве-
рены, что их дети с рисками в интернете не сталкивались, 
а 30% говорили, что такие ситуации возникали.

Отвечая на вопрос: «Как часто за последний год с ва-
ми происходило в интернете что-нибудь, что беспокои-
ло или расстраивало вас?», 63,5% опрошенных подрост-
ков 14–17 лет говорили, что такое происходило «несколь-
ко раз», 21,8% — раз в месяц, 9,6% — каждую неделю, про 
«каждый день» говорили 5,1%. Дети 12–13 лет также не 
скрывают, что «беспокоящие» ситуации имели место: 
у 71,4% — несколько раз, у 12,4% — раз в месяц, каждую 
неделю — у 4,2%. «Каждый четвертый ребенок (27,5% под-
ростков 14–17 лет и 25% детей 12–13 лет.— 

”
Ъ“) обраща-

ется за поддержкой к родителям, но примерно такое же 
количество (27,5% и 21,7% соответственно.— 

”
Ъ“) не обра-

щается ни к кому, сами пытаются справиться»,— говорит 
госпожа Солдатова. К учителям, как выяснилось, в подоб-
ной ситуации прибегают менее 3% подростков.

Директор по специальным проектам Института ис-
следований интернета Дмитрий Чистов привел данные 
отраслевого доклада «Детский рунет 2018», согласно ко-
торому «более 94% родителей считают, что надо следить, 
что дети делают в интернете, но только 23% что-либо ис-
пользуют, кроме установки антивирусов на свои ком-
пьютеры». При этом эксперт отметил, что положитель-
ная динамика все-таки есть: «По сравнению с исследо-
ванием 2015 года доля семей, которые используют на-
стройки безопасного детского поиска, выросла с 5% до 
23%. В три раза возросла за три года популярность на-
строек детской безопасности, которые предоставляют 
провайдеры выхода в интернет — с 4% до 12%». По сло-
вам господина Чистова, эту динамику вызвала не толь-
ко популяризация интернет-безопасности, но и «появ-
ление так называемых новых родителей»: «Это те люди, 
которые выросли с детских лет с интернетом, а рунету 
25 лет в этом году». 

Однако 18% родителей уверены, что в интернете нет 
безопасных для детей сервисов (в 2015 году так отвечали 
24% родителей). А наиболее безопасными для детей они 
считают большие порталы (35% родителей-респондентов 
в 2018 году, 34% — в 2015 году). «Но если посмотреть, из 
чего складывается интернет-портал, то это, как правило, 
почтовый сервис и поисковик,— обратил внимание экс-
перт.— Но поисковик, вокруг которого построен большой 
портал, считают безопасным только 11% родителей (8% — 
в 2015 году)».

Координатор Центра безопасного интернета, дирек-
тор фонда «НеДопусти!» Урван Парфентьев напомнил, 
что ранее цифровые угрозы касались сексуальной экс-
плуатации несовершеннолетних, а также предполага-
ли контент с пронаркотической тематикой. «В послед-
нее время в качестве угрозы номер один мы говорим 
о целом комплексе угроз, которые называются общим 
термином 

”
киберунижение“. Туда входят буллинг, шей-

минг. Это подавляющее большинство угроз, объединяе-
мых по принципу причинения ущерба чести, достоин-
ству, репутации пользователя». «Если в отношении ки-
бермошенничества, вовлечения детей в противоправ-
ную эксплуатацию, провокации суицидов и употребле-
ния наркотиков законодательство более или менее отра-
ботано, то в отношении киберунижения, к сожалению, 
нет»,— признал господин Парфентьев.

Валерия Мишина

Несовершеннолетних  
отследили в интернете
Эксперты проанализировали новые угрозы для детей в сети

За пределами УИС,  
считают законодатели, 
осужденные смогут  
получить не только  
больше денег за работу, 
но и востребованную  
профессию
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Палестинцы извинились перед Россией
Представители 12 движений не смогли принять итоговое заявление на переговорах в Москве

Представители палестинских движе-
ний не приняли совместное заявление 
по итогам трехдневных переговоров 
в Москве, за что публично попроси-
ли прощения у России как организа-
тора встречи. Единственное, на чем 
сошлись все участники переговоров,— 
осуждение планов США по урегулиро-
ванию арабо-израильского конфликта. 
Критике среди прочего подверглась от-
крывшаяся вчера в Варшаве конферен-
ция по Ближнему Востоку. Россия такую 
 позицию полностью поддерживает.

«Просим нас простить» — с такими слова-
ми обратился вчера член центрального ко-
митета движения «Фатх» и исполкома Орга-
низации освобождения Палестины (ООП) 
Аззам аль-Ахмад к организаторам третьей 
межпалестинской встречи в Москве. Меро-
приятие, в котором приняли участие пред-
ставители 12 палестинских партий и дви-
жений, традиционно прошло на площадке 
Института востоковедения РАН. Во вторник 
палестинцев принял глава МИД РФ Сергей 
Лавров. «Сам факт объявления, что единство 
в палестинских рядах восстановлено, выбь-
ет козыри из рук тех, кто хотел бы разрушить 
основы урегулирования, заложенные в ре-
шениях ООН и в арабской мирной инициа-
тиве»,— заявил российский министр.

Москва настаивает на том, что разрешить 
палестино-израильский конфликт можно бу-
дет только после того, как палестинские по-
литические силы урегулируют все пробле-
мы между собой. Речь в первую очередь идет 
о разногласиях между движением «Фатх», ко-
торое контролирует ситуацию на Западном 
берегу реки Иордан, и «Хамасом», захватив-
шим в 2007 году власть в секторе Газа. 12 ок-
тября 2017 года два движения подписали в Ка-
ире соглашение о национальном примире-
нии. Но оно так и не было реализовано. Еги-
пет не оставляет попыток добиться примире-
ния между палестинцами, Москва полностью 
поддерживает Каир и проделанную им работу. 
В ходе встречи с палестинцами Сергей Лавров 
открыто заявил о желании Москвы увидеть 
реализацию каирского соглашения. По дан-
ным 

”
Ъ“, в российском МИДе сочли нецелесо-

образным приезд в Россию в декабре прошло-
го года лидера «Хамаса» Исмаила Хании. В Мо-
скве настояли на том, что сначала должна со-
стояться межпалестинская встреча. Впрочем, 
представители «Хамаса» надеются, что госпо-
дин Хания все-таки приедет в Москву в апреле 
или мае. Многое зависит от того, будет ли про-
должен межпалестинский диалог. Итоги пере-
говоров в Москве не дают надежды на успех.

У российских организаторов встречи не 
было иллюзий, что в Москве палестинцы 

преодолеют свои разногласия и внезапно 
договорятся о формировании правительст-
ва национального единства. Успехом стало 
уже то, что межпалестинский диалог возоб-
новился после годичного перерыва. Приня-
тие совместного заявления стало бы проры-
вом. Но этого не случилось, хотя палестинцы 
всячески заверяли друг друга и хозяев встре-
чи в том, что они привержены идее восста-
новления палестинского единства.

Подписи под документом отказались по-
ставить представители «Исламского джиха-
да», а вслед за ними и «Хамас». «Мы воздержа-
лись от того, чтобы подписать текст, где шла 
речь о создании Государства Палестина в гра-
ницах 1967 года со столицей в Восточном Ие-
русалиме»,— пояснил 

”
Ъ“ член политбюро 

«Исламского джихада» Мухаммед аль-Хин-
ди. Другие участники переговоров расска-
зали 

”
Ъ“, что споры шли вокруг формулиро-

вок — писать или нет о создании Государст-
ва Палестина в границах 1967 года, а также 
о том, как именовать его столицу — Иеруса-
лим или Восточный Иерусалим.

Еще один спор возник вокруг роли ООП. 
«Если мы говорим, что ООП представляет ин-
тересы палестинского народа, нужно доба-
вить, что 

”
Хамас“ и 

”
Исламский джихад“ тре-

буют реформирования этой организации. 
Как они могут представлять всех, если мы 
остаемся снаружи»,— сказал господин аль-

Хинди. Еще в 2005 году было принято реше-
ние, что два движения войдут в ООП, но этого 
так и не случилось. Ситуацию усугубил захват 
«Хамасом» власти в секторе Газа. В ближайшее 
время в Палестине должно быть сформирова-
но новое правительство, в котором должны 
быть представлены все политические движе-
ния, входящие в ООП. «Хамаса» и «Исламско-
го джихада» там не будет. «

”
Хамас“ не сможет 

войти в правительство, пока не будет прекра-
щен раскол между сектором Газа и Западным 
берегом реки Иордан и власть в Газе не будет 
передана законному правительству»,— ска-
зал 

”
Ъ“ Аззам аль-Ахмад.

На вчерашней пресс-конференции по ито-
гам переговоров палестинцы пытались сгла-
дить свои разногласия, подчеркивая, что они 
сходятся в главном — желании противосто-
ять намерениям США реализовать свой план 
по урегулированию палестино-израильско-
го конфликта. Он, не будучи обнародован-

ным, уже получил название «сделка века». 
«Эта сделка века пытается похоронить на-
ши стремления и надежды добиться созда-
ния палестинского государства в границах 
1967 года со столицей в Восточном Иерусали-
ме»,— заявил на пресс-конференции по ито-
гам встречи господин аль-Ахмад. Ему вторил 
и глава делегации «Хамас», заместитель руко-
водителя движения Муса Абу Марзук. «Мы от-
вергаем американский план решения ближ-
невосточной проблемы, который иногда на-
зывают 

”
сделкой века“»,— сказал он.

Детали «сделки века» точно неизвестны, 
информация о них все время меняется. Ле-
том прошлого года главный разработчик 
«сделки», зять и советник президента США 
Джаред Кушнер дал понять, что в обмен на 
мирные договоренности народы Ближнего 
Востока получат экономические преферен-
ции. При этом власти США отмечают: если 
их план не примет палестинская админис-
трация в Рамалле, они будут отдельно рабо-
тать с властями сектора Газа. По данным из-
раильских СМИ, Джаред Кушнер планиру-
ет раскрыть часть своего плана на конфе-
ренции по Ближнему Востоку, созванной по 
инициативе США и открывшейся вчера ве-
чером в Варшаве.

«Мы не дадим США использовать финансо-
вый фактор, чтобы оторвать нас от сектора Га-
за»,— заявил господин аль-Ахмад. Ему не да-
вала покоя «самоуверенная улыбка» премь-
ер-министра Израиля Биньямина Нетаньяху, 
с которой он отправился в Варшаву. Палестин-
цы от участия в польской конференции отка-
зались. Не приняла приглашение и Россия. 
«Если общее название форума 

”
Проблемы 

ближневосточных стран“, то там отсутствует 
очевидная ключевая проблема — палестино-
израильская»,— сказал еще в январе Сергей 
Лавров, добавив, что «повестка дня подверста-
на под продвижение американских подходов 
к сдерживанию Ирана в регионе».

Позднее по настоянию Варшавы пале-
стинский вопрос был включен в повестку 
конференции, но палестинцы все равно от-
казались от приезда на форум, подчеркнув 
свое недоверие всем инициативам, исходя-
щим от США. Так совпало, что межпалестин-
ская встреча в Москве завершилась имен-
но в день начала варшавской конференции, 
и свое послание Вашингтону палестинцы на-
правили, заручившись поддержкой России, 
которая полностью разделяет их позицию. 
Со своей стороны, российские организаторы 
межпалестинской встречи, не преуспев в во-
просе примирения палестинцев, получили 
еще один повод продемонстрировать обре-
ченность планов США по Ближнему Востоку.

Марианна Беленькая

Единственное, в чем согласны 
 посетившие Россию палестинцы,— 
неприятие планов США по урегу-
лированию арабо-израильского 
конфликта (на фото: заместитель 
главы «Хамаса» Муса Абу Марзук, 
научный руководитель  Института 
востоковедения РАН  Виталий 
Наумкин и член ЦК «Фатха» 
Аззам аль-Ахмад)  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

В третий раз на те же «МиГи»
Индия готовится приобрести у России два десятка МиГ-29

Индия рассматривает возможность 
 закупки у России дополнительной пар-
тии истребителей МиГ-29, которые по-
зволят увеличить количество индийских 
строевых эскадрилий ВВС, оснащенных 
данными самолетами, до четырех. Сум-
ма потенциального контракта на 21 ма-
шину оценивается примерно в $900 млн. 
По словам источников ”Ъ“, это одно из 
самых коммерчески выгодных предложе-
ний на рынке: один только французский 
истребитель Rafale обошелся индий-
скому бюджету более чем в $200 млн.

О том, что военно-воздушные силы (ВВС) 
Индии планируют в срочном порядке заку-
пить истребители МиГ-29, вчера сообщила 
газета The Economic Times. Ссылаясь на соб-
ственные данные, издание уточнило, что 
план по дополнительной закупке 21 маши-
ны детально обсуждался на двусторонних пе-
реговорах, состоявшихся в январе. Эти све-
дения 

”
Ъ“ подтвердил топ-менеджер одного 

из предприятий авиационной промышлен-
ности: «Соответствующая заявка от индий-
ской стороны уже поступила, она находится 

в проработке». По его словам, общая сумма 
сделки, в которую помимо самих истребите-
лей входят также средства авиационного по-
ражения, ЗИП и обучение персонала, оцени-
вается примерно в $900 млн. В «Рособорон-
экспорте» (спецэкспортер российских воору-

жений) и Федеральной службе по ВТС от ком-
ментариев по этой теме вчера воздержались. 

Первые МиГ-29 были поставлены из СС-
СР в Индию в 1987–1990 годах по двум кон-
трактам, предполагавшим передачу заказ-
чику в общей сложности 69 машин (62 од-
номестных истребителя МиГ-29 и семь двух-
местных учебно-боевых МиГ-29УБ). В 1994 
году Индия дополнительно приобрела уже 

в России восемь МиГ-29 и два МиГ-29УБ. 
В 2008 году российская самолетостроитель-
ная корпорация (РСК) «МиГ» заключила кон-
тракт на модернизацию МиГ-29 до версии 
МиГ-29UPG: первые шесть машин были мо-
дернизированы в России, а оставшиеся 56 — 

в Индии. Все они получили новые двигате-
ли (РД-33 третьей серии), бортовые РЛС «Жук-
МЭ», а также датчики распознавания «свой-
чужой» французской компании Thales. Этот 
контракт был полностью выполнен в 2018 
году. В интервью 

”
Ъ“ директор ФСВТС Дмит-

рий Шугаев рассказывал, что в 2018 году Ин-
дии был передан проект рамочного контрак-
та по техническому содействию в эксплуа-

тации «МиГов» в послегарантийный пери-
од. «Вскоре встанет вопрос о модернизации 
этих самолетов, и целесообразно будет со-
здавать технический центр по их обслужи-
ванию»,— заявлял он (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля).

Закупка Индией дополнительных МиГ-
29 преследует сразу несколько целей, ут-
верждают источники 

”
Ъ“. Парк ВВС Индии 

устаревает (в СМИ высказывались планы по 
отказу в ближайшие три года от эксплуата-
ции старых самолетов типа МиГ-21, МиГ-27 
и Jaguar), и Дели нужно не допустить паде-
ния боеготовности. Сейчас у индийских во-
енных сформировано три эскадрильи, на 
вооружении которых состоит МиГ-29, за-
купка еще двух десятков таких машин по-
зволит сформировать четвертую, поясняет 
собеседник 

”
Ъ“. Он напомнил, что к 2022 го-

ду из 11 эскадрилий истребителей МиГ-21, 
чей летный ресурс уже исчерпан почти пол-
ностью, в строю останется лишь одна, «по-
этому индийские военные всеми силами 
пытаются восполнить эти пробелы». Замди-
ректора Центра анализа стратегий и техно-
логий Константин Макиенко называет ре-

шение о закупке Индией дополнительной 
партии МиГ-29 «наиболее рациональным». 
По соотношению цены и качества россий-
ский МиГ-29 превосходит конкурента, сто-
имость одного французского истребителя 
Rafale составляла, по оценкам СМИ, около 
$227 млн (против $40 млн у МиГ-29). При 
этом источник 

”
Ъ“ в отрасли уточнил, что 

речь идет именно о заводских поставках, 
а не о продаже Индии бывшей в употребле-
нии техники: «Все самолеты будут поставле-
ны в варианте МиГ-29UPG».

Напомним, что ранее Дели направил 
в Москву заявку на приобретение 18 ком-
плектов для сборки истребителей Су-
30МКИ на своей территории: это связано 
с планами ВВС Индии по доведению коли-
чества истребительных эскадрилий ВВС, 
оснащенных самолетами данного типа, до 
14 единиц. В случае скорого подписания 
твердого контракта поставки комплектов 
заказчику могут начаться уже в 2020 году 
(см. 

”
Ъ“ от 2 февраля).

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

7% от Курил
Японская оппозиция считает, что премьер Синдзо Абэ готов довольствоваться слишком малым

В Японии политики, эксперты и СМИ 
 приходят к почти единодушному заклю-
чению: премьер-министр Синдзо Абэ 
 готов в кратчайшие сроки подписать мир-
ный договор с Москвой, получив от нее 
лишь 7% территории Южных Курил. 
 Такой  вывод делается в первую очередь 
на основе заявлений премьера на прохо-
дящих в парламенте дебатах. С подроб-
ностями — корреспондент ТАСС в Японии 
 Василий Головнин,  специально для ”Ъ“.

«У меня сложилось полное впечатление, 
что он (премьер Абэ.— 

”
Ъ“) готов ударить 

по рукам с Россией, получив только остро-
ва Шикотан и Хабомаи»,— заявил один из 
лидеров японской парламентской оппо-
зиции Кацуя Окада, комментируя в бесе-
де с журналистами состоявшееся во втор-
ник заседание бюджетной комиссии ниж-
ней палаты парламента. В ходе дискуссии 
он ловко загонял в угол премьер-министра 
неудобными вопросами по проблеме Юж-
ных Курил.

Нужно пояснить: официально Токио 
считает своими «северными территория-
ми» южнокурильские острова Итуруп, Ку-
нашир, Шикотан, а также прилегающую 
к нему гряду мелких и ныне необитаемых 

островков, которые японцы называют Хабо-
маи и на переговорах для удобства считают 
за один остров. Однако такая позиция при 
премьере Абэ стала быстро размываться.

Первым делом члены его правительства 
перестали называть эти острова «незакон-
но оккупированными территориями», хотя 
эта фраза по-прежнему присутствует в мно-
гочисленных официальных документах. 
Потом пропал и термин «исконные земли 
Японии» — официально Токио объясняет 
такую сдержанность нежеланием провоци-
ровать гнев Москвы в ходе идущих сейчас 
переговоров о мирном договоре.

На нынешних дебатах в парламенте 
представители правительства прекратили 
употреблять и выражение «четыре север-
ных острова». Вместо этого говорится о бо-
лее туманных «северных территориях», 
а в ноябре прошлого года на встрече в Син-
гапуре президент РФ Владимир Путин 
и премьер Синдзо Абэ договорились акти-
визировать переговоры о мирном догово-
ре на основе советско-японской Совмест-
ной декларации 1956 года. В ней, в частно-
сти, говорится, что СССР после подписания 
мирного договора передаст соседу Шико-
тан и Хабомаи в знак доброй воли. 

В Японии десятилетиями считалось, что 
Токио, получив эти острова, продолжит пе-
реговоры об Итурупе и Кунашире. Однако, 
как теперь полагают, такая задача практи-
чески снята с повестки дня. В ходе нынеш-
них дебатов оппозиционер Окада много 
раз спрашивал премьера Абэ о том, подпи-
шет ли он мирный договор, получив лишь 
Шикотан и Хабомаи. И каждый раз получал 
один и тот же ответ: «Я бы хотел уклонить-
ся от четкого заявления на этот счет, чтобы 
не вдаваться в подробности идущих сейчас 
переговоров».

Оппозиция при этом постоянно напо-
минает, что на Шикотан и Хабомаи прихо-
дится всего 7% площади «северных террито-
рий». Премьер с этим фактом не спорит, но 
настойчиво дает понять, что и это совсем 
не мало. В ходе дебатов, например, Синд-
зо Абэ пространно разъяснил, что до вой-
ны на всех «четырех островах» прожива-
ло порядка 17 тыс. японцев. Однако 6 тыс. 
из них размещались именно на Шикотане 
и Хабомаи, где занимались, по его словам, 
доходным промыслом — сбором съедоб-
ных водорослей.

Синдзо Абэ настойчиво подчеркива-
ет, что при заключении мирного догово-

ра будет ясно и окончательно зафиксиро-
вана линия границы. «В словах премье-
ра проглядывает готовность раз и навсег-
да решить вопрос, получив всего лишь два 
острова»,— констатирует японское инфор-
мационное агентство Kyodo.

Кстати, при обсуждении в парламенте 
судьбы Южных Курил главу МИДа Таро Ко-
но спросили, что в юридическом отноше-
нии представляет собой мирный договор. 
Министр в ответ выдал справку: в теории, 
как он сказал, такой документ прекращает 
состояние войны между двумя странами, 
решает вопрос о военных компенсациях 
и территориальную проблему. После этого 
глава МИДа вернулся в свое кресло, боль-
ше эта тема в парламенте не поднималась, 
хотя в России слова министра были непра-
вильно поняты, из-за чего чуть было не раз-
горелся скандал: Токио, мол, намерен по-
требовать репараций.

Однако две из указанных министром 
трех главных тем мирного договора уже ре-
шены в Совместной декларации 1956 года. 
В ней говорится о прекращении состояния 
войны между СССР и Японией, там же чет-
ко зафиксирован отказ от взаимных пре-
тензий. Нерешенным остается только во-

прос о линии границы, которую и надеется 
как можно скорее прочертить премьер Абэ.

Япония не требует никаких компенса-
ций — да и не может этого делать, исходя 
из общего контекста переговоров, где она, 
скорее, выступает просителем и инициато-
ром договоренности. Не так давно, напри-
мер, одна из влиятельных японских газет 
сообщила, что при гипотетической переда-
че островов Токио намерен из своего гос-
бюджета возместить их бывшим японским 
жителям ущерб от потерянного имущест-
ва и хозяйственных прав. Но пока премь-
ер Абэ хранит по этому поводу молчание, 
хотя в парламенте признался, что записи 
его переводчика во время бесед с Владими-
ром Путиным в формате один на один тща-
тельно собираются и хранятся. Эти бума-
ги получают статус государственных доку-
ментов, сообщил господин Абэ, и отправля-
ются на длительное хранение под грифом 
«секретно».

Впрочем, содержание тайно идущих ди-
скуссий, возможно, слегка прояснится 16 
февраля, когда главы МИДов России и Япо-
нии встретятся в Мюнхене, куда прибудут 
на Международную конференцию по во-
просам безопасности.
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мировая политика

По соотношению цены и качества российский 
МиГ-29 превосходит иностранного конкурента: 
стоимость одного французского истребителя 
Rafale составляла, по оценкам СМИ, 
 около $227 млн (против $40 млн у МиГ-29)



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21144,48 (+280,27)
РТС 1190,79 (–24,68)
FTSE 100 7190,84 (+57,7)

DAX 30* 11167,22 (+41,14)
DJIA* 25530,25 (+104,49)
NASDAQ Composite* 7430,913 (+16,294)

*На 20:06.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.02.19
Австралийский доллар 46,7498
Английский фунт 84,7250
Белорусский рубль** 30,4404
Датская крона* 99,6364

Доллар США 65,6783
Евро 74,3872
Индийская рупия*** 93,0136
Казахский тенге*** 17,5339

Канадский доллар 49,6660
Китайский юань* 97,1687
Норвежская крона* 76,0844
СДР 91,0951

Сингапурский доллар 48,4532
Новая турецкая лира 12,5094
Украинская гривна* 24,2512
Шведская крона* 70,8259

Швейцарский франк 65,2153
Японская иена*** 59,3220
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вы уже знакомы с трейдером полков-
ником Дмитрием Захарченко (см. 

”
Ъ“ от 26 ноября 2016 года)? У него 

появился последователь — удачли-
вый инвестор, журналист и телеведу-
щий. По сети гуляет ссылка с «интер-
вью» Владимира Соловьева, в кото-
ром он якобы рассказывает о своем 
опыте инвестиций в некий проект 
TON10. Причем интервью это можно 
прочитать не где-нибудь, а, тоже яко-
бы, на сайте ИД «Коммерсантъ».

Открываем ссылку. Действитель-
но, до боли знакомый дизайн и «ин-
тервью» подписано именами наших 
корреспондентов. «Самой удачной 
моей инвестицией оказалась про-
грамма TON-10. Я тесно общаюсь 
с лучшими мировыми экономиста-
ми, и все они советовали мне эту 
программу»,— рассказывает «ин-
тервьюируемый». А внизу — кно-
почка доступа.

Первые две секунды сидишь с рас-
крытым ртом. Через минуту все ста-
новится на свои места. Страница, ко-
нечно, фальшивая, как и интервью 
Владимира Соловьева, хотя домен-
ное имя почти идентично реально-
му. «Подделка страниц деловых из-
даний — любимая фишка мошенни-
ков. Мне приходилось видеть фаль-
шивые сайты Coindesk, Financial 
Times, Bloomberg»,— говорит созда-
тель агентства Crypto Detective Вла-
димир Дьяков.

Пройдя по ссылке на сайт про-
екта, попадаешь на страницу с ви-
деороликом. В нем сообщается, что 
мы имеем дело с «автоматической 
торговой системой на базе платфор-
мы TON», которая разработана лич-
но Николаем Дуровым — братом 
Павла Дуров и техническим дирек-
тором Telegram. «Вы же понимаете, 
что монополия банков и фондов по-
просту рухнет, если каждый человек 
сможет подключить к своему ком-
пьютеру автоматический торговый 
алгоритм?» — вопрошает голос за ка-
дром, обещая, что система сама зара-
ботает вам 4 млн руб. в месяц. И даже 
платить ничего не придется. «Мож-
но с уверенностью сказать, что это 
не имеет отношения к Telegram,— 
поясняет директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей со-
цсетей и мессенджеров Владимир 
Зыков.— Хотя бы потому, что зареги-
стрировано на частные лица. Кроме 
того, очевидно, что Дуров не созда-
вал бы сайт в зоне .ru». Известны слу-
чаи создания поддельных проектов 
TON, на которых мошенники могли 
заработать до $100 млн, говорит он.

Пробуем зарегистрироваться. По-
сле ввода данных вас перебросит 
на сайт-зеркало, где вам предложат 
открыть счет и внести от $250. День-
ги примет форекс-брокер Borman-
corp, зарегистрированный в Венг-
рии. По телефону службы поддержки 
предоставить информацию о связи 
с TON10 

”
Ъ“ не смогли. На форумах 

пользователи указывают, что TON10 
перекидывал их и на иные площад-
ки, например на сайт 24option (вла-
делец зарегистрирован в Белизе). 
Там на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Вот так пошло и обыденно — ба-
нальной форекс-кухней — закан-
чивается захватывающий детектив 
с участием родного издания, теле-
ведущего Соловьева и братьев Дуро-
вых. Никакой романтики.

правила  
игры

Нелегальные форекс-
брокеры изобрели 
схему, которая поз-
воляет им реклами-
роваться в России, 
 несмотря на законо-
дательный запрет

находит по ссылке  
корреспондент отдела финансов

Мария Сарычева

В Лавну загружают собственников
ГТЛК одобрила сделку по привлечению инвесторов в порт

Как и предполагал 
”
Ъ“, совет директо

ров Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) одобрил 
компромиссный вариант привлече
ния инвесторов в морской торговый 
порт Лавна в Мурманске. Крупней
шими акционерами порта с долями 
по 30% станут Андрей Бокарев и «Центр 
развития портовой инфраструктуры», 
еще 25% получит холдинг СДС Михаи
ла Федяева и Владимира Гридина. Но
вые инвесторы дадут гарантии загруз
ки портовых мощностей. Другую круп
ную сделку, по покупке Первой тяже
ловесной компании (ПТК) и Brunswick 
Rail за 90 млрд руб., совет директоров 
пока не одобрил, запросив дополни
тельную информацию.

Как стало известно 
”
Ъ“, обновленный со-

став совета директоров ГТЛК под председа-
тельством вице-премьера Максима Акимо-
ва 12 февраля одобрил сделку по новой схе-
ме развития порта Лавна. Она предполага-
ет, что в капитал ООО «Морской торговый 
порт Лавна», которое сейчас на 95% при-
надлежит ГТЛК и на 5% совладельцу УГМК 

и «Кузбассразрезугля» Андрею Бокареву, 
войдут новые инвесторы.

В результате сделки (
”
Ъ“ подробно описы-

вал ее конфигурацию 7 февраля) крупнейши-
ми акционерами Лавны с долями по 30% ста-
нут «Бизнесглобус», действующий в интере-
сах Андрея Бокарева, и «Центр развития пор-
товой инфраструктуры», формально принад-
лежащий Борису Гутцову, но, по словам собе-
седников 

”
Ъ“ на рынке, связанный со струк-

турами Бориса и Аркадия Ротенбергов. Кро-
ме того, 25% в активе получит «СДС-Уголь» Ми-
хаила Федяева и Владимира Гридина, еще 
10% — «РЖД—Инфраструктурные проекты» 
(подконтрольна ОАО РЖД). У ГТЛК останется 
5%. В рамках этой сделки порт Лавна был це-
ликом оценен в 1,2 млрд руб.

Участники сделки и Минтранс отказались 
от комментариев. В ФАС сообщили, что туда 
ходатайства о приобретении долей в проекте 
еще не поступали.

На данный момент Лавна рассматрива-
ется как проект по перевалке угля мощно-
стью 18 млн тонн в год. Он будет реализован 
по концессионному соглашению, 24 млрд 
руб. внесут инвесторы на сам порт и еще 

0,9 млрд руб.— на подъездные железнодорож-
ные пути. Бюджет даст 20 млрд руб. на желез-
ную дорогу, дноуглубление и системы нави-
гационного обеспечения. Запуск первой оче-
реди (9 млн тонн) намечен на конец 2020 года, 
выход на полную мощность — в 2021 году.

По словам собеседников 
”
Ъ“, сделка одо-

брена при условии, что новые инвесторы да-
дут юридически обязывающие гарантии за-
грузки порта. Кроме того, должен быть под-
писан документ, предусматривающий ме-
ханизм восстановления контроля в порту 
в пользу ГТЛК, «если что-то пойдет не так».

Крупнейшие предполагаемые бенефициа-
ры, обеспечивающие гарантии грузопотоков, 
активно конкурируют между собой, отмеча-
ет глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров, напоминая, что при реализации этого 
проекта уже происходили изменения в струк-
туре акционерного капитала. «В связи с этим 
формирование механизма, который обес-
печивал бы защиту финансовых интересов 
ГТЛК в случае невыполнения гарантий по гру-
зопотокам, жизненно необходимо»,— счита-
ет эксперт. По его мнению, это мог бы быть оп-
цион в пользу ГТЛК, который позволит ком-

пании выкупить по согласованной цене долю 
участника, если тот не выполнит обязательст-
ва по загрузке. Эксперт отмечает, что успех 
проекта в значительной степени будет зави-
сеть от того, как быстро будет сформирован 
итоговый пул участников и начнется строи-
тельство терминала, так как в случае затяги-
вания данного этапа существуют риски пере-
смотра планов грузоотправителей.

Предполагалось, что совет директоров 
ГТЛК одновременно утвердит еще более круп-
ную сделку — покупку железнодорожных 
операторов ПТК за 70 млрд руб. и Brunswick 
Rail Ильи Беляева за 20 млрд руб. У ПТК недав-
но уже сменился владелец: группа ИСТ Алек-
сандра Несиса и другие инвесторы выкупили 
100% компании у Сергея Генералова. 

”
Ъ“ пи-

сал 11 февраля, что эта сделка еще до конца 
не оформлена. В итоге совет директоров ГТЛК 
покупку не одобрил — возник ряд замечаний 
и вопросов, говорит один из собеседников 

”
Ъ“, и до 8 марта должна быть предоставлена 

дополнительная информация, после чего во-
прос будет вынесен на рассмотрение заново.

Анастасия Веденеева, 
Денис Скоробогатько

Частичный случай госпошлины
Коллекторы нашли способ экономить на судебном взыскании

Рост доли судебного взыскания, требу
ющего единовременного вложения су
щественных средств, вынуждает кол
лекторов искать способы сокращения 
расходов. Так, агентства стали приме
нять практику получения судебного 
решения по части долга, что позволяет 
им сэкономить на госпошлине. Такой 
подход хотя и не противоречит закону, 
но может вводить должников в заблу
ждение — многие уверены, что после 
вынесения судебного решения оста
ток долга прощается. На самом же деле 
долг никуда не исчезает, более того — 
на него может продолжаться начисле
ние процентов и пени.

Сообщения о том, что в последнее вре-
мя коллекторские агентства начали массо-
во применять механизм частичного про-
суживания долгов, появились на профиль-
ных форумах и в социальных сетях. Причи-
ной активизации подобной практики стал 
рост доли судебного взыскания при воз-
врате просроченной задолженности — чи-
сло дел, переданных коллекторами в суды 
и на исполнительное производство, в 2018 
году по сравнению 2017-м выросло на 40%, 

до 1,13 млн. Должники получают судебные 
приказы на 10–25% от общей суммы долга 
и не могут понять, имеют ли право коллек-
торы и дальше требовать погашения остат-
ка долга или он будет считаться выплачен-
ным. В основном этот механизм коллекто-
ры применяют по цессионным долгам (по-
купка у первичного кредитора), при работе 
по агентской схеме долг обычно просужива-
ется полностью.

В коллекторских агентствах подтвержда-
ют практику подачи исков на часть долга. 
«Это выгодно как компании, так и должни-
ку,— сообщили в Первом коллекторском 
бюро (ПКБ).— Мы не взыскиваем штрафы, 
пени, проценты по кредиту в судебном по-
рядке, но экономим на оплате государст-
венной пошлины». По словам гендиректо-
ра агентства ЭОС Антона Дмитракова, гос-
пошлина платится исходя из суммы иска, 
поэтому если долг у клиента значительный, 
но уверенности в его платежеспособности 
нет, то для агентства экономия может быть 
существенной, а процесс взыскания при 
этом не стоит на месте. «Если должник пога-
шает задолженность по исполнительному 
листу, то коллектор понимает, что он может 

изыскать средства и для дальнейшей опла-
ты долга, и возобновляет досудебное взы-
скание или просуживает вторую часть дол-
га»,— говорит глава Юридического бюро 
№1 Юлия Комбарова.

По словам руководителя департамен-
та контроля качества НЮС «Амулекс» Нури-
ды Ибрагимовой, после вступления реше-
ния в законную силу и получения исполни-
тельного листа коллектор может предъявить 
его к исполнению в течение трех лет. При-
чем если лист вернут за невозможностью ис-
полнения взыскания, то ничто не мешает 
подать его снова, таким образом, исполни-
тельный лист может предъявляться факти-
чески бесконечное количество раз до пога-
шения должником обязательств по нему, до-
бавляет она.

Экономия на пошлине при этом у круп-
ных игроков значительная. При подаче за-
явления на получение судебного приказа 
на сумму более 10 тыс. руб. придется опла-
тить примерно 1,5–2% от нее. По оценке экс-
пертов, средний чек цессионной задолжен-
ности приближается к 150 тыс. руб. Таким 
образом, при получении приказа на сред-
нюю сумму долга госпошлина составит 

2,1 тыс. руб., на 10% от чека — 300 руб. Для 
крупных коллекторских агентств экономия 
в год может доходить до 800–900 млн руб., 
указывают участники рынка. Однако та-
кая практика хотя и позволяет сэкономить 
на госпошлине, но требует дополнитель-
ных затрат временных и человеческих ре-
сурсов для продолжения взыскания в судеб-
ном порядке в дальнейшем, отмечает госпо-
дин Дмитраков.

При этом эксперты предупреждают, что 
требование неполной оплаты через суд 
не означает списания остального долга. 
«Даже если договор прекратил свое дейст-
вие, он не считается расторгнутым, так как 
фактически не исполнен,— поясняет го-
спожа Комбарова.— Не стоит забывать, что 
если должнику не была выставлена к пол-
ному погашению финальная сумма долга, 
то начисление процентов, пени и штрафов 
после просуживания части долга не пре-
кращается». Впрочем, зачастую суды встают 
на сторону граждан и сокращают до сораз-
мерности основному долгу сумму взыскива-
емых процентов, а пени и штрафы списыва-
ют полностью.

Светлана Самусева

Ассоциация владельцев кино
театров (АВК), объединяющая 
более половины коммерче
ских кинозалов в стране, про
сит пересмотреть порядок 
сбора авторского вознагра
ждения за использование му
зыки в кино. Механизм опре
деления ставки может быть 
прозрачнее, а ее размер — сни
жен, настаивают участники 
рынка. Однако в Российском 
авторском обществе (РАО) счи
тают предложения необосно
ванными.

Предложения по поддержке оте-
чественной кинематографии со-
держатся в письме Ассоциации вла-
дельцев кинотеатров (АВК) предсе-
дателю комитета по культуре Госду-
мы Елене Ямпольской. АВК пред-
лагает разработать положение, 
устанавливающее «экономически 
обоснованный и разумный размер 
ставки авторского вознаграждения 
за публичную демонстрацию ауди-
овизуальных произведений в ки-
нотеатрах, а также установить круг 
плательщиков и порядок сбора».

В письме сказано, что кинотеа-
тры подвергаются «массированной 
судебной атаке» со стороны Россий-
ского авторского общества по при-
нуждению к заключению договоров 
на выплату авторского вознагра-
ждения на условиях, устанавливае-
мых РАО, так как законодательство 
дает обществу такую возможность. 
«РАО придумывает само себе став-
ки и само их собирает»,— заявил 

на круглом столе в комитете предсе-
датель совета АВК Олег Березин.

АВК объединяет больше поло-
вины коммерческих кинозалов 
в стране. Помимо небольших иг-
роков в нее входит объединенная 
киносеть «Формулы кино» и «Си-
нема парка», в которой отказались 
от комментариев. Представитель 
сети «Каро» называет предложение 
АВК рабочим. «Текущий подход не-
справедлив»,— соглашается собе-
седник еще в одной крупной сети. 
По его словам, ставки формируют-
ся «непрозрачно» и для разных ки-
нотеатров отличаются, а уровень 
их достаточно высок. «Участники 

рынка будут заинтересованы в сни-
жении, корректной выглядит став-
ка до 0,5%»,— полагает он. 

РАО по аккредитации прави-
тельства занимается сбором и рас-
пределением авторских вознаг-
раждений в пользу композито-
ров, в частности, работающих 
для кино. Ставка дифференциро-
вана: базовая — 1,2% с оборота, 
для открывшихся кинотеатров — 
0,5% и так далее; если кинотеатр 
не заключает договор доброволь-
но, применяется ставка 3%. По дан-
ным «Невафильма», в 2018 году вы-
ручка российских кинотеатров 
от продажи билетов составила 

50,3 млрд руб., в том числе от зару-
бежных фильмов — 36,1 млрд руб.

«У нас больше 70% репертуара — 
это Голливуд, где авторы музыки — 
студии. Но система устроена так, что 
Голливуд вряд ли что-то в действи-
тельности получает»,— поясняет ру-
ководитель белгородского кинотеа-
тра «Победа» Сергей Пирожков. «По-
беда» принципиально не платила ав-
торский сбор с американского кино 
и РАО взыскало с нее 1,2% оборота 
за несколько лет с процентами, рас-
сказывает господин Пирожков. «

”
По-

беда“ готова платить за российские 
фильмы, но не в пользу якобы голли-
вудских студий»,— заключает он.

Сложно проверить, как распре-
деляются выплаты, для этого нуж-
но нанимать юристов в США, и ни-
какая сеть такие затраты не потя-
нет, ведь кинопоказ сейчас рабо-
тает на грани рентабельности, от-
мечает гендиректор «Киномак-
са» Дмитрий Нартов. «Когда у сети 
миллиардные обороты, как у нас, 

”
Каро“ или 

”
Синема парка“ с 

”
Фор-

мулой кино“, речь идет о колос-
сальных суммах. В законодательст-
ве одни ставки, по итогу все само-
стоятельно договариваются в зави-
симости от объема отчислений»,— 
говорит он.

После реорганизации РАО в 2017 
году система сбора и выплат стала 
более прозрачной, минимизирова-
но влияние человеческого факто-
ра, указывает предправления РАО 
Максим Дмитриев. «Считаем, что 
инициатива АВК по кардинально-
му изменению нынешней систе-
мы сборов и выплат не имеет спра-
ведливого и логического обоснова-
ния, а главное, никак не учитыва-
ет законные права и интересы авто-
ров — кинокомпозиторов»,— сооб-
щил Максим Дмитриев.

Комитет по культуре еще не за-
нимался проблемой с РАО, но пред-
ложения АВК изучит, сообщил его 
представитель. Помимо ситуации 
с РАО АВК предлагает упростить по-
рядок выдачи прокатных удосто-
верений, ввести мораторий на ог-
раничительные законодательные 
инициативы в кинопоказе и другое.

Анна Афанасьева

Саундтрекам снижают чек
Кинотеатры предложили изменить ставки авторских сборов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Прошли первые аукционы 
по размещению облигаций 
 федерального займа (ОФЗ) 
без предварительно установлен
ного лимита. В результате Мин
фин занял рекордный с февраля 
прошлого года объем средств — 
42 млрд руб. Высокий интерес 
к ОФЗ проявляют иностранные 
инвесторы, которых воодуше
вило решение Федеральной 
 резервной системы (ФРС) США 
остановить рост ставки. Этот 
 оптимизм передался и россий
ским госбанкам, которые тоже 
активно наращивают вложения 
в гособлигации.

Минфин 13 февраля предложил 
инвесторам два выпуска ОФЗ, с пога-
шением в феврале 2024 года и в мае 
2029 года, без оглашения предель-
ных объемов размещения. Спрос 
на бумаги был существенным. По 
среднесрочным бумагам инвесто-
ры подали заявки на 54,3 млрд руб., 
по долгосрочным — спрос составил 
30,5 млрд руб.

На первом аукционе министерст-
во удовлетворило больше половины 
спроса, разместив ОФЗ на 38,1 млрд 
руб. под 8,11% годовых. На втором 
аукционе Минфин был более тре-
бовательным, реализовав облига-
ции всего на 3,9 млрд руб. по ставке 
8,37% годовых. «Скромный результат 
второго аукциона связан как с длин-
ным сроком обращения (и, соответ-
ственно, повышенным риском), так 
и с более агрессивными заявками 
инвесторов на фоне повышения ста-
вок на вторичном рынке после появ-
ления новостей о возможных новых 
санкциях со стороны США и ЕС»,— 
отмечает главный аналитик долго-
вых рынков БК «Регион» Александр 
 Ермак.

В последний раз Минфин разме-
щал столь значительные объемы год 
назад: в феврале 2018 года министер-
ство на еженедельных аукционах ре-
ализовало облигации на 45–50 млрд 
руб. при спросе на 120–140 млрд руб. 
В весенние месяцы объем размеще-

ния сократился до 40 млрд руб. Си-
туация кардинально изменилась в 
конце лета, когда американские за-
конодатели выступили с предложе-
ниями о расширении антироссий-
ских санкций, которые затрагива-
ли бы и суверенный долг России. Не 
дожидаясь этих ограничений, ино-
странные инвесторы начали вы-
ходить из российских ОФЗ. В итоге 
Минфин более чем вдвое сократил 
объемы заимствований, однако не 
всегда удавалось разместить поло-
вину предложенных бумаг.

В 2019 году ситуация на долговом 
рынке изменилась в лучшую сторо-
ну. Из четырех аукционов, прове-
денных с начала года, только на од-
ном Минфин не смог привлечь весь 
заявленный объем. При этом спрос 
на гособлигации достигал 70–84 мл-
рд руб. В таких условиях министер-
ство приняло решение отказаться от 
практики установления предельных 
объемов предложения ОФЗ на аукци-
онах (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля). Аналити-

ки объясняли такое решение плана-
ми Минфина привлечь на внутрен-
нем рынке 2,4 трлн руб. (более чем в 
два раза больше, чем в 2018 году), ко-
торые легче выполнить, если зани-
мать максимальный объем при бла-
гоприятных рыночных условиях и 
высоком спросе. Тем более если ин-
терес к рынку появился и со стороны 
международных инвесторов на фо-
не смягчения монетарной полити-
ки ФРС США. Согласно данным Бан-
ка России, в январе нерезиденты уве-
личили объем инвестиций в ОФЗ на 

первичном и вторичном рынках на 
55 млрд руб. По словам главного ана-
литика Промсвязьбанка Дмитрия 
Монастыршина, спрос со стороны 
нерезидентов сыграл важную роль, 
поскольку вслед за ними нарастили 
покупки и российские системно зна-
чимые банки.

В ходе последних размещений 
спрос со стороны иностранных ин-
весторов также присутствовал. «На 
наш взгляд, иностранные инвесто-
ры проявили заметный интерес к 
аукционам»,— отмечает старший 
стратег «ВТБ Капитала» Максим Ко-
ровин. Впрочем, основными поку-
пателями ОФЗ остались внутренние 
инвесторы. «Основной спрос был от 
локальных участников, так как вто-
ричный рынок в целом был под не-
которым давлением в результате 
возобновившегося потока новостей 
о санкциях. Нерезиденты при таком 
новостном фоне вряд ли проявляли 
бы очень большой интерес к аукци-
онам ОФЗ»,— отмечает вице-прези-
дент по торговым операциям Альфа-
банка Сергей Осмачек.

В таких условиях участники рын-
ка ожидают сохранения высоких объ-
емов привлечений Минфина, в том 
числе и благодаря средствам нерези-
дентов. Интерес международных ин-
весторов к первичному рынку сохра-
нится на достаточно высоком уровне, 
полагает господин Коровин, потому 
что приток средств в глобальные фон-
ды, инвестирующие в развивающие-
ся рынки, продолжится.

Виталий Гайдаев

Минфин занял втемную
Объем размещения гособлигаций  
стал рекордным за год

ООО «Руснедра», входящее в груп
пу ЗАР Акифа Гилалова, купила 
с торгов подземную часть шахты 
Гуковская, ранее принадлежав
шую обанкротившемуся «Кинг
коулу». Предприятие планирует 
вложить 6 млрд руб. в разработ
ку шахты и за три года увели
чить добычу до 1–2 млн тонн. 
 Цены на антрацит росли в по
следние годы, однако замедле
ние экономики Китая может 
снизить привлекательность  
этой сделки, полагают аналитики.

Московское ООО «Руснедра» прио-
брело с торгов подземную часть шах-
ты Гуковская в рамках конкурсного 
производства ОАО «Угольная компа-
ния 

”
Алмазная“» (входила в обанкро-

тившуюся ГК «Кингкоул»), сообщил 

”
Ъ“ конкурсный управляющий бан-

крота Роман Лапич. Сумма сделки со-
ставила 10 млн руб. Речь идет о подзем-
ных горных сооружениях: стволах, 
мостах, камерах и т. д. В областном 
минпроме 

”
Ъ“ сообщили, что знают о 

сделке, однако она пока не закрыта, и 
инвестор еще не конкретизировал 
свои планы относительно шахты.

ООО «Руснедра», по данным 
Kartoteka.ru, основано в 2016 году с ос-
новным видом деятельности «добыча 
сырой нефти и нефтяного газа». Генди-
ректор и владелец предприятия — 
Александр Султанов, который также 
выступает директором ООО «Транс-
нефтерезерв», ООО «Русголд», ООО 
«Русские ярмарки», ООО «Русский ла-

зурит» и ООО «Зар-Ойл». Перечислен-
ные предприятия входят в группу ЗАР 
Акифа Гилалова. Последний возглав-
ляет Всемирный конгресс горских ев-
реев и занимается бизнесом в сфере 
недвижимости. В «Русских ярмарках» 
20% в ноябре 2016-го — марте 2017 го-
да принадлежали голливудскому акте-
ру Стивену Сигалу, компания собира-
лась строить ярмарочные площадки в 
РФ. Представитель группы ЗАР гово-
рил РБК в декабре 2016 года, что про-
ект оценивается в $2,5 млрд. Однако в 
итоге он не был реализован.

Планы в отношении нового актива 
скромнее, но инвестиции предполага-
ются достаточно крупные. «В развитие 
шахты планируется вложение 6 млрд 
руб. В течение трех лет добычу плани-
руется нарастить до 1–2 млн тонн еже-
годно»,— сообщила 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь ООО «Руснедра» Юлия Ушакова.
Производственная мощность Гу-

ковской составляет 900 тыс. тонн угля 
в год, запасы — около 50 млн тонн, со-
общили 

”
Ъ“ в аналитическом агентст-

ве «Росинформуголь». Максимальная 
глубина разработки пластов не превы-
шает 950 м. Протяженность горных 
выработок — 45,4 км, шахта не опасна 
по пыли, газу и горным ударам.

Депутат заксобрания Ростовской 
области Сергей Михалев, курирую-
щий в регионе вопросы, связанные с 
угледобывающей отраслью, расска-
зал 

”
Ъ“, что наземная часть Гуковской 

находится в собственности у других 
предпринимателей, которые успели 

распилить и сдать на металлолом 
часть оборудования (копры). «Русне-
дра», как говорит депутат, планируют 
приобрести и наземную часть шахты. 
Компания уже готовит документы 
для получения лицензии на добычу, а 
также запросила у конкурсного 
управляющего техническую доку-
ментацию Гуковской.

Заместитель главы администра-
ции Гуково Евгений Яковлев отметил, 
что Гуковская дольше всех простаива-
ла после банкротства «Кингкоула». Ле-
том прошлого года чешская группа 
E.Connect, которая контролируется 
экс-главой «Укринтерэнерго» Влади-
миром Зиневичем и бывшим акцио-
нером Korlea Invest Василием Даны-
ливым, выкупила бывшие шахты 
«Кингкоула» Замчаловскую и Ростов-
скую. Группа планирует вложить в 
развитие шахт €55 млн. Непроданной 
остается только шахта Алмазная.

Если шахта была куплена за симво-
лическую цену и не включает долг на 
балансе, то у нее есть все шансы вый-
ти на операционную прибыль, гово-
рит Андрей Лобазов из «Атона». По его 
словам, цена на антрацит в Китае вы-
росла со $120 на тонну в 2016 году до 
$170 в 2019-м. Однако не стоит забы-
вать, добавляет аналитик, что эконо-
мика Китая замедляется, а цены на 
уголь цикличны, поэтому новым вла-
дельцам будет важно добиться низ-
кой себестоимости добычи.

Никита Королев,  
РостовнаДону

Шесть миллиардов  
спускаются под землю
«Руснедра» вложатся в угольную шахту в Ростовской области

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Дефицит сернистой нефти окажет 
поддержку котировкам основного рос-
сийского экспортного сорта Urals, кото-
рый относится к сернистым (содержа-
ние серы до 1,8%). Более того, он может 
спровоцировать рост цен на нефть, счи-
тает Александр Ершов, что поможет и 
бюджету РФ, и американским произво-
дителям нефти, которые сейчас нара-
щивают экспорт. Традиционно Brent — 
ключевой маркерный сорт в мире, ко-
торый является малосернистым — тор-
гуется с премией к сернистым сортам, 
поскольку последние при прочих рав-
ных дают меньший выход светлых 
нефтепродуктов при переработке. Од-
нако в январе Urals довольно продол-
жительное время продавался дороже, 
чем Brent, напомнил Александр Ер-
шов, и вследствие угрозы дефицита 
сернистой нефти, в частности венесу-
эльской, экспорт которой ограничен 
из-за санкций, заинтересованность по-
купателей в таких сортах будет расти.

В премиальности Urals по отноше-
нию к Brent нет ничего не обычного, 
считает Дмитрий Юдаков из Argus: «На-
пример, стоимость Urals в Северо-За-
падной Европе превышала dated Brent 
почти весь декабрь и начало января, а 
цена на российский сорт в Средизем-
номорье выше или равна эталону с се-
редины декабря в связи с существен-
ными задержками танкеров с Urals при 
прохождении черноморских проли-
вов». По его информации, с начала фев-

раля средняя скидка на Urals к dated 
Brent на базисе CIF Северо-Западная Ев-
ропа составляет немногим более $0,3 
за баррель. Дмитрий Юдаков считает, 
что на значение дифференциала влия-
ет большой набор факторов, поэтому 
утверждать, что причиной высоких 
цен на Urals является именно ситуация 
в Венесуэле и Иране, не совсем верно.

Дарья Козлова из VYGON Consulting 
согласна, что влияние ухода венесуэль-
ской нефти с рынка на цены преувели-
чено. «Снижение предложения со сто-
роны Венесуэлы повлияет на мировой 
баланс спроса и предложения, но не 
должно оказать значительного влия-
ния на дифференциал российских сор-
тов,— говорит эксперт.— Страна по 
большей части производит нефть худ-
шего качества по плотности (чем 

Urals.— 
”
Ъ“) и поставляет ее в США и 

Латинскую Америку». Аналитик счита-
ет, что санкции против Ирана уже ока-
зали более существенное влияние на 
стоимость сернистых сортов, посколь-
ку на Россию и Иран совокупно прихо-
дится 40% поставок сернистой нефти 
средней плотности в мире. Более того, 
Россия и Иран являются непосредст-
венными конкурентами на южноевро-
пейском рынке, уточняет госпожа Коз-
лова. Она напоминает, что действие эм-
барго на иранскую нефть в 2012–2015 
годы сократило дифференциал Brent—
Urals в Средиземноморье в среднем до 
$0,7 за баррель по сравнению с истори-
чески сложившимся значением $1,5–2 
за баррель. Дарья Козлова уточняет, что 
рост цен Urals на каждый $1 за баррель 
приносит бюджету 90 млрд руб. допол-
нительных доходов.

В наиболее сложном положении 
из-за нехватки сернистой нефти мо-
гут оказаться азиатские потребители, 
считает Александр Ершов: с учетом 
времени транспортировки из Вене-
суэлы «самым угрожающим месяцем 
выглядит апрель». Ограничение по-
ставок произойдет на фоне весеннего 
роста спроса и истечения временных 
разрешений США на покупку иран-
ской нефти. С другой стороны, замед-
ление мировой экономики, которое 
уже заставило ОПЕК снизить прогноз 
спроса на нефть, может привести к 
понижению нефтяных цен, замечает 
 господин Ершов.

Дмитрий Козлов

Санкции пошли сернистым путем

Капитализация единствен
ного пенсионного холдинга, 
ФГ «Будущее», чьи акции тор
гуются на Московской бирже, 
достигла минимального значе
ния с момента проведения IPO. 
В среду цена одной акций дости
гла 100 руб., что в десять раз ни
же их номинальной стоимости. 
Таким образом, пенсионные ак
тивы, находящиеся в ФГ, инвес
торы оценивают в 3% от их ба
лансовой стоимости. Однако 
столь низкая оценка объясня
ется спецификой биржевых 
 инвесторов — на самом деле 
крупные покупатели готовы 
платить за такие активы су
щественно больше, несмотря 
на высокие риски.

В ходе торгов на Московской бир-
же 13 февраля стоимость акций ФГ 
«Будущее» достигала 98,1 руб.— ми-
нимального значения за все время 
обращения. По итогам торгов цена 
составила 100 руб.— в десять раз ни-
же номинальной стоимости. С нача-
ла года акции потеряли почти поло-
вину своей стоимости, а капитализа-
ция группы упала до 5 млрд руб.

ФГ «Будущее» провела первичное 
размещение своих ценных бумаг 
осенью 2016 года по цене 1190 руб. 
за акцию. В итоге рыночная капита-
лизация группы составила 58,5 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 31 октября 2016 года). 

Тогда группу контролировали струк-
туры Бариса Минца и в нее входили 
пенсионные фонды «Будущее», «Об-
разование» и «Телеком-союз», а так-
же «Наше будущее» и «Уралсиб» (оба 
позже присоединены к НПФ «Буду-
щее»). Летом 2018 года в группу во-
шел купленный ранее структурами 
господина Минца НПФ «Социальное 
развитие».

Однако спорная (см. 
”
Ъ“ от 12 

апреля 2018 года) инвестиционная 
политика фондов ФГ «Будущее», вку-
пе с санацией крупных банков во 
второй половине 2017 года, приве-

ли к плачевным финансовым резуль-
татам (см. 

”
Ъ“ от 30 августа 2018 го-

да). На это наложилось сложное по-
ложение, в которое попал и мажори-
тарный акционер холдинга. Осенью 
2018 года 88,3% акций ФГ перешли в 
собственность кипрской компании 
Riverstretch Trading & Investments 
(RT&I). В конце прошлого года ФГ «Бу-
дущее» продала НПФ «Социальное 
развитие», «Образование» и 49% НПФ 
«Будущее» (позже был продан еще 1% 
флагманского фонда) инвесткомпа-
нии «Ленинградское адажио», под-
контрольной бенефициару группы 
компаний (ГК) «Регион» Сергею Су-

дарикову (см. «Ъ-Online» от 30 дека-
бря 2018 года). Стоимость сделки со-
ставила 6,5 млрд руб., что составля-
ет 4,2% от активов этих фондов на ко-
нец сентября 2018 года. Часть средств 
(4,4 млрд руб.) пошла на докапитали-
зацию наиболее проблемного «Теле-
ком-союза» (см. 

”
Ъ“ от 9 января). В ре-

зультате, у ФГ «Будущее» на балансе 
остались пенсионные активы на сум-
му 170 млрд руб. (по оценке на конец 
третьего квартала 2018 года). Учиты-
вая нынешние котировки акций ФГ, 
она торгуется из расчета менее 3% от 
своих пенсионных активов.

В 2015–2017 годах сделки по по-
купке НПФ совершались из расчета 
20% от стоимости их активов (см. 

”
Ъ“ 

от 6 сентября 2018 года). В прошлом 
году были сделки с долями в НПФ 
«Доверие» и «Нефтегарант», которые 

проходили по 12–18% от стоимости 
активов, хотя их сложно назвать ры-
ночными. В октябре представитель 
Сбербанка заявлял, что готов поку-
пать НПФ только по 5% от активов. 
Аналогичную оценку уже в этом го-
ду называл 

”
Ъ“ топ-менеджер друго-

го крупного НПФ, обуславливая ее 
низкой стоимостью привлечения 
клиентов.

В ФГ «Будущее», ГК «Регион», RT&I 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. «Если 

пенсионные активы, большинство 
из которых приходится на пенси-
онные накопления, можно купить 
по 3%, то это очень удачная инвести-
ция, поскольку она может окупить-
ся при среднерыночной доходности 
в 7% меньше чем за два года»,— оце-
нивает рыночную ситуацию генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. «Поскольку в НПФ 

”
Будущее“ 

и в ФГ вошли мажоритарные акцио-
неры, которые потенциально могут 
решить проблемы фондов и расчи-
стить их балансы, а также учитывая 
стрессовую оценку в 4,2% от активов, 
по которой группа продала фонды 

”
Ленинградскому адажио“, то уров-

ни, на которых торгуются акции 
группы очень низкие»,— отмечает 
и управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. При этом, 
по его словам, стоимость актива при 
условии расчистки портфелей мо-
жет вырасти.

Однако, как указывает господин 
Околеснов, остается ряд вопросов: 
будет ли компания выплачивать 
дивиденды, смогут ли фонды по-
казывать среднерыночную доход-
ность и сколько в них осталось ток-
сичных активов. Но при покупке бу-
маг с низким free-float, как у ФГ «Бу-
дущее», предупреждает эксперт, по-
тенциальному миноритарию всегда 
нужно быть осторожным, поскольку 
они подвержены нерыночному це-
нообразованию.

Илья Усов

Розничные инвесторы  
не верят в «Будущее»
Акции группы упали до исторического минимума

Для венесуэльской нефти 
всегда будет рынок,  

всегда будут возможности, 
будьте уверены
— Николас Мадуро,

президент Венесуэлы, 8 февраля

Ц И Т А Т А

100 рублей
достигла цена акций  
ФГ «Будущее»,  
что в десять раз ниже  
их номинальной 
стоимости

КАК ПРОХОДИЛИ АУКЦИОНЫ ПО РАЗМЕЩЕНИЮ ОФЗ В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: МИНФИН.
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деловые новости

Отсутствие в России производ-
ства заменителей грудного мо-
лока полного цикла привлекло 
интерес к этому сегменту Рос-
сийского фонда прямых инвес-
тиций (РФПИ). Эта структура 
с британским холдингом United 
Green Group планирует вложить 
до 10 млрд руб. в строительство 
завода на 15 тыс. тонн детских 
смесей в год. Помешать планам 
могут проблемы с сырьем.

О том, что РФПИ и United Green 
Group (UGG) планируют совмест-
ный проект по строительству заво-
да детских молочных смесей в Рос-
сии, 

”
Ъ“ сообщил представитель 

фонда. Предполагаемый объем ин-
вестиций — до 10 млрд руб. Соотно-
шения вложений и доли партнеров 
не раскрываются.

По данным источника 
”
Ъ“, знако-

мого с проектом, контроль в создава-
емом бизнесе в соответствии с ман-
датом РФПИ получит UGG. Проект 
предполагает строительство пред-
приятия мощностью до 15 тыс. тонн 
продукции в год. Завод может стать 
первым в стране полностью локали-
зованным производством замените-
лей грудного молока, уточнили в 
РФПИ. Собеседник 

”
Ъ“ говорит, что 

определиться с локацией производ-
ственной площадки партнеры наме-
рены ко второму кварталу 2019 года. 
Завершить строительство планиру-
ется в течение двух лет после подго-
товки проектной документации, до-
бавил он. Более 80% сухих молочных 
смесей для детей сегодня ввозится 
из-за границы, и совместное пред-
приятие может заменить часть им-
порта, отмечает гендиректор РФПИ 
Кирилл Дмитриев, чьи слова 

”
Ъ“ пе-

редала пресс-служба фонда. Дирек-
тор инвестиций UGG Альбрехт Фри-
шеншлагер добавил, что завод позво-
лит создать региональный распреде-
лительный узел для сбыта сухого дет-
ского питания в России и в ближнем 
зарубежье. В UGG в среду не ответи-
ли на дополнительные вопросы 

”
Ъ“.

UGG управляет проектами в 
энергетике, автомобильной про-

мышленности, торговле, недвижи-
мости, продуктах питания, торгов-
ле. По данным источника 

”
Ъ“, хол-

динг контролируется акционерами 
с Ближнего Востока. У РФПИ между 
тем есть опыт работы с инвестора-
ми из этого региона, в основном с 
суверенным фондом ОАЭ Mubadala. 
UGG уже строил и управлял заво-
дом по выпуску детского питания 
на Ближнем Востоке, поясняет со-
беседник 

”
Ъ“.

Как считает источник 
”
Ъ“ в круп-

ной пищевой компании, локализа-
ции производства заменителей груд-
ного молока мешает низкое качество 

сырья: «Зачастую невозможно найти 
подходящее молоко для выпуска хо-
роших сыров, а для смесей для ново-
рожденных требуется сырье высоко-
го качества». По его подсчетам, для 
производства 15 тыс. тонн детских 
смесей в год необходимо перераба-
тывать 2–3 тыс. тонн молока в месяц. 
Найти качественное молочное сы-
рье в России не проблема, локализа-

ции мешают другие факторы, пари-
рует исполнительный директор На-
ционального союза производителей 
молока («Союзмолоко») Артем Белов. 
Так, по его словам, рынок замените-
лей грудного молока (для детей воз-
растом до шести месяцев) в России 
очень узкий, потребление не превы-
шает 40 тыс. тонн в год и в последние 
годы показатель не растет.

Кроме того, продолжает господин 
Белов, хорошую рентабельность в 
сегменте можно получить, в частно-
сти, за счет производства продукции 
под собственным брендом, но это 
крайне сложно в условиях высокой 
консолидации рынка. Для замените-
лей грудного молока также важно 
выстроить дистрибуцию в медицин-
ском канале, добавляет собеседник 

”
Ъ“ в пищевой компании. В Euro mo-

nitor International оценивают оборот 
сегмента заменителей грудного мо-
лока в 2018 году в России в 46,24 мл-
рд руб. Крупные игроки — Danone 
(бренд Nutrilon) и Nestle (Nan). Собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с проектом 

РФПИ и UGG, говорит, что для выпу-
ска продукции будет разработана но-
вая торговая марка.

По мнению собеседника 
”
Ъ“ в от-

расли, в перспективе РФПИ и UGG 
могут продать долю в предприятии 
профильному инвестору, например, 
Danone или Nestle. Если инвестор 
выразит желание присоединиться, 
предложение будет рассмотрено, го-
ворит источник 

”
Ъ“, знакомый с про-

ектом. В Danone и Nestle это не ком-
ментируют.

Анатолий Костырев

Британцы дольют молока
В России появится новый завод детских смесей

Госкорпорация ВЭБ.РФ и Mail.
ru Group создали совместную 
компанию, которая станет опе-
ратором электронной платфор-
мы для получения господдер-
жки малым и средним бизне-
сом. Площадка позволит бизне-
су запрашивать кредиты и экс-
пертную помощь со стороны 
различных институтов разви-
тия. Новый сервис может стать 
конкурентным преимущест-
вом государственных структур 
перед венчурными фондами, 
считают эксперты.

О создании совместного пред-
приятия госкорпорации ВЭБ.РФ и 
холдинга Mail.ru Group сообщил 
источник 

”
Ъ“, близкий к одной из 

сторон, и подтвердил другой источ-
ник, знакомый с деталями проекта. 
Согласно данным kartoteka.ru, в 
феврале структуры ВЭБ.РФ и Mail.ru 
Group зарегистрировали ООО «Раз-
витие.ру», получив в нем 40% и 60% 
соответственно. Представители 
обеих компаний не уточнили сум-
му инвестиций в проект и сроки 
официального запуска.

По словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, инициатором проекта вы-

ступил ВЭБ.РФ, а Mail.ru Group ста-
ла технологическим партнером. Со-
здаваемая платформа нацелена на 
упрощение доступа компаний ма-
лого и среднего бизнеса к господ-
держке, говорит он. Первоначально 
на ней будут представлены продук-

ты ВЭБ.РФ, ДОМ.РФ, Корпорации по 
развитию малого и среднего пред-
принимательства (Корпорация 
МСП) и «Российского экспортного 
центра» (РЭЦ). Эти структуры заин-
тересованы в привлечении новых 
клиентов, они смогут предложить 
бизнесу кредиты, в том числе суб-
сидируемые, экспертную поддер-
жку, предложения по дальнейшему 
развитию бизнеса, уверен собесед-
ник 

”
Ъ“. Для Mail.Ru Group интерес 

заключается «в доступе к компани-
ям в сегменте малого и среднего 
бизнеса», добавил он. В ДОМ.РФ от-
казались от комментариев, в Кор-
порации МСП и РЭЦ не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

Сейчас при обращении в госу-
дарственный институт развития 
предприниматели сталкиваются с 
несколькими видами проблем, 
главная из которых — это заполне-
ние документов, указывает первый 
вице-президент «Опоры России» 
Азат Газизов. «Не существует унифи-
цированного бизнес-плана, форм 
отчетности, поэтому как минимум 
для запуска этой платформы пона-
добится собрать со всех институтов 
развития данные, чтобы создать 
единую унифицированную форму 
подачи документов для получения 
господдержки»,— считает эксперт. 
Востребованность этой платформы 
у предпринимателей будет зави-
сеть от того, какие институты раз-
вития будут к ней подключены, 

продолжает он. Сейчас формуется 
единый реестр получателей господ-
держки (см. 

”
Ъ“ от 12 февраля). По 

мнению господина Газизова, нужно 
создать реестр институтов разви-
тия. «Было бы замечательно, чтобы 
данная платформа была связана с 
этим реестром»,— заключает он.

В части финансирования проек-
тов государственные институты 
развития сейчас конкурируют с 
частными венчурными фондами, 
рассуждает партнер iTech Capital 
Алексей Соловьев. Госинституты 
должны предоставить дополни-
тельные сервисы, чтобы сделать го-
сударственные деньги более при-
влекательными, считает он. «Если в 
этой компании реализуют такую 
систему — сочетания проектного 
финансирования и дополнитель-
ных сервисов, то, как мне кажется, 
это то, что надо»,— уверен господин 
Соловьев.

Российские институты развития 
отличаются от западных фондов го-
споддержки бизнеса, где у менедже-
ров есть персональная ответствен-
ность за работу, свои KPI, указывает 
вице-президент «Деловой России» 
Николай Остарков: «Наша же систе-
ма идет по пути деперсонификации. 
Вроде бы благое дело, но распреде-
ление ответственности приводит к 
вопросу: а с кого спрашивать?».

Дмитрий Шестоперов,  
Кристина Жукова,  
Дарья Николаева

ВЭБ.РФ выходит  
на электронную платформу
в партнерстве с Mail.ru Group

В 2016 году ФСБ и Федеральная 
налоговая служба (ФНС) проводили 
в Кабардино-Балкарии оператив-
ные мероприятия в отношении 
крупнейшего на тот момент продав-
ца водки в стране «Статус-групп» 
(его бенефициаром сегодня считает-
ся экс-глава Росалкогольрегулиро-
вания Игорь Чуян) и его контраген-
тов. Мероприятия завершись пере-
дачей в Следственный комитет РФ 
материалов, по которым было воз-
буждено несколько уголовных дел, 
в том числе по п. «б» ч. 2 ст. 199 УК РФ 
(уклонение от уплаты налогов с ор-
ганизации путем включения в нало-
говую декларацию заведомо лож-
ных сведений, совершенное в особо 
крупном размере), напоминает со-
беседник 

”
Ъ“. Только в Кабардино-

Балкарии за неуплату налогов были 
привлечены к уголовной ответст-
венности полтора десятка предпри-
нимателей, выпускавших водку: с 
них по решениям судов в бюджет 
были взысканы миллиарды неупла-
ченных налогов, продолжает он.

В ФНС сообщили, что мероприя-
тия направлены на ликвидацию на-
иболее крупных площадок недобро-
совестных поставщиков сельскохо-
зяйственной продукции, деятель-
ность которых направлена на созда-
ние условий для легализации НДС, 
заявляемого в составе налоговых 
вычетов переработчиками зерново-
го рынка. По итогам проверок будет 
дана оценка степени вовлеченно-
сти крупнейших мукомольных, жи-
вотноводческих и других предприя-

тий в незаконную схему минимиза-
ции налоговых обязательств и полу-
чению тем самым необоснованного 
конкурентного преимущества, до-
бавили там. В ФСБ не предоставили 
комментарий.

Управляющий партнер юриди-
ческой фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Рустам Курмаев полага-
ет, что ФСБ и ФНС, скорее всего, ин-
тересовались оборотными ведомо-
стями, чтобы проследить движе-
ние денежных средств, а также сле-
дами формального документообо-
рота, к примеру наличием у бухгал-
теров печатей различных юриди-
ческих лиц. Это может служить до-
казательством, что расчеты прово-
дились между связанными компа-
ниями, вероятно, только с видимо-
стью расходов, чтобы минимизиро-
вать налогооблагаемую базу, пола-
гает юрист.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов называет обыски второй стади-
ей борьбы с уклонением от уплаты 
НДС в отрасли. В 2017 году участни-
ки рынка заключили хартию в сфе-
ре оборота сельхозпродукции. Под-
писавшие документ компании, в 
частности, обязывались приобре-
тать продукцию только у произво-
дителей, переработчиков либо ко-
миссионеров, а при выборе контр-
агента «проявлять должную осмо-
трительность и добросовестность».

Источник 
”
Ъ“ в одном из прове-

ряющих органов оценивал ежегод-
ные потери бюджета от незаконного 
возмещения НДС на рынке в 65 мл-
рд руб. «Подобная практика ранее 
была широко распространена, и 
при желании найти нарушения 
можно почти у всех. Если сегодняш-
няя операция не акция устрашения, 
а за ней последуют реальные дела, 
это приведет к серьезному ухудше-
нию инвестиционного климата в 
российском АПК»,— отмечает го-
сподин Сизов.

Рустам Курмаев сомневается, что 
обыски сразу скажутся на бизнесе 
агрохолдингов. Если после изуче-
ния изъятых документов будут вы-
явлены следы уклонения от уплаты 
налогов, ФНС потребует доначисле-
ния, предупреждает он. Собеседник 

”
Ъ“ в силовых структурах между тем 

считает, что по итогам проведенных 
мероприятий в СКР также поступят 
материалы, по которым будут возбу-
ждены уголовные дела за неуплату 
налогов.

Николай Сергеев,  
Анатолий Костырев

Вставай, страна аграрная

Оптовая компания «ЭйСиЭр 
Групп» также может быть связана с 
RDC Group. В базе Kartoteka.ru в каче-
стве сайта «ЭйСиЭр Групп» указан 
сайт RDC Group — retentiva.ru. Сей-
час «ЭйСиЭр Групп» принадлежит ге-
неральному директору Наталье Мои-
сеенко, следует из Kartoteka.ru.

До июня 2016 года владельцем 
компании значился руководитель 
RDC Group Денис Черфас. Предста-
витель RDC Group заявил 

”
Ъ“, что 

компания «не получала никаких 
официальных запросов и уведомле-
ний», связанных с уголовным рас-
следованием об импорте Jinga.

Бренд Jinga представлен в роз-
ничных сетях МТС, «Вымпелкоме», 
«Связном», «М.Видео». В МТС под-
твердили, что этот бренд представ-
лен, отказавшись раскрывать ди-
стрибуторов и продажи. В ассорти-
менте интернет-магазина «МегаФо-
на» этот бренд указан, но его нет в 

наличии. В «Вымпелкоме», «Мега-
Фоне» и «М.Видео» отказались от 
комментариев. Директор по закуп-
кам объединенной компании 
«Связной» и «Евросеть» Михаил 
Комков сообщил, что итогам 2018 
года бренд Jinga на рынке смартфо-
нов и телефонов в России занял 
2,5% в натуральном выражении и 
менее 1% в денежном.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в од-

ном из ритейлеров, бренд Jinga пока 
очень слабо представлен на рынке. 
Всего, по его словам, за 2018 год ком-
пания продала около 100 тыс. 
устройств на сумму 460 млн руб. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что 

средняя цена устройства Jinga на 
рынке составляет 900 руб. «Если ди-
стрибутор перестанет возить устрой-
ства, доля бренда упадет, но есть мно-
го китайских брендов в аналогич-
ном ценовом сегменте, например 
Texet и Ginzzu»,— напоминает он.

Это уже вторая ситуация, связан-
ная с серыми поставками смартфо-

нов на российский рынок, указыва-
ет  ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. В 
начале февраля Санкт-Петербург-
ская и Московская таможни задер-
жали две партии смартфонов 
Xiaomi на сумму 340 млн руб., кото-
рые по таможенной декларации 
проходили под российским брен-
дом смартфонов Inoi, писал 

”
Ъ“ 11 

февраля. После публикации мате-
риала в пресс-службе ФТС сообщи-
ли, что товар проходил через Шере-
метьевскую таможню. Сложившая-
ся ситуация может привести к пере-
смотру схемы работы Xiaomi в Рос-
сии, полагает Эльдар Муртазин. Пе-
рекрытие серых каналов поставки 
способствует выравниванию цен в 
независимой региональной розни-
це — они будут приведены в соот-
ветствие с ценами федеральных иг-
роков, полагает он. На момент сда-
чи материала в Xiaomi не ответили 
на запрос.

Юлия Тишина

Таможня взяла трубку

с1

с1

Без необходимости 
налоговые органы вообще 
уже не беспокоят бизнес

— Михаил Мишустин,
глава ФНС, в интервью 

”
Ъ“  

в июне 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ф Р А Н Ц У З Ы  Д О Б И Р А Ю Т  С А Х А Р А

Липецкая аграрная ГК «Трио» семьи Уваркиных договорилась о партнерстве с фран-
цузским сахарным трейдером Sucres & Denrees (Sucden), сообщила группа. Пред-
полагается, что партнеры будут управлять частью бизнеса ГК, где Sucden получит 
мажоритарную долю. Ее размер не уточняется. В периметр готовящейся сделки 
войдет Елецкий сахарный завод «Трио» перерабатывающей мощностью 10 тыс. тонн 
свеклы в сутки. Инвестиции Sucden пойдут на дальнейшее развитие предприятия. 
«Трио» также занимается растениеводством, молочным животноводством и произ-
водством картофеля. Земельный банк ГК — 89 тыс. га. У Sucden в России три сахар-
ных завода, их общая мощность переработки, по собственным данным,— около 
13,5 тыс. тонн свеклы в сутки. «Интерфакс»

46,24 млрд рублей
составил, по оценкам 
Euromonitor Interna
tional, оборот рынка 
з аменителей грудного 
молока в 2018 году 
в России

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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первые лица

В 2018 году Почта-банк в целом 
завершил формирование регио-
нальной сети, которая по разме-
ру теперь конкурирует с сетью 
Сбербанка. При этом подавляю-
щая часть точек обслуживания 
находится в небольших городах 
или в сельской местности, что 
вынуждает банк работать в ре-
жиме лоукостера. Об особенно-
стях банковского бизнеса в рос-
сийской глубинке, как на этом 
можно заработать и о новых на-
правлениях развития банков-
ских услуг 

”
Ъ“ рассказал прези-

дент—председатель правления 
Почта-банка Дмитрий Руденко.

 — Каковы результаты банка по 
2018 году и планы на 2019-й?
— По итогам прошлого года мы про-
демонстрировали рост всех ключе-
вых финансовых показателей. Чи-
стая прибыль банка по МСФО выро-
сла втрое и превысила 4 млрд руб. С 
ростом сети обслуживания и узнава-
емости бренда банка стремительно 
увеличивается и клиентская база. 
Уже почти 10 млн человек по всей 
стране пользуются нашими продук-
тами и услугами.

В 2018 году по росту сети банк 
стал самым быстрорастущим бан-
ком в России. При этом почти во всех 
сегментах мы также росли быстрее 
рынка. С начала 2018 года банк на 
19% увеличил долю в сегменте POS-
кредитования и на 16% — в сегменте 
кредитов наличными, закрепив-
шись в тройке лидеров. В сегменте 
вкладов физлиц банк также сделал 
рывок. По данным Frank RG, он за-
нял четвертое место по абсолютному 
приросту портфеля всех средств физ-
лиц и третье место по абсолютному 
приросту текущих счетов физлиц.

На фоне расширения сети обслу-
живания и активного наращивания 
продаж вырос и инфраструктурный 
платеж Почта-банка «Почте России». 
В 2018 году он составил 4,6 млрд руб. 
За 2019 год мы планируем выпла-
тить «Почте России» 5,4 млрд руб.
— Будет ли банк в этом году вы-
плачивать дивиденды?
— В стратегии развития Почта-банка 
планировалось, что выплата диви-
дендов начнется только по итогам 
2019 года. Но мы начали их платить 
уже в 2017 году, то есть по итогам 
2016-го. Будут ли выплаты за прош-
лый год, должны решить акционеры 
— возможно, эти деньги пойдут на 
развитие бизнеса банка.

— Рост показателей в прошлом го-
ду во многом обеспечивал рост се-
ти, стоит ли ожидать продолже-
ния экспансии?
— В прошлом году мы завершили 
формирование основной сети. У нас 
сейчас более 18 тыс. точек обслужи-
вания по всей стране. При этом бо-
лее 80% из них расположены в почто-
вых отделениях в небольших горо-
дах и в сельской местности. Также 
мы построили сеть флагманских 
клиентских центров (более 400 по 
всей стране) и продолжаем откры-
вать представительства в МФЦ, стой-
ки в торговых центрах и магазинах.

По географии мы покрыли пра-
ктически всю страну. Где-то жизнь 
нас поправила, изначально мы пла-
нировали больше точек открывать в 
городах, а оказалось, что мы очень 
востребованы в удаленных сель-
ских поселениях. У нас огромная 
страна, и есть регионы, где просто 
нет банков.
— И во всех этих точках можно 
получить весь спектр услуг?
— В наших клиентских центрах, а 
также в тех почтовых отделениях, 
где присутствует сотрудник банка и 
установлен банкомат, можно полу-
чить полный спектр продуктов и 
услуг. В почтовых отделениях в отда-
ленных и сельских населенных пун-
ктах мы открывались с помощью 
агентских технологий, когда банков-
ское обслуживание осуществляют 
сотрудники почты.

Они проходят обучение, сдают эк-
замены, получают доступ к банков-
скому плагину и могут проводить 
наиболее востребованные банков-
ские операции. Например, сотруд-
ник почты может открыть счет, зачи-
слить на него деньги, открыть депо-
зит, принять заявку на кредит или 
кредитную карту, а также заявление 
на перевод пенсии. Благодаря уста-
новленным в почтовых отделениях 
терминалам они могут выдать на-
личные по картам различных бан-
ков и платежных систем.

— Какое количество почтовых 
отделений уже оснащено терми-
налами?
— За два года мы установили около 
50 тыс. терминалов в 37 тыс. почто-
вых отделений, то есть почти во всех, 
где есть интернет. В ближайшей пер-
спективе оснащение почтовых отде-
лений терминалами для безналич-
ной оплаты будет продолжено. По су-
ти, это проект социальной важно-
сти, ведь во многих поселках и не-
больших городах зачастую нет бан-
ковских отделений и банкоматов, 
где граждане могли бы снять налич-
ные, пополнить карту или совер-
шить другие финансовые операции. 
Сейчас в общем объеме операций, 
совершаемых с помощью термина-
лов Почта-банка, порядка 60% состав-
ляет оплата товаров и услуг и около 
40% — снятие и внесение наличных. 

Средняя сумма снятия наличных со-
ставляет 6 тыс. руб., а внесения — по-
рядка 10 тыс. руб.
— Большая часть точек сети По-
чта-банка расположена в неболь-
ших городах и сельских населен-
ных пунктах, где не очень высо-
кие доходы и покупательная спо-
собность. На чем вы там зараба-
тываете?
— Примерно треть населения на-
шей страны живет в малых городах 
и селах, это почти 40 млн человек. 
Конечно, экономически бессмы-
сленно строить там большие банков-
ские отделения, поэтому крупные 
банки и уходят из таких областей. 
Но в селах тоже живут люди, и им 
нужны финансовые услуги. По сути, 
людям нужен не банк, а возмож-
ность получить банковскую услугу. 
Более того, мы планируем наращи-
вать там продажи, тем самым повы-
шая эффективность построенной се-
ти. По нашим расчетам, в малых го-
родах и поселках, где мы представ-
лены в формате банковского окна с 
почтовым сотрудником, можно без 
особых усилий нарастить продажи в 
10 раз. Ведь зачастую почта в сель-
ском поселении — это центр притя-
жения населения. Уверен, что базо-
вые банковские услуги там будут во-
стребованы.

— На что вы делаете ставку в 2019 
году?
— Мы базово сформировали сеть, 
поэтому я не думаю, что имеет смысл 
дальше столь же активно двигаться в 
этом направлении. Точки доступа к 
банковским услугам есть практиче-
ски по всей стране, теперь надо, что-
бы эти точки эффективно продава-

ли. Из банка, который занимался 
кредитованием, мы эволюциониро-
вали в банк с кредитами и депозита-
ми. И теперь мы хотим стать банком 
для ежедневного использования. У 
нас есть бизнес-план, но пока я не хо-
тел бы раскрывать детали.
— Почта-банк позиционировал 
себя как лоукостер. Вы намерены 
им остаться?
— Лоукостер — это банк, который со-
вершает трансакции с низкой себе-
стоимостью, и мы по-прежнему хо-
тим им быть. Мы будем над этим ра-
ботать, потому что единственный 
способ выжить с крупной регио-
нальной сеткой — это сделать транс-
акции дешевле, чем у других.
— Собирается ли Почта-банк в це-
лом развивать агентскую схему, 
чтобы предоставлять услуги не 
только в сфере кредитования, но 
и по другим направлениям — на-
пример, продавать страховые 
продукты или ипотеку?
— Нас интересуют различные про-
дажи по агентской схеме. Сейчас 
мы тестируем продажи ПИФов, а 
также структурированных финан-
совых продуктов через мобильное 
приложение. Продаем различные 
виды страхования, зачастую не свя-
занные с кредитованием. Также 
предоставляем сервисы для сущест-
вующих клиентов, например юри-
дическую поддержку, консьерж-сер-
вис, услуги налогового помощника. 
Мы создали крупнейшую сеть ди-
стрибуции, теперь хотим напол-
нить ее бизнесом.

Мы уже несколько лет не моно-
лайнер, как наш банк-предшествен-
ник, Лето-банк. У нас широкий 
спектр розничных продуктов и сер-
висов — и сберегательных, и кредит-
ных. Если говорить о залоговых кре-
дитах, то здесь мы пошли по агент-
ской схеме. В конце прошлого года 
мы запустили пилотный проект по 
продаже ипотечных кредитов ВТБ на 
сайте и в наших точках продаж. Ипо-
течный рынок сложный, специфич-
ный, и связано это не только со слож-
ным оформлением сделок, но и с ко-
лоссальной работой с застройщика-
ми, в том числе с их кредитованием. 
Гораздо проще и эффективнее здесь 
работать агентом.

Вместе с тем амбиций начать 
предлагать завтра все-все сложные 
банковские продукты у нас нет. Это 
неправильно, ко всему надо подхо-
дить эволюционно. Выходя на дру-
гой рынок, надо посмотреть, какое 
конкурентное преимущество вас бу-

дет отличать от тех, кто уже на рын-
ке, почему вы выиграете конкурент-
ную войну или займете существен-
ную долю на рынке.
— Планирует ли банк развивать 
кооперацию с ритейлерами и на-
сколько выгодна такая модель?
— Конечно, мы хотим работать с 
крупными ритейлерами, и не только 

продуктовыми. Фуд-ритейл интере-
сен нам прежде всего тем, что у та-
ких магазинов большая клиентская 
база, близкая к нашей целевой ауди-
тории. Клиентам магазинов это вы-
годно, поскольку у нас широкое гео-
графическое покрытие, карту мож-
но получить фактически везде. Мы 
уже выпустили более 1,6 млн карт 
«Пятерочка» и сейчас ведем перего-
воры с другими компаниями.
— Для получения партнерских 
карт людям нужно обращаться в 
банк или их можно получить в са-
мом магазине?
— Для получения карты клиенту 
нужно открыть в нашем банке сбере-
гательный счет. Сейчас в рамках раз-
вития сотрудничества с «Пятероч-
кой» мы запустили пилотный про-
ект по открытию стоек банковского 
обслуживания в магазинах. По сути, 
это аналог точек в почтовых отделе-
ниях, но в магазинах можно полу-
чить полный спектр банковских 
услуг, поскольку с клиентами рабо-
тает именно банковский сотрудник. 
Первые точки обслуживания банка 
уже действуют в Санкт-Петербурге, 
Калуге, Пензе, Оренбурге, Самаре. 
Всего в рамках пилота планируется 
открыть стойки более чем в 50 мага-
зинах сети.
— Как вы оцениваете перспекти-
вы обслуживания малого и сред-
него бизнеса, насколько это вам 
интересно?
— Это непростой рынок. С одной 
стороны, малый бизнес хочет рабо-
тать с надежным банком, получить 
кредитную линию, выгодные став-
ки, но для этого ему самому надо 
быть «белым и пушистым». Таких 
компаний очень немного, и за них 

банки, конечно, держатся. Финанси-
рование малого бизнеса — это всег-
да риск. Если резервировать такие 
кредиты по максимуму, тогда бес-
смысленно этим заниматься, и полу-
чается замкнутый круг.

Мы в этот сегмент идем, но идем 
осторожно. Мы создали мобильный 
банк для бизнеса «Почта-банк Биз-
нес», предоставляем расчетное об-
служивание. Больше думаем о ма-
лом бизнесе, для среднего у нас еще 
не готовы инфраструктура и банков-
ские технологии. Мы пока не умеем 
выдавать большие кредиты, не уме-
ем делать сложные продукты, напри-
мер инвестиционное кредитование. 
А запуск пилотного проекта по фи-
нансированию малого и микробиз-
неса у нас заложен в стратегии на 
этот год. Это может быть не прямое 
кредитование, а лизинг или факто-
ринг, то есть работа через партнеров.
— Почта-банк заявлял о своем ин-
тересе к обслуживанию садовод-
ческих некоммерческих товари-
ществ (СНТ). Как развивается про-
ект? Как вы оцениваете емкость 
рынка и какой экономический 
эффект ожидаете?

— Садоводство — одно из самых по-
пулярных в нашей стране хобби. Это 
очень интересный рынок, но и не-
простой. Есть продвинутые СНТ, ко-
торые уже перешли на безналичный 
расчет, но еще очень много таких, 
кто проводит операции через налич-
ные. Теперь по закону им придется 
переходить на безналичную форму 
расчетов. У нас в стране более 
100 тыс. СНТ, их членами являются 
более 20 млн человек. Это для нас но-
вые клиенты на рынке, в которых 
мы очень заинтересованы.

Из всех банков мы ближе всех к 
СНТ, потому что мы есть во многих 
малых городах и селах. В ближай-
шем почтовом отделении можно че-
рез наш терминал внести наличные 
на свой счет, если так удобнее, и уже 
с него перевести взносы в СНТ. Это 
очень привлекательный и перспек-
тивный сегмент с очевидными по-
требностями участников.
— Планируете предложить садо-
водам какие-то дополнительные 
услуги?
— Да, мы планируем предложить 
специальный продукт с определен-
ными льготами для членов СНТ, ко-
торые откроют у нас счет. В том числе 
это могут быть небольшие кредиты 
на спецусловиях.
— Запуск единой биометриче-
ской системы (ЕБС) как-то изме-
нит банковский рынок?
— Эта система открывает широкие 
возможности: один раз идентифи-
цировавшись, ты получаешь доступ 
к самым прогрессивным банкам и 
их услугам. Другой вопрос, на-
сколько людям в нашей стране ну-
жен такой выбор. Довольно трудно 
оценить, насколько человек страда-

ет от того, что у него выбор из трех 
банков, а не из 30. Мне кажется, сле-
дующим этапом должно быть при-
соединение к этой системе не толь-
ко банковских, но и государствен-
ных и других сервисов. В ЕБС, по су-
ти, содержится ваш биометриче-
ский паспорт, и, если им можно бу-
дет воспользоваться для любой 
сделки или получения любой госу-
слуги, вот тогда это будет действи-
тельно интересно и востребовано.
— Какие тенденции будут опреде-
лять развитие банковского рын-
ка в этом году?
— Я думаю, в этом году продолжат-
ся тенденции 2018 года. Одна из 
особо заметных — сужение маржи 
в розничном бизнесе. Оно будет 
вызвано разными причинами, в 
том числе ограничением размера 
ставок, удорожанием фондирова-
ния и так далее. Но в конечном ито-
ге возрастет технологичность бан-
ков и усилится конкуренция. Благо-
даря этому сервисы будут стано-
виться более доступными, посколь-
ку, конкурируя друг с другом, бан-
ки вынуждены снижать стоимость 
своих продуктов и услуг.
— А сама банковская система из-
менится? Ожидаете ли вы про-
должения расчистки рынка со 
стороны ЦБ?
— Да. Но этот процесс — гигиениче-
ское действие, которое будет и 
должно продолжаться. Ведь до сих 

пор на рынке существуют организа-
ции с банковской лицензией, кото-
рые занимаются чем-то другим.
— Какие риски для банковской 
системы в целом вы видите в 
этом году?
— Если говорить о внутренних ри-
сках, то прежде всего это закредито-
ванность определенной группы лю-
дей. Но нельзя говорить о том, что 
она какая-то тотальная. Скорее речь 
идет об определенном сегменте, и 
этот риск в основном, на мой 
взгляд, сконцентрирован в зоне ми-
крофинансовых организаций 
(МФО). Банки же в предыдущие го-
ды уже научились не кредитовать 
«профессиональных заемщиков». 
Сама по себе идея давать короткие 
займы хорошая, но в России из этой 
истории получился «кредит послед-
ней надежды».
— Вы считаете, рынку МФО нужны 
дополнительные ограничения?
— Возможно, надо ограничивать 
суммы займов, вернуть их в формат 
именно той сделки, для которой 
МФО в мире существуют. Мне кажет-
ся, кредитозависимых «лечить» кре-
дитами не стоит.
— У вашего банка два довольно 
разных акционера — «Почта Рос-
сии» и ВТБ. Насколько это ком-
фортно в работе?
— Обычно управлять совместным 
предприятием с равными долями 
непросто. Однако мы ни разу не ви-
дели ситуацию, чтобы наши акцио-
неры не могли договориться. «По-
чта России» выражает интересы, на-
верное, более сервисные, связан-
ные с расширением функций по-
чты. ВТБ дает нам возможность 
оставаться банкирами, уметь счи-
тать деньги, контролировать риски.
— Планируется ли какое-то пе-
рераспределение долей акцио-
неров?
— Ни о каком перераспределении 
речи пока не идет, оно комфортное, 
всех устраивает.

Интервью взяла  
Светлана Самусева

«Людям нужен не банк, а возможность 
получить банковскую услугу»
Глава Почта-банка Дмитрий Руденко об агентах, садоводах и социальном притяжении

C O M P A N Y  P R O F I L E П О Ч Т А - Б А Н К

Универсальный розничный банк, созданный группой ВТБ и «Почтой России» 
в 2016 году на базе Лето-банка. Он был зарегистрирован в ноябре 1990 года 
под именем Бежица-банк. В 2006 году эта кредитная организация попала в сферу 
интересов Банка Москвы, который к 2009 году контролировал свыше 95% финин-
ститута. После поглощения в 2011 году Банка Москвы группой ВТБ Бежица-банк 
стал участником группы. В октябре 2012 года был переименован в Лето-банк.

В настоящее время ВТБ и «Почта России» владеют по 49,999988% акций бан-
ка, еще две акции принадлежат президенту—председателю правления банка Дмит-
рию Руденко. Банк развивает региональную сеть на базе отделений «Почты России», 
а также обслуживает клиентов во флагманских отделениях и многофункциональ-
ных центрах госуслуг. По итогам 2018 года сеть банка включает более 18 тыс. то-
чек  обслуживания в 83 регионах России, а клиентская база достигла 10 млн чело-
век.  Чистая прибыль банка по РСБУ по итогам 2018 года составила 10,2 млрд руб. 
(без учета СПОД), активы на 1 января 2019 года — 364,9 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р У Д Е Н К О  Д М И Т Р И Й  В А С И Л Ь Е В И Ч

Родился в 1969 году. В 1993 году окончил МГТУ им. Н. Э. Баумана по специально-
сти «кибернетические системы». Следующие пять лет работал в Промрадтехбанке, 
где прошел путь от специалиста  отдела организации расчетов до начальника управ-
ления по работе с частными лицами. В январе 1999 года вошел в рабочую группу по 
реорганизации банка «Русский стандарт». В мае 1999 года назначен вице-президен-
том, руководителем департамента розничного бизнеса, а в 2005 году — первым за-
местителем председателя правления банка.

С 2007 по 2012 год работал в должности первого заместителя президента—пред-
седателя правления банка ВТБ 24. Координировал работу сети, обслуживание ВИП-
клиентов и МСБ, розничный бизнес в России и странах СНГ, ипотечное кредито-
вание, руководил деятельностью департамента маркетинга и клиентской службы. 
С 2012 по 2016 год — президент—председатель правления Лето-банка, дочернего 
банка ВТБ. С марта 2016 года — президент—председатель правления Почта-банка.
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Жизнь нас поправила, изначально мы пла-
нировали больше точек открывать в городах,  
а оказалось, что мы очень востребованы  
в удаленных сельских поселениях

Финансирование малого бизнеса — это всег-
да риск. Если резервировать такие кредиты 
по максимуму, тогда бессмысленно этим  
заниматься, и получается замкнутый круг

Единственный способ выжить с крупной 
региональной сеткой — это сделать 
трансакции дешевле, чем у других.  
Мы будем над этим работать
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В Opera Garnier представили  
новую программу одноактных 
балетов. В ней одно возобнов-
ление — дуэт «Фавн» Клода Де-
бюсси в постановке Сиди Ларби 
Шеркауи (подробнее — см. ”Ъ“ 
от 25 сентября 2017 года). И две 
мировые премьеры — меланхо-
личное сочинение немца Мар-
ко Гёке «Собаки спят» и воль-
ная трактовка «Свадебки» Игоря 
Стравинского, созданная швед-
ским хореографом Понтусом 
Лидбергом. Из Парижа — Мария 
Сидельникова.

иректор балета Парижской 
оперы, а в прошлом этуаль 

труппы Орели Дюпон уверена, что 
ничто так не питает артиста, как ра-
бота с авторами балетов, поэтому 
современных хореографов она ис-
правно приглашает каждый сезон. 
На этот раз дебютантов двое.

46-летний немец Марко Гёке, быв-
ший штатный хореограф Штутгарт-
ского балета и будущий худрук труп-
пы в Ганновере, давно и хорошо из-
вестен за пределами родной Герма-
нии. Даже в Москве успели распробо-
вать его «Одинокого Джорджа», и толь-
ко с Парижем все как-то не складыва-
лось. А меж тем поставить для Париж-
ской оперы было мечтой Гёке, потому 
что у него две путеводные звезды — 
классический балет и танцтеатр Пи-
ны Бауш, и обе ведут в Париж.

Название «Собаки спят» стоит по-
нимать буквально. У Гёке есть так-
са. Репетиции ли, интервью, поезд-
ки — он всюду с ней. Собачьи мыс-
ли и сны настолько завладели воо-
бражением хореографа, что он заду-
мал сделать про них спектакль. Но 
на этом буквальности заканчивают-
ся и начинается экспрессивный мир 
фантазий Гёке, населенный не соба-
чьими, а вполне человеческими уяз-
вимостями, странностями и нава-
ждениями.

Его обитатели, как всегда, узна-
ваемы. Откуда-то из глубины сцены 
доносится пыхтение, сопение, нерв-
ные обрывки танцевальных фраз, 
произнесенные обрывками тел под-
черкнуто бесполых существ: балери-
ны затянуты в телесные купальни-
ки, танцовщики с голым торсом. Гу-
стой туман почти полностью скрыва-
ет артистов. Но в крохотном силуэте, 
который раздирает изнутри, словно 
в нем ожили сразу все герои Мунка 
и Бэкона, в импульсивных пор-де-
бра, ради которых позвоночник из-
вивается бескостным жгутом, невоз-
можно не узнать этуаль Людмилу Па-
глиеро. Не уступала старшей коллеге 
в самоотверженности и Марион Бар-
бо, заслуженно ставшая «первой тан-
цовщицей» балерина с хватким ум-
ным телом. Тики Гёке пришлись по 
нраву и давно не заявлявшей о се-
бе Мюриэль Зюсперреги. К мужско-
му составу тоже не придраться: у мо-
лодых «первых танцовщиков» Мар-

ка Моро и Артюса Раво скороговорки 
немца отскакивали от рук и от ног, 
а матерые этуали Матьё Ганьо и Сте-
фан Бюльон мастерски допускали 
в них еще и мелодичные интонации.

С музыкой у Гёке свои отноше-
ния. Он любит ставить не под музы-
ку, а вместе с ней. В начале спектакля 
заикающиеся «пике» и истерические 
подергивания рук даже не пытаются 
попадать в такт тягучего «Реквиема» 
Тору Такэмицу. Но чем дальше в «Сон», 
тем больше гармонии в дуэте танца 
и музыки. «Благородные и сентимен-
тальные вальсы» Равеля, открываю-
щиеся красивейшим женским трио, 
«Ноктюрны» Дебюсси и заключитель-
ная «April in Paris» голосом джазовой 
певицы Сары Воан словно усыпляют 
бушующие в теле неврозы. А финаль-
ное соло Ганьо, которое артист испол-
няет с упоительным самоотречением, 
выглядит лучшей метафорой умирот-
ворения, а возможно, и смерти.

В иной тональности представил 
свой парижский дебют 42-летний Пон-
тус Лидберг. Выпускник школы Швед-
ского королевского балета, лет десять 
назад карьере танцовщика он предпо-
чел ремесло хореографа. Необязываю-

щий, беглый и очень кинематографич-
ный почерк шведа пришелся по вку-
су американцам. Фильм «Дождь», где 
под ливнем страдают от любви пары 
разных конфигураций, считается его 
творческим манифестом. После при-
знания в США подтянулись и европей-
ские компании. В апреле он был на-
значен арт-директором Danish Dance 
Theatre — главной современной труп-
пы в Дании. И вот теперь еще одна ве-
ха — премьера в Парижской опере ле-
гендарной «Свадебки» Игоря Стравин-
ского, «русских хореографических 
сцен с музыкой и пением», поставлен-
ных Брониславой Нижинской по зака-
зу Дягилева в 1923 году.

Лидберг не стал, как Гёке, напу-
скать туману. Главная декорация-
лейтмотив его «Свадебки» — гигант-
ская роза, которая то и дело спуска-
ется с колосников сцены. Цветущая 
вначале как символ зарождающих-
ся чувств, она увядает с каждой по-
пыткой покуситься на свободную 
любовь и связать отношения ма-
лейшими обязательствами: к фина-
лу от нее остается лишь сухой без-
жизненный бутон. Порицает Лид-
берг не только институт брака, но 
и вообще любые традиционные по-
стулаты. Если уж брак — то для всех. 
И все бы ничего, если бы свои про-
грессивные взгляды он облек в не 

менее прогрессивную танцеваль-
ную форму, сделал бы их ярким кол-
лективным высказыванием. Но два 
десятка молодых французских ар-
тистов полчаса заняты тем, что ими-
тируют движение на сцене: убежа-
ли-прибежали-разбились по парам. 
Не в пользу Лидберга и музыка Стра-
винского. На фоне мощной пляски 
хора и оркестра под управлением 
дирижера Велло Пяхна ансамбль 
шведа казался еще более пресным. 
Что, впрочем, не помешало париж-
ской публике тепло встретить пре-
мьеру: браков их ведь сколько еще 
будет, а «Свадебку» в Парижской 
опере услышишь нечасто.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Роза в тумане
Одноактные балеты Марко Гёке и Понтуса Лидберга в Париже

В Большом театре в честь 85-летия  
балерины Марины Кондратьевой  
был исполнен «Дон Кихот» Людвига Минкуса

В российский прокат выш-
ла «Алита: Боевой ангел» — 
экранизация японской манги, 
спродюсированная Джейм-
сом Кэмероном и поставлен-
ная  Робертом Родригесом. 
По мнению Юлии Шагельман, 
результат сотрудничества 
двух визионеров получился по-
хожим на небрежно скроенное 
чудовище Франкенштейна.

 «Боевой ангел» — 
шеститомная манга Юкито Киси-
ро о девушке-киборге из постапо-
калиптического будущего, выхо-
дившая с 1991 по 1995 год. В 1999 
году ею заинтересовался великий 
киносказочник Джеймс Кэмерон, 
который выкупил права и соби-
рался снимать фильм. Но снача-
ла он поставил сериал «Темный 
ангел», в какой-то степени вдох-
новленный сюжетом манги, по-
том случился «Аватар», планы на 
его сиквел разрослись до каких-то 
межпланетных масштабов, и на-
конец Кэмерон окончательно пе-
ребрался на Пандору, а все прочее 
перестало его интересовать. Почти 
случайно проект достался Роберту 
Родригесу, впрочем, в картине все 
указывает на то, что брали его за 
технические умения, а никак не 
за собственный авторский почерк. 
Но назвать «Алиту» фильмом Кэме-
рона будет тоже не вполне спра-
ведливо: в его фильмах при всем 
буйстве спецэффектов всегда нахо-
дилось место для простой челове-
ческой истории, здесь же она выш-
ла такой же искусственной, как ее 
полностью цифровая героиня.

Двадцать лет зрелищное кино 
развивалось своим порядком, по-
этому мир «Боевого ангела», кото-
рый в 1999 году казался, должно 
быть, необыкновенным и ориги-
нальным, сейчас вызывает неот-
ступное ощущение дежавю, а сама 
картина выглядит как мозаика из 
«Пятого элемента», «Района №9», 
«Элизиума», «Первому игроку при-
готовиться» и еще дюжины фанта-
стических фильмов. Да, нарисова-
но красиво, занятно и с множест-
вом деталей, но все это мы уже где-
то видели и слышали.

Конечно, действие происхо-
дит в далеком будущем (в данном 
случае в XXVI веке), в мире, кото-
рый пострадал от некоей великой 
войны. Она, правда, закончилась 
300 лет назад, но нормальный мир-
ный порядок вещей так и не восста-
новился. Перед войной на Земле 
построили летающие города, после 
остался только один такой — под 
названием Залем. Он парит в небе, 

а под ним располагается Айрон-Си-
ти — одновременно источник ре-
сурсов и свалка для Залема. Обита-
тели нижнего города мечтают жить 
наверху, но попасть туда невозмож-
но, если ты не чемпион игры в мо-
торбол. Этот высокотравматичный 
гибрид регби и роллербола, в кото-
ром участвуют киборги,— здешний 
опиум для народа, отвлекающий 
жителей Айрон-Сити от мыслей 
о социальной несправедливости.

Доктор Идо (Кристоф Вальц), 
Айболит, который пришивает ки-

боргам новые ножки, находит на 
свалке куски сломанной механи-
ческой девочки и восстанавлива-
ет ее. Так на свет появляется Али-
та (Роза Салазар сыграла ее с помо-
щью технологии захвата движе-
ния) — с огромными глазами пер-
сонажа аниме, мозгом подрост-
ка и искусственным телом. Она 
не помнит, что с ней было рань-
ше и откуда она взялась, а доктор 

Идо что-то знает, но молчит. По 
идее дальше должен начаться путь 
к самопознанию (да, и это уже бы-
ло в «Призраке в доспехах»), но ав-
торам фильма надо впихнуть в не-
го три тома оригинального произ-
ведения, поэтому они все время 
на что-то отвлекаются. Алита, да-
ром что киборг, практически сразу 
находит себе довольно невырази-
тельный предмет воздыханий (Ки-
ан Джонсон), увлекается моторбо-
лом, а главное — ввязывается в за-
путанную и невнятную историю 

с охотниками за головами и похи-
щениями частей тел. Все это нуж-
но исключительно для обрамле-
ния сцен, в которых героиня с кем-
то дерется, демонстрируя выдаю-
щиеся боевые навыки. Поставле-
ны они с удивительным циниз-
мом — раз убивают в основном ан-
дроидов, а не людей, то можно се-
бе позволить самое разнузданное 
насилие и при этом сохранить дет-
ский рейтинг PG-13.

Такой же двусмысленностью 
отдает и сам образ Алиты. С одной 
стороны, это, как полагается в на-
ше время, сильная героиня, кото-
рая и киборга-убийцу на лету оста-
новит, и на моторбольный трек 
бесстрашно выйдет. С другой — 
все свои подвиги она совершает 
ради пижона на мотоцикле и в ко-
жаной куртке, как будто на дворе 
не 2563, а 1963 год. А уж когда в ре-
зультате одного из приключений 
у «боевого ангела» появляется но-
вое тело с выдающейся грудью (ли-
чико и мозг при этом остаются дет-
скими), это и вовсе уводит карти-
ну на территорию совсем не под-
ростковых сексуальных фантазий. 
А им, понятное дело, ни осмыслен-
ность, ни одушевленность совсем 
не обязательны.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Маленькая девочка 
со взглядом убийцы
В прокат вышел новый фильм Роберта Родригеса В Манеже в рамках фестиваля 

 «Мода и стиль в фотографии» от-
крылась выставка Юрия Роста 
 «Люди», приуроченная к 80-летию 
выдающегося фотографа. Ком-
ментариями к снимкам, охватив-
шим период с 1960-х годов до на-
шего времени, стали обширные 
фрагменты из его журналистских 
статей. Выставку внимательно смо-
трел и читал Игорь Гребельников.

 УЮрия Роста особое положение сре-
ди коллег по цеху: он не только признан-
ный фотограф, но и журналист, писа-
тель, автор книг, телепередач. Его репор-
тажи и эссе, в разные годы публиковав-
шиеся в «Комсомольской правде», «Лите-
ратурной газете», «Общей газете», а сей-
час в «Новой газете», статьи в фотокни-
гах выходят далеко за рамки коммента-
риев к отснятому материалу, это своео-
бразный авторский жанр. Рост описы-
вает людей, события, ситуации, пуска-
ется в философские рассуждения, в пу-
блицистику, в лирику, но все это ясным, 
довольно простым языком, щедро до-
полняя рассказы репликами персона-
жей, их историями, разного рода дета-
лями. Так проявляются фактура, недо-
ступная фотоотпечатку, и личное отно-
шение, если не сказать связь фотографа 
с теми, кто перед его камерой. «Мы в зер-
кале — отражение себя, пусть и не всег-
да верное... Сейчас Алиса Фрейндлих до-
гримируется и уйдет из реального ми-
ра на подмостки отражать то, чего с ней 
не было, но что в ней есть»,— еще моло-
дая актриса, а вместе с ней и стоящий за 
ее спиной фотограф дважды отражают-
ся в большом зеркале гримерки и в кру-
глом, стоящем на столе. Если Алиса, то, 
конечно, она должна быть в зазеркалье.

Снимки Роста всегда продуманы до ме-
лочей, но при этом сохраняют всю непо-
средственность момента. Учитывая, что 
среди его героев представители фронды 
советской, а теперь уже российской ин-
теллигенции — актеры, художники, му-
зыканты, режиссеры, общественные дея-
тели, а также простые, безвестные гражда-
не из разных уголков и республик боль-
шой страны, то это соседство фотографий 
и авторских текстов создает мощный сте-
реоэффект. Он пронизывает юбилейную 
выставку (куратор Елена Мисаланди), ко-
торую невольно начинаешь еще и читать. 
У фотографий нет этикеток с указанием 
года создания, экспозиция не придержи-
вается четкой хронологии, а рядом с пор-
третами знаменитостей вдруг могут воз-
никнуть совсем другие герои.

Вот три свинарки посреди зимнего 
пейзажа с поросятами в руках, в плат-

ках и полиэтиленовых фартуках. Или 
группа из десяти нарядно одетых, в ко-
стюмах, шляпах и фуражках, мужчин, 
позирующих на фоне деревенского до-
ма: оказывается, братья, и это удивитель-
ная история некой Евдокии Даниловны, 
до войны потерявшей мужа, вместе с се-
мью дочерями проводившей на фронт 
десятерых сыновей: «И все десять верну-
лись с войны... Кто без ноги, кто на но-
силках, но все». В этом внимании к де-
талям и судьбам — суть закадровой ра-
боты Роста: без почтительного общения 
или многолетней дружбы с портретиру-
емыми не вышло бы этих снимков, вос-
создающих эпоху по лицам.

Профиль пожилой Галины Улано-
вой будто в вакууме пустых сцены и за-
ла Большого театра: «Случайный сни-
мок. Негатив (потерянный и чудом 
найденный в день ее кончины) на всю 
засвеченную пленку, но как будто это-
го снимка я и ждал». Темпераментно 
дирижирующий Владимир Спиваков, 
снятый из оркестровой ямы. Пожи-
лой Евгений Мравинский, оперший-
ся на пюпитр на фоне пустого зала Пе-
тербургской филармонии, будто од-
ним взглядом останавливающий щел-
чок камеры. Белла Ахмадулина в перст-
нях на фоне зимнего вида за окном — 
похоже, за сочинением стихов. Миха-
ил Шварцман, художник и мистик, с гу-
стой бородой, с закинутыми на спин-
ку резного кресла руками, похожий на 
Зевса: «Его картины не могут быть фо-
ном, как сам патриарх современной 
живописи, ее классик не мог быть ча-
стью какого-либо направления или те-
чения в искусстве. Он сам был течени-
ем!» А художница Наталья Нестерова — 
на выставке есть несколько ее портре-
тов — на одном из них, напротив, буд-
то становится героиней своей же кар-
тины с вертящимися на перекладинах 
акробатами. Илья Кабаков позирует 
на фоне, вполне достойном его произ-
ведений,— металлических почтовых 
ящиков с номерами квартир.

Уравнивая в своем пантеоне знаме-
нитостей и простых людей, сопрово-
ждая снимки развернутыми рассказа-
ми, Юрий Рост обращает зрителя к осо-
бо текущему времени — не прошлому, 
не настоящему, а тому, что принадлежит 
исключительно свету, пленке и отпечат-
ку. «Фотография вовсе не остановленное 
мгновение, как это принято считать. Фо-
тография — это смерть момента»,— объ-
ясняет он в своей фотокниге «Группо-
вой портрет на фоне века». А вспоми-
ная о встрече с Анри Картье-Брессоном, 
восхищается его пониманием того, что 
«в реальном масштабе Времени и Про-
странства все люди достойны удивления 
и внимания. Все чудесны».

ФЕСТИВАЛЬ ФОТОГРАФИЯ

На смерть момента
Выставка Юрия Роста на фестивале  
«Мода и стиль в фотографии»

Балет «Собаки спят» 
 рассказывает о человече-
ских странностях и нава-
ждениях  ФОТО ANN RAY/

OPERA NATIONAL DE PARIS

Цифровая героиня «Алиты»  создавалась с помощью техно логии захвата движения,  
опробованной на персонажах «Аватара»  ФОТО ДВАДЦАТЫЙ ВЕК ФОКС СНГ

Сцены, в которых героиня с кем-то 
дерется,  демонстрируя выдающиеся 
боевые навыки,  поставлены  
с удивительным цинизмом 
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«Краснодар» не на того дождался
В стартовом раунде play-off он встречается с прибавившим «Байером»

Сегодня первый матч 1/16 фина-
ла Лиги Европы проведет второй 
российский участник этого турни-
ра. «Краснодар» дома принимает 
немецкий «Байер», который, ког-
да в декабре проводилась жере-
бьевка play-off, смотрелся непри-
ятным, но точно не смертельным 
вариантом, но потом, поменяв тре-
нера, резко добавил и теперь пред-
ставляется чуть ли не одним из фа-
воритов турнира.

ва месяца назад, рас-
суждая об итогах же-

ребьевки стартового раунда play-off 
для двух добравшихся до него россий-
ских команд, совсем нетрудно было 
придумать тезис, идеально их объеди-
няющий и описывающий. «Зениту» и 
«Краснодару» достались громкие фут-
больные бренды, но бренды, потеряв-
шие в нынешнем сезоне весь лоск, на-
ходящиеся в состоянии, очень похожем 
на классический, бесспорный кризис. 
Но если с «Фенербахче» никаких ради-
кальных трансформаций за прошед-
шие два месяца не случилось, хотя, одо-
лев петербуржцев на своем поле — 1:0 
(см. вчерашний номер 

”
Ъ“), он показал, 

что и в кризисном состоянии представ-
ляет угрозу для выбившегося из игро-
вого ритма во время длинной зимней 
паузы соперника, то с «Байером» прои-
зошла история удивительная.

В середине декабря он располагал-
ся за пределами топ-десятки турнир-
ной таблицы немецкого чемпионата, 
терпел осечку за осечкой, а немецкая 
пресса в деталях описывала бесконеч-
ные метания наставника леверкузен-

цев Хайко Херрлиха, безуспешно кор-
ректировавшего игровые схемы и соче-
тания. За неделю до Нового года Херр-
лиха уволили. И это решение сюрпри-
зом для немецких экспертов как раз 
не было. Сюрпризом было назначение 
на освободившийся пост именно Пе-
тера Боса. В Германии его слишком хо-
рошо помнили. В 2017 году голландца, 
который качественной работой в «Аяк-
се» намекнул, скажем так, на грандиоз-
ный тренерский потенциал, пригласи-
ла дортмундская «Боруссия» — клуб, в 
смысле возможностей и амбиций усту-
пающий в немецком первенстве лишь 
великой «Баварии», единственный, кто 
реально угрожает ее гегемонии (в этом 
чемпионате, например, дортмундцы 
сейчас ее опережают). За Боса, имевше-
го действующий контракт с «Аяксом», 
даже пришлось платить грандиозную 
неустойку — €5 млн. Но приглашение 
обернулось пшиком. «Боруссия» «вали-
лась» примерно с такой же скоростью, с 
какой «валился» «Байер» в конце прош-
лого года, а для казавшегося перспек-
тивным голландца все закончилось 
скорой отставкой.

И вот «Байер», подбирая того, кто мог 
бы остановить обвал, почему-то решил 
поставить на уже однажды потерпевше-
го крах с «большим» немецким клубом 
человека с приклеенным к нему ярлы-
ком лузера. И теперь об этом назначе-
нии в Германии принято говорить как о 
стопроцентном попадании в цель.

Чтобы оценить масштаб преобра-
жений, нужно знать цифры. Из шести 
матчей чемпионата, состоявшихся по-
сле еврокубковой жеребьевки, пре-
жде то и дело спотыкавшийся «Бай-
ер» выиграл пять, потерпев лишь од-
но поражение, и он уже не просто в 
десятке, а на шестом месте, причем 
«зона Лиги чемпионов» — четверка — 
рядышком. А чтобы оценить его акту-
альный тонус, нужно знать о двух на-
иболее свежих играх, состоявшихся 
в феврале. В первой он разделался — 
3:1 — с самой «Баварией», во второй 
разгромил — 5:1 — «Майнц», коман-
ду довольно крепкую. Между этими 
победами, правда, разместился про-
игрыш в кубковой встрече представи-
телю низшего дивизиона «Хайденхай-
му», но тут, кажется, дело было в обыч-
ной недооценке оппонента. Более то-
го, этот срыв можно интерпретиро-
вать как вовремя полученную, чтобы 
спуститься с облаков на землю и боль-
ше не повторять ошибок, оплеуху.

А Kicker и остальные уделяющие 
много внимания футболу немецкие 
издания сегодня с удовольствием сно-
ва пишут о «Байере» — в ином, раз-
умеется, ключе, чем писали в декаб-
ре. Разбираясь, благодаря чему про-
изошли трансформации, они делают 
акцент на том, как здорово увеличил 
эффективность перевод с фланга на 
диспетчерскую — классической «де-
сятки» — позицию надежды сборной 
Германии Юлиана Брандта, как рас-
крепощен и креативен в последнее 
время вундеркинд-тинейджер Кай Ха-
верц, как разыгрались их партнеры 
по атакующей линии — Леон Бейли, 
Карим Беллараби. Они указывают на 
то, что у Боса всегда была репутация 
такого тренера-романтика, обожаю-
щего риск, прессинг у чужой штраф-
ной, творчество и импровизацию, по-

дразумевая, что, вероятно, с «Борусси-
ей», нуждавшейся прежде всего в по-
рядке и плотности, у него и не могло 
срастись, а с «Байером», обладающим 
шикарным подбором одаренных, тех-
ничных игроков, которым мешали 
кандалы чересчур жестких установок 
на ногах, он сформировал идеальный 
союз. Они изумляются тому обстоя-
тельству, что при этой явной склонно-
сти голландца все ставить на нападе-
ние про леверкузенцев, как ни крути, 
нельзя сказать, что это нынче коман-
да «скособоченная». Какая тут скосо-
боченность, если при Босе больше од-
ного гола в матче она не пропускает, а 
часто не пропускает вовсе?

В общем, нестрашный в середине 
декабря «Байер» в середине февраля 
страшен. Тем более для команды, ко-
торая, видимо, и сама не в курсе, ка-
ков ее актуальный тонус, сильно ли 
повлиял на нее марафонский пере-
рыв в разгар сезона, который у про-
тивника был чисто символическим. 
Едва ли проведенные «Краснодаром» 
на сборах товарищеские матчи — над-
ежный его индикатор. Хотя, надо ска-
зать, что в заключительной встрече 
кубанцы произвели неплохое впечат-
ление. Встречались они с «Локомоти-
вом», действующим чемпионом стра-
ны, который выставил боевой состав, 
обыграли его с минимальным счетом 
— 1:0, но примерно две трети време-
ни владели преимуществом, а отрез-
ками так буквально доминировали. С 
«Байером» о доминировании, пусть от-
резками, речь, надо полагать, не пой-
дет. Придется терпеть.

Алексей Доспехов

Футболисты «Байера»  
празднуют победу  
над «Баварией» в матче  
чемпионата Германии   
ФОТО AFP

ТУРНИРЫ

Энтони Джошуа нашел себе соперника в США
Следующий бой с участием британского боксера Энтони Джошуа 
пройдет 1 июня в Нью-Йорке, соперником британца будет амери-
канец Джарелл Миллер. Об этом сообщает Sky Sports. Оба боксе-
ра ни разу в карьере не проигрывали. Этот бой станет первым для 
Джошуа за пределами Великобритании.

29-летний Джошуа является чемпионом мира по версиям Ме-
ждународной боксерской федерации (IBF), Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA, с приставкой «супер») и Всемирной боксерской 
организации (WBO) в супертяжелом весе. В сентябре 2018-го бок-
сер победил россиянина Александра Поветкина техническим но-
каутом в седьмом раунде. На счету олимпийского чемпиона 2012 
года 22 выигранных поединка, 21 победу он одержал нокаутом.

30-летний Миллер провел 23 поединка, в которых зафиксирова-
ны 22 победы (20 нокаутом) и одна ничья. ТАСС

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

А немцы все ближе и ближе
Клубы бундеслиги приблизились по доходам к английским командам

Немецкая футбольная лига (DFL), 
объединяющая первую и вторую 
бундеслиги, отчиталась о рекорд-
ных доходах в сезоне-2017/18. 
В общей сложности клубы двух ди-
визионов заработали €4,42 млрд, 
что на 10% больше, чем сезоном 
ранее. Отметим также, что дохо-
ды немецких команд растут уже 
14 сезонов подряд. Учитывая, что 
в Германии имеется значительный 
потенциал роста рынка платных те-
летрансляций, нельзя исключать, 
что бундеслига в обозримом буду-
щем догонит английскую премьер-
лигу (АПЛ), пока остающуюся лиде-
ром по доходам. Ведь доходы АПЛ 
в последнее время демонстрируют 
стремление к стагнации.

среду DFL обнародовала еже-
годный отчет о финансовом положе-
нии клубов первой и второй бундес-
лиг. Согласно данным, приведенным 

в документе, доходы немецких клу-
бов в сезоне-2017/18 выросли на 10% 
и достигли рекордной для немецко-
го футбола отметки — €4,42 млрд. От-
метим, что доходы DFL растут уже на 
протяжении 14 сезонов.

Львиная доля поступлений при-
шлась на команды первой бундесли-
ги — €3,81 млрд, что на 13% больше, 
чем сезоном ранее. Ключевыми факто-
рами, обусловившими впечатляющие 
финансовые результаты, стали новые 
контракты с телекомпаниями. Если в 
сезоне-2016/17 реализация медийных 
прав принесла клубам DFL €960 млн, 
то в прошлом сезоне, после того как 
вступили в силу контракты с телеком-
паниями Sky Deutschland и Eurosport, 
доходы по этой статье достигли уже 
€1,25 млрд. В результате доходы 17 из 
18 команд высшего немецкого дивизи-
она превысили €100 млн.

Впечатляющие финансовые ре-
зультаты позволили первой бундесли-
ге упрочить свои позиции как второй в 
рейтинге наиболее доходных футболь-

ных лиг мира. Лидером по-прежнему 
остается английская премьер-лига. В 
сезоне-2016/17 (более свежие данные 
пока недоступны) доходы клубов АПЛ 
составили €5,3 млрд. На третьем месте 
с показателем €2,85 млрд (данные так-
же имеются только за сезон-2016/17) 
идет чемпионат Испании.

Однако, как считает генеральный 
директор DFL Кристиан Зайферт, у не-
мецкого футбола есть шанс не только 
догнать АПЛ по доходам, но в обозри-
мом будущем даже обойти ее. Господин 
Зайферт обратил внимание на то, что 
поступления от реализации медийных 
прав не только в Англии, но и в Испа-
нии, Италии, Франции (то есть в стра-
нах, которые принято наряду с Герма-
нией относить к большой футбольной 
пятерке) вышли на плато или даже сни-
жаются. Та же АПЛ не сумела хотя бы 
повторить условия рекордного кон-
тракта, предусматривавшего, что в пе-
риод с 2016 по 2019 год лига получит от 
телекомпаний за права на показ мат-
чей в Великобритании £5,1 млрд. Но-

вый контракт, охватывающий период 
с 2019 по 2022 год, принесет АПЛ лишь 
£4,5 млрд (€5,14 млрд). Это все равно 
значительно больше, чем зарабатывает 
первая бундеслига, но, как считает го-
сподин Зайферт, именно немецкий те-
левизионный рынок, в отличие от рын-
ков других стран большой футбольной 
пятерки, имеет мощнейший потенци-
ал для роста. Глава DFL отметил, что в 
Германии пока еще не удалось достичь 
сопоставимого с английским уровня 
проникновения платных телеканалов 
и повсеместного распространения сис-
темы pay-per-view.

Добавим, что Российская премьер-
лига (РПЛ) на фоне чемпионатов боль-
шой пятерки пока смотрится невыра-
зительно. Достаточно сказать, что по 
действующему контракту с «Матч ТВ» 
РПЛ получает только 1,7 млрд руб. в год. 
Более того, как следует из отчета PwC, в 
сезоне-2017/18 клубы российского выс-
шего дивизиона получили суммарные 
убытки в размере 1,7 млрд руб.

Александр Петров

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Динамо»  
не приняло 
Вильфредо Леона
Российский клуб проиграл 
претенденту на титул

В среду волейболисты мос-
ковского «Динамо» провели 
пятый матч на групповом эта-
пе Лиги чемпионов, в котором 
им противостоял один из глав-
ных фаворитов турнира «Пе-
руджа» во главе с неподра-
жаемым Вильфредо Леоном. 
Бело-голубые, выступавшие 
в роли хозяев площадки, про-
играли в четырех сетах. Не-
смотря на то что это их второе 
поражение, они по-прежнему 
могут пробиться в play-off.

оссийские клубы в целом под-
тверждают свой класс в нынеш-
ней Лиге чемпионов. Казан-
ский «Зенит» еще в четвертом 
туре обеспечил себе первенст-
во в группе А, да и одноименная 
команда из Санкт-Петербурга 
практически решила задачу вы-
хода в play-off. Петербуржцы, 
кстати, в среду встречались на 
выезде с французским «Шомо-
ном» (матч завершился после 
подписания номера в печать), 
но даже в случае неудачи могли 
особо не переживать, ведь они 
уже имели в активе четыре по-
беды, а такого показателя впол-
не должно хватить для попада-
ния в четвертьфинал. К тому же 
у них в запасе есть домашняя 
игра с немецким «Фридрихсха-
феном». «Динамо» перед пятым 
туром тоже находилось в зоне 
play-off с тремя выигрышами. 
Напомним, по итогам группо-
вого этапа помимо победите-
лей пяти квартетов борьбу про-
должат три из пяти клубов, ко-
торые займут второе место, и у 
москвичей высокие шансы ока-
заться в их числе.

То, что бело-голубые способ-
ны опередить «Перуджу», пред-
ставлялось маловероятным. 
Итальянскую команду, распола-
гающую звездным составом, са-
мым крупным бриллиантом ко-
торого является кубинец Виль-
фредо Леон, небезоснователь-
но считают одним из главных 
претендентов на титул. Так, на 
старте турнира она разобралась 
с «Динамо» на своей площадке 
в трех сетах. Правда, с тех пор 
в московском клубе произош-
ли большие перемены — сме-
нился тренер, ушел связующий 
Сергей Гранкин, появились но-
вые игроки. В частности, ответ-
ный матч с «Перуджей» стал де-
бютным в Лиге чемпионов для 
недавно прибывшего польского 
пасующего Гжегожа Паяка, ко-
торый успел провести всего три 
встречи в первенстве России. Но 
все же нельзя сказать, что дина-
мовцы в результате этой пере-
стройки заметно прибавили и 
достигли уровня фаворитов.

Тем не менее они попытались 
оказать «Перудже» максимально 
упорное сопротивление и вооб-

ще продемонстрировали бое-
вой настрой. Вдобавок выясни-
лось, что у Леона микротравма, 
о чем свидетельствовала повяз-
ка на правой бьющей руке. И хо-
тя в первых розыгрышах он дей-
ствовал по привычке уверенно 
и эффективно, именно после 
его ошибки на приеме и удара в 
блок хозяева оторвались в кон-
це стартовой партии и вскоре 
завершили ее в свою пользу — 
25:22. Второй сет бело-голубые, 
у которых неплохо справлялся 
с обязанностями распасовщика 
Валентин Безруков, тоже нача-
ли активно. Даже когда гостям 
дважды подряд помог трос на 
подачах и они повели с разни-
цей в три очка, москвичи суме-
ли вырваться вперед. Впрочем, 
затем за дело взялся Леон, кото-
рый не раз выступал в динамов-
ском зале, будучи волейболи-
стом казанского «Зенита», и чув-
ствовал себя здесь почти как до-
ма. Кубинец с польским паспор-
том, как никто умеющий ввести 
мяч в игру, заставил принимаю-
щих с противоположной сторо-
ны сетки ошибаться. Символич-
но, что и точку в этой партии он 
поставил эйсом — 25:21.

В третьем сете у динамовцев, 
к сожалению, наступил спад, и 
«Перуджа» быстро организовала 
шестиочковый отрыв. Потом им 
удалось уполовинить его, но со-
перник не терял концентрацию 
и своевременно включал подачу, 
тем более что в данном элементе 
силен не только Леон. В итоге го-
сти благополучно избежали на-
пряженной концовки — 25:20. 
В четвертом отрезке матча их на-
ставник Лоренцо Бернарди заме-
нил Леона, и москвичи попро-
бовали использовать ситуацию. 
«Плюс пять» в дебюте возродили 
было надежду как минимум на 
тай-брейк, однако подопечные 
Константина Брянского не удер-
жали комфортное преимущест-
во. Сражались они до последнего 
мяча и могли-таки зацепить пар-
тию, однако «Перуджа» и без Лео-
на выглядела достаточно мощно, 
особенно благодаря сербскому 
диагональному Александру Ата-
насьевичу, набравшему в общей 
сложности 23 очка. Он и принес 
своей команде победу — 25:23.

Александр Ильин
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Групповой этап.  
Пятый тур
Группа E. «Динамо» (Россия, Москва)—
«Перуджа» (Италия) 1:3. «Тур» (Франция)—
«Аркас» (Турция) 3:2.

Положение команд
 В П О
1. «Перуджа» 5 0 15

2. «Динамо» 3 2 10

3. «Тур» 2 3 5

4. «Аркас» 0 5 1

За победу в трех или четырех сетах начисляет-
ся 3 очка, за победу на тай-брейке — 2 очка,  
за поражение на тай-брейке — 1 очко.

«Перуджа» вышла в 1/4 финала.

Лига чемпионов
1/8 финала. Первые матчи
«Манчестер Юнайтед» (Англия)—ПСЖ (Франция) 0:2

Кимпембе, 53; Мбаппе, 60.  
Удаление: Погба («Манчестер Юнайтед»), 89 (2 ж. к.)

«Рома» (Италия)—«Порту» (Португалия) 2:1

Дзаньоло, 70, 76 — Адриан Лопес, 79

Ответные матчи пройдут 6 марта.
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Доигровщик итальянской «Перуджи» Вильфредо Леон 
(№9), даже несмотря на микротравму, очень полезно  
действовал в матче с московским «Динамо»
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